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Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом по 

взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 
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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

В некоторых регионах Арктической зоны уточнят названия муниципальных образований 

Сенаторы на пленарном заседании палаты регионов 16 апреля одобрили закон об уточнении 

наименований некоторых муниципальных образований в ряде регионов Арктической зоны. 

Документ уточняет наименования муниципальных образований Архангельской области, 

Республики Коми, Республики Карелия, Ханты-Мансийского автономного округа — Югры  

и Красноярского края. Разработка закона была обусловлена преобразованием в соответствии  

с требованиями законодательства отдельных муниципальных образований этих регионов. 

Например, законом наименование «муниципальное образование город Норильск» 

Красноярского края меняется на «городской округ город Норильск». 

16.04.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/v-nekotorykh-regionakh-

arkticheskoy-zony-utochnyat-nazvaniya-municipalnykh-obrazovaniy.html 

 

В библиотеках и музеях начнут создавать культурные центры 

С 2026 года Минкультуры начнет создавать культурно-просветительские центры  

в региональных библиотеках, домах культуры и музеях. Об этом 17 апреля сообщила  

статс-секретарь — замминистра культуры Жанна Алексеева на круглом столе Комитета Совфеда  

по науке, образованию и культуре по теме «О патриотическом воспитании подрастающего 

поколения посредством приобщения к чтению художественной литературы военно-патриотической 

направленности». 

По ее словам, более 1500 таких культурно-просветительских центров планируется создать  

до 2030 года. Подобные учреждения уже начали открывать в этом году, однако пока только  

в федеральных музеях. 

 «В первую очередь задачей таких центров станет просвещение детей на базе нашей 

классической военно-патриотической литературы. В этих центрах будет представлена 

непосредственно и литература, и те пространства, которые дадут возможность детям 

получать знания в этих модернизированных центрах», — сказала Алексеева. 

Чиновник добавила, с 2025 года впервые в нацпроект «Семья» включили позицию, 

касающуюся ремонта региональных и муниципальных библиотек. А с 2026 года начнут проводить 

конкурс, направленный на поддержку лучших практик домов культуры и библиотек. 

17.04.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/culture/v-bibliotekakh-i-muzeyakh-

nachnut-sozdavat-kulturnye-centry.html 

 

Сенаторы и эксперты обсудили роль книг патриотической направленности  

в воспитании школьников 

Тематический круглый стол провела сенатор РФ Е. Писарева. 

Заместитель председателя Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре 

Елена Писарева провела круглый стол на тему «О патриотическом воспитании подрастающего 

поколения посредством приобщения к чтению художественной литературы военно-патриотической 

направленности». 

Елена Писарева отметила, что темы популяризации чтения, комплектования школьных 

библиотек, развития библиотечного дела и книжной отрасли находятся в центре пристального 

внимания Комитета СФ. «На наших мероприятиях мы не раз акцентировали внимание  

на ситуации с семейным и детским чтением, необходимости ее анализа и конкретных инициатив  

по привлечению читательского интереса. Отдельное направление нашей совместной  

с профильными ведомствами работы – модернизация и развитие школьных библиотек, особенно  

в сельской местности, их комплектование классическими и современными произведениями 

патриотической направленности», — сказала она. 

17.04.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/165907/ 

 

 

https://www.pnp.ru/social/v-nekotorykh-regionakh-arkticheskoy-zony-utochnyat-nazvaniya-municipalnykh-obrazovaniy.html
https://www.pnp.ru/social/v-nekotorykh-regionakh-arkticheskoy-zony-utochnyat-nazvaniya-municipalnykh-obrazovaniy.html
https://www.pnp.ru/culture/v-bibliotekakh-i-muzeyakh-nachnut-sozdavat-kulturnye-centry.html
https://www.pnp.ru/culture/v-bibliotekakh-i-muzeyakh-nachnut-sozdavat-kulturnye-centry.html
http://council.gov.ru/events/committees/165907/
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Путин потребовал от глав городов и поселков конкретных предложений 

Президент России Владимир Путин на встрече с главами муниципальных образований 

потребовал от них конкретных предложений, которые пообещал помочь реализовать.  

Об этом 21 апреля сообщается на сайте Кремля. 

Ключевыми темами для обсуждения, по словам главы государства, станут кадровые вопросы, 

финансовая поддержка городов, поселков и деревень и соотношение между законными 

требованиями к полномочиям чиновников и бюджетными возможностями для их исполнения. 

«Знаю, у вас наверняка есть какие-то вопросы. Дело даже не в вопросах, я надеюсь на ваши 

предложения, на ваши идеи, которые можно было бы эффективно, быстро — чем меньше 

проволочек будет, тем лучше — реализовать. И я сделаю все для того, чтобы вам помочь», — 

заверил российский лидер. 

Он обратил внимание властей регионов на необходимость своевременно ремонтировать 

жилой фонд, чтобы не накапливать сложности, распутать которые окажется невозможным. Путин 

также призвал не допускать роста количества ветхих и аварийных домов, подчеркнув,  

что завершить работу по программе расселения - обязанность государства перед жителями. 

Как писала «Парламентская газета», премьер-министр Михаил Мишустин во время отчета  

о работе Правительства перед депутатами Госдумы сообщил о расселении более 800 тысяч россиян 

в минувшем году. Большинство регионов не только опережают, но и превышают плановые 

показатели, уточнил глава кабмина. 

21.04.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/putin-potreboval-ot-glav-

gorodov-i-poselkov-konkretnykh-predlozheniy.html 

 

И. Евстифеев предложил сформировать рабочую группу для проработки механизмов 

модернизации сельских почтовых отделений 

Сенатор провел «круглый стол» с участием представителей федеральных и региональных 

органов власти и Почты России. 

В Совете Федерации состоялось заседание «круглого стола» по вопросам модернизация 

сельских отделений почтовой связи. Мероприятие организовано совместно Комитетом СФ  

по экономической политике и Комитетом СФ по аграрно-продовольственной политике  

и природопользованию. 

Модератором дискуссии выступил член Комитета по экономической политике Иван 

Евстифеев. Сенатор подчеркнул, что тема напрямую связана с исполнением поручения Президента 

РФ о завершении к 2030 году обновления почтовых отделений в сельской местности  

и труднодоступных регионах. 

«Уже сейчас констатируем, что темпы приведения сельских почтовых отделений  

в нормативное состояние недостаточны. Несмотря на поставленные цели, динамика 

модернизации вызывает серьезные опасения: если в 2023 году было обновлено 1282 отделения,  

в 2024-м – только 773, в этом году запланировано модернизировать всего 105 отделений», — 

сообщил Иван Евстифеев. 

При этом парламентарий акцентировал внимание, что почта в сельской местности –  

это не просто пункт доставки корреспонденции, а социально значимый объект, обеспечивающий  

в том числе доступ к государственным и финансовым услугам, логистике товаров первой 

необходимости. 

Сенатор считает, что для исправления ситуации, когда услуги оказываются в ветхих 

помещениях, необходимо комплексное межведомственное взаимодействие с привлечением 

федерального бюджета, регионов и самого оператора. По его мнению, со стороны государства 

следует увеличить финансирование в рамках нацпроектов, субсидировать процентные ставки  

по кредитам для модернизации отделений или совместно с субъектами Федерации софинансировать 

капремонт зданий. 

Среди неналоговых мер поддержки Иван Евстифеев назвал льготы по аренде муниципальных 

помещений для почтовых отделений, компенсацию затрат на подключение  

к высокоскоростному интернету в рамках программы «Устранение цифрового неравенства», 

введение сельских надбавок для почтовых работников, внедрение модульных отделений. 

Отдельно сенатор остановился на проблеме внедрения зон самообслуживания в отделениях по 

всей России. «Такие зоны были организованы в ряде почтовых отделений, но популярностью они не 

https://www.pnp.ru/economics/putin-potreboval-ot-glav-gorodov-i-poselkov-konkretnykh-predlozheniy.html
https://www.pnp.ru/economics/putin-potreboval-ot-glav-gorodov-i-poselkov-konkretnykh-predlozheniy.html
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пользуются. Зачастую электронная очередь автоматически направляет клиентов в зону 

самообслуживания, без альтернативы, а многие граждане, особенно пожилые, не готовы 

работать с терминалами без помощи оператора», — пояснил Иван Евстифеев. 

Он призвал сохранять обычные окна для обслуживания базовых услуг, при этом обучить 

сотрудников консультированию клиентов в зонах самообслуживания. «Прежде чем 

масштабировать такие решения, нужно исправить ошибки в уже работающих отделениях». 

Сенатор выступил с предложением сформировать рабочую группу при участии Минцифры, 

Минфина, регионов и Почты России для проработки конкретных механизмов финансирования  

и стимулирования модернизации. Участники «круглого стола» поддержали инициативу, предложив 

включить также представителей Минстроя. 

Заместители генерального директора Почты России Алан Козонов и Захар Грузнов считают 

важным, чтобы субъекты Федерации участвовали в работе по ремонту почтовых отделений, 

находящихся в региональной и муниципальной собственности. Они также рассказали о критериях 

отбора и приоритизации выбора отделений для участия в программе модернизации. 

В обсуждении темы участвовали заместитель председателя Комитета по экономической 

политике Александр Трембицкий, член Комитета СФ по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера Олег Голов, директор Департамента развития 

новых телекоммуникационных сервисов Минцифры России Антон Привезенцев, директор 

Департамента комплексного развития сельских территорий Минсельхоза России Дарья Рябухина, 

представители субъектов Российской Федерации. 

21.04.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/165985/ 

 

Е. Алтабаева: В субъектах РФ примут меры по недопущению перепрофилирования  

детских лагерей всех форм собственности 

Сенатор выступила на заседании Комиссии Совета законодателей РФ по образованию  

и науке. 

Заместитель председателя Комитета СФ по науке, образованию и культуре, представитель  

от исполнительного органа государственной власти города Севастополя Екатерина Алтабаева  

в режиме видеоконференции приняла участие в заседании Комиссии Совета законодателей РФ при 

Федеральном Собрании РФ по образованию и науке. Мероприятие провела председатель Комиссии, 

спикер Законодательной Думы Томской области Оксана Козловская. 

На заседании обсуждались вопросы обеспечения регионов квалифицированными кадрами  

в сфере здравоохранения и образования и возможности их решения, рассмотрен опыт поддержки 

студенческих семей с учетом региональной специфики и практики образовательных организаций. 

Екатерина Алтабаева выступила по вопросу повышения доступности, качества  

и безопасности отдыха и оздоровления детей в летний период в текущем году. «Сформирована 

нормативная правовая база, которая продолжает уточняться, дорабатываться на федеральном 

уровне. Отдельными изменениями в федеральные законы созданы условия для обособленного 

использования акватории водных объектов организациями отдыха детей», — отметила сенатор. 

 «Считаю актуальными рекомендации Комиссии Совета законодателей по науке  

и образованию разработать в течение 2025 года проект федерального закона, 

предусматривающего комплексное правовое регулирование в сфере организации отдыха  

и оздоровления детей», — подчеркнула Екатерина Алтабаева. 

По информации, полученной из субъектов РФ по итогам летней оздоровительной кампании 

2024 года, из 39 794 организаций детского отдыха и оздоровления 31 273 – это лагеря с дневным 

пребыванием. Организованными формами отдыха и оздоровления охвачено более 5,7 млн детей. 

«В субъектах РФ необходимо принять меры по недопущению перепрофилирования детских 

лагерей всех форм собственности. На заседаниях межведомственных комиссий по вопросам 

организации отдыха и оздоровления детей нужно проанализировать перечень закрытых  

в предыдущие годы объектов и разработать меры по восстановлению их деятельности,  

в том числе с участием федеральных ведомств, банковских организаций, крупных 

производственных объединений, действующих на территории регионов», — отметила сенатор. 

22.04.2025, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/166001/ 

http://council.gov.ru/events/committees/165985/
http://council.gov.ru/events/committees/166001/
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У избирателей и наблюдателей появятся цифровые помощники 

В единый день голосования-2025 протестируют технологии, которые через год будут 

использовать на выборах в Госдуму 

Российские избиратели смогут узнать о своих правах и отправить жалобу, если заметят 

нарушение на участке для голосования, через мобильное приложение. В течение часа поступившую 

из любой точки страны заявку отработают федеральные эксперты и решат,  

что делать дальше. Отдельный сервис появится для оперативного взаимодействия наблюдателей 

всех уровней. Новые цифровые технологии будут тестировать в единый день голосования  

14 сентября 2025 года, чтобы потом полноценно применять на выборах депутатов Госдумы в 2026 

году. Когда выборы станут электронными и какие изменения ждут избирателей в ближайшее время, 

узнала «Парламентская газета». 

День за три 

Крупные избирательные кампании в 2025 году запланированы в 39 из 89 российских 

регионах. Как минимум в 21 субъекте РФ пройдут прямые выборы губернаторов, в 11 — депутатов 

заксобраний, в четырех — довыборы депутатов Госдумы. Жители 24 административных центров 

будут избирать новые созывы городских советов. В некоторых регионах состоятся по три кампании 

одновременно, не считая муниципальных. 

Единый день голосования (ЕДГ) назначен на 14 сентября 2025 года, в ряде регионов 

электоральный процесс может продлиться до трех дней — местные избиркомы могут принять такое 

решение. 

Для сотрудников избиркомов всех уровней, а также для армии наблюдателей  

и общественных экспертов больших и малых выборов не бывает, тем не менее предстоящий ЕДГ 

следует считать стартом двухлетней кампании, которая охватит выборы депутатов Госдумы 9-го 

созыва в 2026 году. Об этом ответственный секретарь президентского Совета по правам человека 

Александр Точенов сказал 23 апреля на заседании Координационного совета при Общественной 

палате РФ по контролю за голосованием. 

«Видим, как некоторые аналитики уже составляют списки потенциальных кандидатов  

в новую Госдуму, что говорит о фактическом начале этой кампании, — отметил Точенов. — Надо 

построить работу так, чтобы уже в этом году мы отработали весь комплекс процедур, которые 

будут применяться на выборах в 2026 году. Особенно это касается тех регионов,  

где не будет больших выборов в этом году — чтобы они тоже были готовы». 

Прощай, бумага? 

На рассмотрении Госдумы находится ряд поправок в электоральное законодательство. Первое 

чтение прошел законопроект о запрете проведения довыборов депутатов в год, предшествующий 

году проведения основных выборов в Госдуму, напомнил сопредседатель Координационного совета 

при ОП Максим Григорьев. Кроме того, приняты нормы о запрете жертвовать средства 

политическим партиям организациям, учрежденным иностранными агентами, людьми из списка 

экстремистов и террористов. 

«Это абсолютно логичные изменения, их смысл нам понятен, будем учитывать  

эти обстоятельства в работе, ведь общественный контроль касается всех этапов 

электорального процесса — от выдвижения кандидатов до утверждения окончательных 

результатов голосования», — сказал Григорьев. 

Еще одна часть поправок узаконивает возможность проведения выборов только  

в электронном формате, без бумажных бюллетеней. Такой опыт есть пока только у Москвы,  

где на выборах в Мосгордуму 2024 года приоритетным было именно электронное голосование. 

Правом решать вопрос о применении «бумаги» хотят наделить Центризбирком. 

Практика дистанционного электронного голосования расширяется — уже 37 регионов имеют 

такой опыт, общественники это приветствуют, отметил Максим Григорьев: 

«Предлагается законодательно разделить электронное голосование и дистанционное 

электронное голосование. В первом случае речь идет об использовании технических средств  

на участках, но это дорогое удовольствие, которое может позволить себе пока только Москва». 

Решение о проведении ДЭГ для каждого региона РФ будет принимать Центризбирком, куда 

уже поступило больше 30 заявок на выборы 2025 года. Как ранее говорила глава ЦИК Элла 

Памфилова, полной замены бумажного голосования электронным в ближайшей перспективе  

не произойдет, так как у регионов просто не хватит, на это средств. 
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Мобильная группа готова к выезду 

В Общественных палатах регионов по традиции подготовят корпус наблюдателей. Для этого 

обновят так называемый золотой стандарт наблюдения, включая контроль за ДЭГ. К последнему 

хотят подключить широкий круг общественников, а не только айтишников, как раньше, сообщил 

сопредседатель координационного совета при ОП, IT-эксперт Олег Артамонов: 

«Мы предложим создать на сайте ЦИК отдельный портал, где будет публиковаться  

вся информация о ДЭГ: решения, статистика, новости и результаты, ссылки на архивы 

транзакций электронного голосования». 

Цифровые технологии помогут в работе наблюдателям, рассказала председатель Комиссии 

ОП по общественному контролю Алена Булгакова. На выборах-2025 запустят цифрового 

помощника наблюдателя, который будет реализован в виде телеграм-бота. Наблюдатели на местах 

смогут оперативно получать экспертные консультации и сообщать о возникающих трудностях  

в работе. 

Для избирателей будет доступно приложение «НОМ — Независимый общественный 

мониторинг. В нем разместят памятку о правилах поведения на участке, объяснят,  

кто и где может находиться, можно ли вести фото- и видеосъемку и так далее», - сообщила 

Булгакова. 

Со смартфона любой избиратель сможет отправить сообщение, которое рассмотрят эксперты 

НОМ, добавила глава комиссии ОП: «На отработку отводится не больше часа. За это время 

жалобу или вопрос рассмотрят федеральные эксперты, при необходимости на участок направят 

мобильную группу, чтобы принять решение о дальнейших действиях. Это призвано сделать 

выборы более открытыми и понятными избирателю». 

24.04.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/u-izbirateley-i-nablyudateley-

poyavyatsya-cifrovye-pomoshhniki.html 

 

В Москве представили инвестиционный и культурный потенциал Красноярского края 

В Постоянном представительстве Красноярского края при Правительстве Российской 

Федерации состоялась презентация торгово-экономического, инвестиционного, культурного  

и туристического потенциала региона. 

На презентации собрались представители федеральных и региональных органов власти, 

дипломатического корпуса, международных организаций и деловых объединений. Присутствовали 

послы и представители 30 государств, в том числе чрезвычайные и полномочные послы Колумбии, 

Намибии, Эритреи, Эфиопии и других стран. 

Приветствуя участников встречи, руководитель Постоянного представительства 

Красноярского края при Правительстве РФ Андрей Вольф отметил: «Красноярский край –  

это сердце Сибири и один из наиболее динамично развивающихся регионов нашей великой страны. 

Мы открыты к сотрудничеству и уверены, что сегодняшняя встреча станет началом новых 

перспективных проектов». 

Сергей Верещагин, первый заместитель Губернатора края – председатель Правительства 

Красноярского края: «Красноярский край — это не просто цифры и графики. Это регион,  

где технологии соседствуют с природной мощью, а инвестиции подкрепляются делом  

и результатом. Наша задача — не просто закупать, но и формировать устойчивую экосистему 

послепродажного обслуживания и совместной сборки. Это не только повысит эффективность 

отраслей, но и создаст новые рабочие места». 

Сергей Верещагин представил комплексную картину развития региона, в том числе 

устойчивые темпы промышленного роста, наличие ключевых логистических путей (включая 

Транссиб и Северный морской путь), крупные проекты в Арктике, включая «Восток Ойл», активное 

развитие особой экономической зоны «Красноярская технологическая долина». 

Генеральный директор АНО «Корпорация развития Енисейской Сибири» Ольга Коростелева 

рассказала участникам мероприятия об основных направлениях деятельности организации, включая 

привлечение инвестиций, поддержку инфраструктурных проектов, развитие промышленного  

и агропромышленного потенциала региона, а также содействие в реализации программ социально-

экономического развития территорий Красноярского края, республик Хакасия и Тыва. 

Советник министра культуры Красноярского края Юлия Бочарова представила участникам 

презентации основные культурные площадки региона, знаковые фестивали, театры и постановки, 

https://www.pnp.ru/politics/u-izbirateley-i-nablyudateley-poyavyatsya-cifrovye-pomoshhniki.html
https://www.pnp.ru/politics/u-izbirateley-i-nablyudateley-poyavyatsya-cifrovye-pomoshhniki.html
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подчеркнув самобытность и уникальность культурной жизни края. Она отметила,  

что Красноярский край славится своими традициями, яркими творческими инициативами, 

активным участием жителей в культурных событиях, а также глубокой связью с коренными 

народами и их художественным наследием, которое органично сочетается с современными 

формами искусства. 

Особое внимание участников вызвали проекты в сфере туризма и международного 

культурного сотрудничества, которые презентовали руководитель агентства по туризму 

Красноярского края Елена Недбайло. 

25.04.2025, постоянное представительство Красноярского края при Правительстве РФ, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115844 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Красноярский край готовится к новому этапу реализации программы по переселению 

граждан из аварийного жилья 

На президиуме краевого Правительства под председательством Губернатора края Михаила 

Котюкова обсудили итоги реализации программы по переселению граждан из аварийного жилья  

с 2019 по 2024 годы и продолжении этой работы на следующие шесть лет. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Вопрос строительства нового жилья 

находится на контроле Правительства края. Сейчас важно оценить результаты шестилетней 

работы, потому что впереди новая программа – для домов, которые признаны аварийными после 

2017 года. Такого жилья много, знаю, наше министерство сейчас с коллегами из федерального 

Правительства определяет подходы, принципы, уровень возможного софинансирования - 

необходимо провести все согласования. Работа предстоит большая». 

В общей сложности в Красноярском крае за шесть лет жилищные условия за счет 

господдержки улучшила 21 тыс. человек. Работа велась по трем направлениям, все они касались 

интересов граждан, жилье которых было признано аварийным до 2017 года. 

В ходе национального проекта «Жилье и городская среда» за счет федеральных средств  

18 тысяч человек переехали из аварийного жилья в 11 городах и 40 сельских поселениях. Расселено 

более 310 тыс. кв. метров – почти 1000 домов. 

Еще два направления, по которым переселяли людей, - краевой ведомственный проект  

и территориальные муниципальные программы. За счет краевого бюджета переселили  

из аварийного жилья около одной тысячи человек, а территории обеспечили новым жильем около 

двух тысяч граждан. 

Общий объем затрат по трем направлениям составил почти 21,5 млрд рублей – это средства 

публично-правовой компании «Фонд развития территорий», краевого и местных бюджетов. 

Средства направлены на строительство 76 многоквартирных домов, приобретение квартир  

у застройщиков и на вторичном рынке, выплаты компенсаций собственникам. 

По информации министра строительства и ЖКХ Красноярского края Михаила Заскалько, 

программа по переселению граждан из аварийного жилья с 2019 по 2024 годы завершена.  

В следующие шесть лет в рамках одного направления, которое будет реализовываться в ходе нового 

национального проекта «Инфраструктура для жизни», в Красноярском крае планируется улучшить 

жилищные условия 21 тыс. человек. Расселению подлежат 370 тыс. кв. метров жилья. Программа 

охватит дома, признанные аварийными с 2017 до января 2022 года. 

Как и другие субъекты РФ, Красноярский край приступит к реализации нового этапа 

региональной программы после внесения изменений в законодательство РФ. Напомним, 

федеральным ведомством подготовлены изменения в Жилищный кодекс и иные нормативные 

правовые акты, регулирующие переселение граждан из аварийного жилья. 

22.04.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115792 

 

 

 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115844
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115792
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Аграриям Красноярского края возмещают часть затрат на урожай зерновых прошлого года 

Хозяйствам края компенсируют часть затрат на производство и реализацию пшеницы, ржи, 

ячменя и кукурузы. Господдержку в объеме 238 млн рублей получат 212 зернопроизводителей края. 

Деньги уже направлены и в ближайшее время поступят на счета аграриев. 

«В этом году просубсидировано 423 тыс. тонн произведенного и реализованного зерна 

урожая 2024 года. Такая господдержка своевременна. Эти средства станут хорошим подспорьем 

в период весенних полевых работ. Южные районы уже приступили к посевной, аграрии многих 

районов вышли в поля и проводят работы по прибивке влаги, внесению удобрений. По поручению 

Губернатора края Михаила Котюкова, все предусмотренные средства господдержки должны 

быть доведены до сельхозтоваропроизводителей в оптимальные сроки», – отметил министр 

сельского хозяйства края Илья Васильев. 

Такую господдержку аграрии получают с 2021 года. За четыре года хлеборобам перечислено 

1,7 млрд рублей за счет краевого и федерального бюджетов. 

В этом сезоне под зерновые и бобовые в регионе отведено 828 тыс. га. В поля вышли аграрии 

25 территорий края. Земледельцы закрывают влагу, вносят минеральные удобрения. В хозяйствах 

ведется протравливание семян. 

На 23 апреля влага закрыта на 314,4 тыс. га (30,8 % от плана), удобрения внесены  

на 25,3 тыс. га, протравлено около 7,8 тыс. тонн семян. 

23.04.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115816 

 

Представителям коренных народов Севера компенсируют затраты на оформление 

документов на жилье и земельные участки 

Агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов 

Красноярского края 

Представителям коренных народов Севера компенсируют затраты на оформление документов 

на жилье и земельные участки. Государственную поддержку получат 13 жителей Таймыра                         

и Эвенкии, ведущих традиционный образ жизни, - это оленеводы, охотники и рыбаки. 

Общая сумма выплат превысит 1,4 млн рублей. В среднем каждый заявитель получит около 

100 тысяч рублей, компенсация покрывает фактически понесенные затраты. Эта мера поддержки 

предоставляется тем, кто завершил строительство жилья за счет средств краевой социальной 

выплаты и понес затраты на оформление соответствующих документов. 

«В этом году мы расширили возможности подачи заявлений на выплаты - теперь документы 

можно направлять не только напрямую в агентство, но и через удобные для граждан офисы 

МФЦ. Наше ведомство в пилотном режиме участвует в федеральном проекте «Государство для 

людей», в рамках которого упрощаются процедуры получения госуслуг и расширяются 

возможности обращения за ними в орган власти», - отметил руководитель агентства по развитию 

северных территорий Антон Нарчуганов. 

Напомним, данная мера поддержки действует для представителей коренных малочисленных 

народов, приживающих на Таймыре, в Эвенкии и Туруханском районе и построивших дома  

с использованием средств краевой социальной выплаты. Компенсация покроет фактические 

расходы, понесенные ими за оформление одного земельного участка и одного объекта 

индивидуального жилищного строительства. 

23.04.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115811 

 

В Красноярском крае стартовало движение «Сибирское долголетие» 
На острове Татышев дан старт массовому региональному движению «Сибирское долголетие». 

Вместе с красноярцами Губернатор края Михаил Котюков принял участие в первом мероприятии 

проекта. 

Движение вошло в региональную программу «Сибирское активное долголетие», реализация 

которой началась в регионе в 2025 году в рамках нового национального проекта «Семья». 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Наше движение "Сибирское долголетие" 

для всех, у кого горит в душе огонь, независимо от цифр в паспорте. Будет много новых идей, 

много инициатив – спортивных, творческих, туристических. Очень здорово, что сегодня здесь 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115816
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115811
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дети, что вы пришли семьями, ведь долголетие начинается не на пенсии, а с самых ранних лет. 

Нужно любить жизнь, природу, друзей – для этого создана наша добрая программа. Мы вместе 

будем придумывать, что еще нужно добавить, если где-то ошибемся – вместе исправим и пойдем 

дальше. Я рад быть с вами, пожелаем нашему кораблю большого плавания. В добрый путь!» 

Координирует движение «Сибирское долголетие» региональное отделение Российского 

Красного креста в Красноярском крае. Проект рассчитан на жителей края всех возрастов, но 

первыми к нему присоединились люди старшего поколения. Они продемонстрировали Губернатору 

свои навыки в северной ходьбе, приняли участие в общей зарядке и других мероприятиях, которые 

прошли на острове. 

Отметим, для жителей края возраста 60+ в Красноярске действует более 200 активностей на 

базе центров социального обслуживания, домов культуры, музеев, спортклубов. «Сибирское 

долголетие» объединит все мероприятия в систему: участники будут ездить на экскурсии, посещать 

занятия йогой, зарядку на свежем воздухе, кинолектории, творческие и спортивные студии, клубы 

по интересам, мастер-классы. Особое внимание кураторы предлагают обратить на образовательные 

мероприятия, например, лекции по повышению финансовой и компьютерной грамотности. 

Алена Миронова, председатель регионального отделения Российского Красного Креста в 

Красноярском крае: «Мы дали старт движению "Сибирское долголетие", чтобы жители края 

дольше оставались здоровыми и активными. Для того чтобы участники могли свободно 

ориентироваться в предложениях, нужно зайти на сайт сибирскоедолголетие.рф. Также можно 

прийти в офис "Мои документы" или позвонить на горячую линию по номеру 122. В этом году 

приглашаем присоединиться к проекту жителей старшего поколения, а потом движение будет 

молодеть – активности будут и для других возрастных категорий». 

28.04.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115858 

 

Михаил Котюков поручил оперативно разработать дополнительные меры  

по предупреждению возгораний 
Ситуацию с пожарами в крае обсудили в ходе расширенного оперативного совещания  

под председательством Губернатора Михаила Котюкова. В минувшие выходные наиболее сложная 

обстановка из-за крупных возгораний сложилась на территории Красноярска, Канска, Ирбейского  

и Канского районов. 

В результате возгорания из-за короткого замыкания в деревне Рождественка Ирбейского 

района сгорел 1 жилой дом и 7 нежилых построек, в Канске причиной пожара стало нарушение 

правил эксплуатации печного отопления, в селе Таежное Канского района огонь уничтожил  

8 домов, предварительная причина – короткое замыкание из-за перехлёста проводов ЛЭП.  

В Красноярске тушили два крупных ландшафтных пожара. 

Всего за минувшие выходные в регионе зафиксированы 77 пожаров сухой растительности  

на площади 1322 га. Наибольшее количество ландшафтных пожаров возникло на территории 

Канского, Ачинского, Емельяновского районов. Основная причина в большинстве случаев – 

неосторожное обращение с огнем. 

Глава региона поручил комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций 

и обеспечению пожарной безопасности совместно с ГУ МЧС по краю разработать комплекс 

дополнительных мер по предупреждению возгораний в преддверии майских праздников. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Нам нужно в каждом случае чётко 

видеть ответ – в чём причина возгорания, кто виновный и привлекать их к ответственности. Всё, 

что касается линий электропередач – то же самое: к собственникам нужно предъявлять 

соответствующие претензии, в том числе по возмещению расходов. Если будут обращения  

по линии социальной защиты – максимально оперативно рассматривать заявления жителей  

и оказывать необходимую помощь тем, кто оказался в трудной жизненной ситуации». 

28.04.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115864 

 

Лесные пожарные края получили более 2,5 тысячи единиц оборудования и снаряжения 
Краевой Лесопожарный центр пополнили новые ранцевые лесные огнетушители, 

воздуходувки, палатки, спальники, зажигательные аппараты, бензопилы, спутниковые телефоны, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115858
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115864
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радиостанции, таборное имущество – всего около 2,5 единиц оборудования и снаряжения. Ранее для 

борьбы с огнём в лесах приобрели 12 автомобилей УАЗ и три грузовых ГАЗа. 

По мере поступления оборудование и спецтехнику оперативно распределяют  

по 13 авиаотделениям. Из них 12 укрупняют за счёт федеральных средств, предназначенных  

на расширение зоны авиационного мониторинга и тушения лесных пожаров на севере края.  

Ещё одно создали в селе Туруханск. 

Виталий Простакишин, директор краевого Лесопожарного центра: «Усиление авиаслужбы 

позволит взять под контроль труднодоступные территории лесного фонда края. Мы сможем 

более оперативно направлять воздушные суда и специалистов к местам лесных пожаров  

и ликвидировать их на малых площадях. А это одна из задач нового нацпроекта "Экологическое 

благополучие"». 

Напомним, благодаря активному взаимодействию Губернатора края Михаила Котюкова  

с Правительством РФ регион в ближайшие три года получит более 5,3 млрд рублей. Это позволило 

увеличить штатную численность парашютно-десантной службы региона. С начала года на работу 

приняли порядка 300 десантников-пожарных в северных районах края. 

29.04.2025, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115878  

 

Михаил Котюков: «По итогам прямой линии на каждый вопрос будет дан ответ  

с максимальной конкретикой» 

Губернатор края Михаил Котюков провел на краевом телеканале «Енисей» очередную 

прямую линию с жителями региона, в ходе которой ответил на волнующие людей вопросы. Всего в 

адрес главы региона направлено более 3,7 тысячи обращений. Активность проявили жители 

Красноярска, Емельяновского, Сухобузимского и Березовского районов, Бирилюсского 

муниципального округа, Канска, Ачинска, Норильска и Лесосибирска. От них поступило 

наибольшее количество вопросов. 

Людей в основном волновали состояние дорог, ситуация в ЖКХ, сложности в сфере 

социального обслуживание и защиты населения. Также жители края интересовались 

благоустройством населенных пунктов, предстоящей муниципальной реформой, законностью  

и правопорядком, вопросами образования и здравоохранения, переселением из аварийного жилья и 

качеством работы общественного транспорта. За более чем полтора часа общения с жителями 

региона Михаил Котюков ответил на 20 вопросов. По ряду из них глава региона дал ряд 

оперативных поручений главам территорий, руководителям профильных министерств и ведомств. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Мы специально заранее анонсируем 

проведение прямой линии и собираем вопросы, чтобы можно было предметно проработать  

с министрами и с главами, а там, где это необходимо, и с федеральными коллегами, чтобы 

ответы были более содержательные. По итогам эфира на каждый поступивший вопрос будет 

дан ответ с максимальной конкретикой». 

Отметим, что трансляция прямой линии Губернатора была организована не только  

на краевом телеканале «Енисей», но также на телеканалах «Россия 24» и ОТР, в аккаунте главы 

региона социальной сети «ВКонтакте» и его телеграм-канале. 

29.04.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115894  

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Четвертое заседание девятой сессии Законодательного Собрания Красноярского края 

Состоялось IV заседание IX сессии краевого парламента 
Открывая заседание, председатель краевого парламента Алексей Додатко поблагодарил 

Светлану Маковскую, советника Губернатора края, за плодотворную работу на посту министра 

образования региона на протяжении 12 лет. 

На очередном заседании сессии рассмотрен 51 вопрос, среди которых ключевыми будут 

проект закона о внесении изменений в закон о краевом бюджете на текущий год и плановый 

период, законопроект о территориальной организации местного самоуправления в крае, доклад 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115878
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115894


12 

Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Красноярском крае Ольги Загитовой, 

кадровые вопросы, около 40 проектов законов в первом и во втором чтениях. 

В первом чтении приняты законы о переходе местного самоуправления  

на одноуровневую систему 
Депутаты рассмотрели пакет законов об организационных основах и территориальной 

организации местного самоуправления, в соответствие с которым в Красноярском крае 

предусмотрен переход на одноуровневую систему. 

20 марта 2025 года был принят Федеральный закон № 33-ФЗ «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в единой системе публичной власти», который вступит  

в силу 19 июня текущего года. Законопроекты «О территориальной организации местного 

самоуправления в Красноярском крае» и «Об организационных основах местного самоуправления  

в Красноярском крае» разработаны с целью внедрения положений 33-ФЗ в Красноярском крае.  

В этот же пакет вошли еще несколько законопроектов, регулирующих аспекты избрания глав 

муниципальных округов, административного и территориального деления в связи с переходом  

на одноуровневую систему. 

С докладом по двум ключевым законам на сессии выступил первый заместитель Губернатора 

Красноярского края — руководитель Администрации Губернатора Красноярского края Сергей 

Пономаренко. Он отметил, что после принятия законопроекта в регионе будет 39 муниципальных 

образований, включая шесть городских и 33 муниципальных округа. (Перечень округов приведен  

в законопроекте. Напомним, что в крае насчитывается 472 муниципальных образования:  

17 городских и 12 муниципальных округов, 32 муниципальных района, 22 городских и 389 сельских 

поселений). Часть округов будет образована в границах существующих районов и районных 

центров без изменений, а часть включит в свой состав два или даже три существующих района — 

произойдет укрупнение. 

По словам Сергея Пономаренко, укрупнение муниципалитетов улучшит качество 

муниципального управления, что особенно важно в условиях нехватки квалифицированных кадров; 

повысит оперативность принятия управленческих решений на местах. Кроме того, это позволит 

формировать сильные местные бюджеты, которые дадут возможность объединенной территории 

развиваться более высокими темпами. Упростится решение насущных проблем для жителей, в том 

числе по вопросам предоставления коммунальных услуг, тарифообразования, благоустройства, 

пожарной безопасности и другим. Доступность для населения муниципальных услуг останется 

прежней — в административных центрах поселений будут сформированы территориальные органы 

муниципального округа. Важно, что сеть учреждений образования, здравоохранения, культуры 

сохраняется, так же, как и различные льготы и меры поддержки, которые получают жители 

сельских населенных пунктов и работники бюджетной сферы. 

Законами предусмотрены изменения в системе формирования представительных органов 

власти — окружных Советов депутатов. В округах, где численность избирателей превышает  

50 тысяч, Совет будет формироваться из 35 депутатов. 15 из них избираются по единому 

избирательному округу пропорционально числу голосов избирателей, поданных  

за общетерриториальные списки кандидатов в депутаты, выдвинутые избирательными 

объединениями, а 20 депутатов избираются по одномандатным избирательным округам. 

Представительные органы муниципальных округов, численность избирателей в которых составляет 

от 10 тыс. до 50 тыс. избирателей, предлагается сформировать из 30 депутатов, 12 из которых 

избираются по партийным спискам, а 18 по одномандатным избирательным округам. 

Претерпит изменение и порядок избрания глав муниципалитетов. Предполагается, что глава 

муниципалитета будет избираться представительным органом муниципального образования из 

числа предложенных Губернатором края кандидатов и возглавит местную администрацию. 

Кандидатуры на должность главы муниципального образования Губернатору края смогут 

предлагать политические партии, представленные в Государственной Думе, Законодательном 

Собрании края, Совет муниципальных образований края, Всероссийская ассоциация развития 

местного самоуправления, Общественная палата края, Правительство края, Администрация 

Губернатора края, Союз ветеранов специальной военной операции. 

В обсуждении законопроектов приняли участие депутаты Борис Мельниченко, Александр 

Ратахин. Среди аргументов «против», выдвинутых представителями фракции КПРФ, прозвучали 

такие, как потеря самостоятельности муниципалитетами, уменьшение количества местных 
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депутатов, принятие законов без широкого обсуждения. В свою очередь, представители фракций 

«Зеленые» Ирина Иванова и «Новые люди» Денис Терехов отметили, что положения законов  

не только помогут встроить муниципальное звено в структуру публичной власти, но и отвечают 

существующей ситуации в стране, когда четкая управленческая структура и скорость принятия 

решений и их исполнение играют очень большую роль. Ирина Иванова считает, что, возможно, 

через пятнадцать лет ситуация станет более стабильной и потребуется уже другая модель 

организации МСУ, А Денис Терехов полагает, что сохранение количества депутатов местного 

уровня стоит не на первом месте в списке ожиданий жителей края. 

Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова сообщила, что предварительное обсуждение законопроектов  

в профильном комитете вызвало значительный интерес коллег — на заседании присутствовали 

депутаты от разных комитетов и фракций. По итогам обсуждения был разработан текст 

Постановления, в который включены предложения Законодательного Собрания для учета  

в дальнейшей работе над законами и их реализации. В частности, рекомендуется повысить уровень 

доступности органов МСУ для населения путем развития территориальных органов, оказывающих 

государственные и муниципальные услуги. Предлагается проработать вопрос участия населения  

в осуществлении самоуправления; методического сопровождения и оказания правовой помощи 

образуемым округам. В Постановление включен отдельный пункт о необходимости 

информационно-разъяснительной работы о целях и содержании новой территориальной 

организации. 

Подводя итог обсуждения, председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко 

отметил: «Предстоит большая работа по изменению устройства местного самоуправления в крае 

и по приведению краевого законодательства в соответствие с новыми реалиями. По большому 

счету, важно понять, что идет реорганизация аппарата власти МСУ, призванная обеспечить 

развитие территорий. Людям важно — где они будут брать справки, оформлять документы, 

останутся ли в населенных пунктах школы и больницы, сохранится ли объем услуг. Как при этом 

будет называться орган власти — сельская администрация или территориальное 

представительство — не так уж важно». 

Нужно отметить — законопроекты предусматривают, что существующие органы местного 

самоуправления будут работать до истечения срока своих полномочий. Предусмотрен переходный 

период, в течение которого будут формироваться новые органы местного самоуправления округов, 

регулироваться финансовые и бюджетные процессы, другие вопросы. Планируется, что часть 

округов может быть сформирована уже в текущем году, а полностью край перейдет на окружную 

систему к концу 2029 года. 

Большинством голосов пакет законов края, направленных на создание в крае одноуровневой 

системы организации местного самоуправления, принят в первом чтении. 

Корректировка бюджета Красноярского края: поддержка ключевых направлений 

развития 
Вице-премьер правительства Красноярского края — министр финансов Владимир Бахарь 

представил депутатам проект закона о корректировке бюджета на 2025 год и плановый период 

2026–2027 годов. 

Первая весенняя корректировка, как обычно, проводится после анализа итогов прошлого года 

и уточнения объемов финансирования по принятым обязательствам. В этом году доходы бюджета 

увеличатся на 7,8 млрд рублей, что связано с поступлениями от размещения средств на банковских 

депозитах. Расходы вырастут на 14,1 млрд рублей, что позволит не только выполнить переходящие 

обязательства, но и реализовать дополнительные меры поддержки населения и территорий. 

В результате корректировки уточненные параметры бюджета на 2025 год составят: доходы — 

434,3 млрд рублей, расходы — 519 млрд рублей. Плановый дефицит будет покрыт за счет 

инфраструктурного бюджетного кредита и остатков средств на начало года. 

«Весенняя корректировка основывается на итогах исполнения бюджета за прошлый год, 

который мы завершили достаточно неплохо, у нас хорошие финансовые результаты. 

По итогам прошлого года сложился минимальный дефицит, который был обеспечен 

соответствующими источниками, в том числе инфраструктурными и бюджетными кредитами. 

В условиях внешних вызовов мы сохранили сбалансированность бюджета, обеспечили 

финансированием основные приоритетные задачи, социальные обязательства, развитие 
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инфраструктуры, поддержку наших жителей, конечно, участников специальной военной операции 

и членов их семей. 

С учетом итогов прошлого года, текущий год в целом исполняется в пределах тех 

параметров, которые были предусмотрены, соответственно, на текущий год. В плановом порядке 

обеспечено финансирование всех принятых расходных обязательств, завершаются все 

организационные процедуры, в том числе закупочные, доводятся средства до муниципальных 

образований, с тем, чтобы своевременно обеспечить реализацию поставленных задач», — отметил 

вице-премьер — министр финансов края Владимир Бахарь. 

Социальная сфера: основные приоритеты 

Основной акцент корректировки сделан на усиление социальной направленности бюджета.  

На эти цели запланировано около 3 млрд рублей. 

Образование 

В образовательную сферу направят 1,3 млрд рублей. Эти средства пойдут на модернизацию 

школ, благоустройство школьных территорий, оснащение образовательных учреждений  

и загородных лагерей. Особое внимание уделяется выполнению поручения губернатора  

по поддержке одаренных детей, включая развитие дополнительного образования для дошкольников 

и создание психолого-медико-педагогических комиссий. 

Так, на создание современных центров подготовки кадров для АПК края финансирование 

планируется увеличить на 86 млн рублей. На эти деньги сделают ремонт общежития Шушенского 

сельскохозяйственного колледжа и завершат строительство многофункционального центра 

подготовки кадров для предприятий АПК в Уярском сельскохозяйственном техникуме. 

Также 25 млн рублей добавляются на реконструкцию здания в Ачинске, где разместят детский 

сад. 

29 млн рублей пойдут на материально-техническое оснащение новой специальности 

«Эксплуатация беспилотных авиационных систем» в Дивногорском техникуме лесных технологий, 

24 млн — на организацию регионального чемпионата «Абилимпикс», 15,5 млн — на организацию 

чемпионатов по профмастерству «Профессионалы» по 175 компетенциям. 

На мероприятия по созданию в системе дошкольного, общего и дополнительного образования 

равных возможностей объем средств увеличивается на 369 млн рублей. Это, в том числе, расходы 

на выплату районных коэффициентов к заработной плате классных руководителей и советников 

директора по воспитанию, благоустройство территорий, приобретение для учреждений 

автомобилей и оборудования. 

Здравоохранение 

На здравоохранение добавят 1,2 млрд рублей. Эти средства будут направлены на капремонты 

медицинских учреждений, их оснащение современным оборудованием, строительство врачебных 

амбулаторий, выплаты медработникам, прибывшим в опорные города края, а также на закупку 

дорогостоящих лекарств для населения. 

Одна из существенных статей расходов — льготное лекарственное обеспечение, на эти цели 

предусмотрено более 117,5 млн рублей. 

Капитальные ремонты проведут в краевых специализированных домах ребенка №3 и №4.  

На эти цели выделено 44 млн рублей. 

Более 102 млн рублей будут направлены на компенсацию расходов на оплату стоимости 

проезда к месту получения медицинской помощи и обратно северянам, проживающим  

в Арктической зоне края. 

Около 119 млн рублей предусмотрено на единовременные компенсационные выплаты 

медикам, прибывшим на работу в Ачинск, Канск, Минусинск, Лесосибирск, Норильск. 

На содержание сети учреждений здравоохранения расходы планируется увеличить  

на 560 миллионов рублей, что позволит провести ремонт в ряде организаций, свыше 95 млн рублей 

будет направлено на приобретение оборудования в больницы края, в том числе аппаратов  

для искусственной вентиляции легких. 

Социальная поддержка 

Увеличены выплаты ветеранам ко Дню Победы и пособия на школьников из многодетных 

семей. На обеспечение жильем детей-сирот выделено дополнительно 700 млн рублей, что довело 

общий объем финансирования этой категории граждан до 2,2 млрд рублей. В целом на решение 
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жилищных вопросов сирот будет направлено почти 5 млрд рублей. Также предусмотрены меры 

поддержки женщин, награжденных Почетным знаком Красноярского края «Материнская слава». 

Культура, спорт, молодежная политика, туризм 

На развитие спорта, культуры и молодежной политики суммарно добавят 545 млн рублей, что 

позволит укрепить материально-техническую базу учреждений и расширить возможности для 

занятий физической культурой и творчеством. 

В отрасли культуры дополнительные средства добавлены на расходы, связанные  

с капитальным ремонтом здания Красноярского государственного театра оперы и балета  

им. Д. А. Хворостовского. 

Кроме того, предусмотрены дополнительные средства на увековечивание памяти ученого 

М.Ф. Решетнева и создание памятного знака в честь красноярцев-защитников блокадного 

Ленинграда на территории воинского мемориала в Ленинградской области. 

Расходы на госпрограмму «Развитие физической культуры и спорта» увеличиваются почти  

на 100 миллионов рублей. Продолжится развитие спорта высших достижений, подготовка 

спортивного резерва. 

Увеличено финансирование госпрограммы «Молодежь Красноярского края в XXI веке». 

Представители края отправятся в Крым на форум молодых деятелей культуры и искусств 

«Таврида», в Красноярске проведут региональный этап Всероссийского проекта «Вызов Первых». 

Предусмотрены финансы для организации фестиваля русских народных игр в Красноярске, 

Ачинске, Норильске, Канске, Минусинске, Лесосибирске. Планируется, что в них примут участие 

не менее 5 тысяч жителей и гостей края. 

Запланировано строительство быстровозводимых модульных молодежных центров  

в Шарыпово и Боготольском районе, в Каратузском районе появится центр «Юнармия». 

Около 800 млн рублей при корректировке бюджета дополнительно выделяется на развитие 

туризма. В частности, финансы направят на организацию и проведение мероприятий по развитию 

креативных индустрий, создание экспозиционной части и работу филиала Национального центра 

«Россия» в Красноярском крае. 

Экономический блок: развитие инфраструктуры 

Экономический блок бюджетной корректировки сосредоточен на развитии транспортной 

системы, ЖКХ, цифровизации и поддержке бизнеса. 

Транспортная система 

На развитие транспортной инфраструктуры выделено 6,8 млрд рублей. Основной акцент 

сделан на финансировании строительства метротрамвая за счет инфраструктурного бюджетного 

кредита. Предусмотрены также субсидии предприятиям-перевозчикам. 

Денег добавят на субсидии и субвенции муниципалитетам и перевозчикам жителей края 

водным транспортом на Крайнем Севере, по железной дороге по маршруту Красноярск — Ачинск 

— Красная Сопка, по субсидируемым авиамаршрутам и организацию регулярного автобусного 

сообщения там, где число пассажиров небольшое. Будут открыты новые маршруты между 

поселками Кедровый и Емельяново, городом Ачинском и деревней Карловка. 

Более 95 млн рублей в этом году добавят на государственную программу «Развитие 

промышленности, энергетики, малого и среднего предпринимательства и инновационной 

деятельности». Появятся новые гранты для малых технологических компаний на реализацию 

инновационных проектов, усилится грантовая поддержка проектов молодых предпринимателей  

и социальных предприятий. 

Цифровизация 

305,8 млн рублей добавляют на «Развитие информационного общества». Из них более  

157 миллионов — на информационную инфраструктуру, создание, развитие, эксплуатацию сетей  

и сооружений связи на территории Красноярского края. К интернету подключат социально 

значимые объекты на территории Туруханского района. Около 57 млн рублей добавят на цифровую 

трансформацию системы здравоохранения: «Краевую клиническую больницу» оснастят 

отечественным программным обеспечением, а учреждения министерства здравоохранения 

подключат к единой централизованной системе управления финансово-хозяйственной и кадровой 

деятельностью. 
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ЖКХ и строительство жилья 

В сфере жилищно-коммунального хозяйства и строительства жилья объем дополнительных 

расходов составил 2,8 млрд рублей. Большая часть средств направлена на субсидирование 

теплоснабжающих организаций. На ремонт объектов коммунальной инфраструктуры в территориях 

выделено 350 млн рублей, что позволит подготовиться к зиме. Общий объем краевой поддержки  

на подготовку к отопительному сезону превысит 1 млрд рублей. 

На реализацию программы «Защита от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 

характера и обеспечение безопасности населения» увеличиваются в 2025 году на 132 млн рублей. 

На создание условий для обеспечения жильем граждан и формирование комфортной 

городской среды расходы увеличиваются в 2025 году более чем на 1 млрд рублей. Планируется 

предоставить сертификаты на покупку жилья не менее 196 детям-сиротам; увеличивается субсидия 

бюджету Норильска на строительство (реконструкцию) жилых домов; за счет дополнительного 

финансирования планируется достроить 20-квартирный жилой дом в Нижнеингашском районе. 

Экология и сельское хозяйство 

Экологические вопросы 

Для решения экологических задач и создания оптимальной инфраструктуры обращения  

с отходами запланировано 768 млн рублей. 500 млн рублей — это субсидия краевому предприятию 

«Автоспецбаза» на реконструкцию полигона ТКО под Красноярском. Еще 200 млн добавят 

муниципальным образованиям на обустройство 1300 площадок для сбора отходов и установку 3000 

контейнеров. По проекту «Чистый воздух» предусмотрена новая мера — субсидирование малого  

и среднего бизнеса для перевода на более экологичные виды отопления, на это закладывают  

50 млн рублей. 

На развитие лесного хозяйства в 2025 году планируется добавить 836 млн рублей. Более  

400 млн пойдет на работы по поддержанию лесного фонда, профилактику и тушение лесных 

пожаров, а также выплаты работникам Лесопожарного центра, лесной охраны и лесничеств. 

Агропромышленный комплекс 

В АПК предусмотрены новые меры поддержки, включая субсидии на создание 

животноводческих сооружений и приобретение племенной продукции. 

Свои вопросы вице-премьеру — министру финансов Владимиру Бахарю задали депутаты 

Борис Мельниченко, Александр Бойченко, Юрий Захаринский, Вера Оськина и Ирина Иванова. 

Краевые парламентарии приняли поправку в региональный бюджет в двух чтениях. 

«Сегодня мы приняли не просто поправки в бюджет, мы приняли решение о реализации всех 

проектов и строек, мер социальной поддержки. 

Очень важно сейчас, работая в округах, рассказывая о наших решениях по бюджету, 

отмечать, что наши планы по формированию инфраструктуры в территориях, по модернизации 

учреждений, по покупке оборудования, по капитальному ремонту школ, по финансированию 

переоснащения медицинских учреждений — в силе и реализуются. Все будет системно 

воплощаться в новое качество жизни», — резюмировал спикер краевого парламента Алексей 

Додатко. 

Соцвыплаты на жильё для участников СВО будут предоставляться в приоритетном 

порядке 
В первом чтении рассмотрены поправки в краевой закон, вводящие новую меру поддержки 

для участников специальной военной операции (СВО). 

Как сообщил министр строительства и ЖКХ края Михаил Заскалько на заседании сессии 

Законодательного Собрания, изменения вносятся в региональный закон «Об отдельных вопросах 

правового регулирования предоставления молодым семьям социальных выплат на приобретение 

(строительство) жилья». 

Согласно поправкам, первоочередное право на получение социальной выплаты на покупку 

или строительство жилья получат молодые семьи, в которых один или оба супруга либо один 

родитель в неполной молодой семье принимали участие в СВО на территориях Украины, Донецкой 

Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской 

области. 

Напомним, сейчас таким правом наделены две категории участников госпрограммы — семьи, 

поставленные на учет в качестве нуждающихся в улучшении жилищных условий до 1 марта 2005 

года, а также молодые семьи, имеющие трех и более детей. 
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Председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС Алексей Кулеш сообщил, 

что законопроект был рассмотрен на заседании комитета и обратился к коллегам поддержать 

инициативу. 

Поправки в краевой закон приняты депутатами в первом чтении. 

В крае установят памятники Героям Советского Союза 
Депутаты приняли поправки в закон о патриотическом воспитании. Речь идет об устройстве 

мемориальных объектов в территориях края. 

По федеральному закону благоустройство мест погребения погибших при защите Отечества, 

установка надгробий, памятников, стел, обелисков, других мемориальных сооружений —  

это основные формы увековечения их памяти. 

На территории Красноярского края находятся 44 воинских захоронения Героев Советского 

Союза, из них 26 — в муниципальных образованиях и 18 — в Красноярске. 

2025 год объявлен Годом защитника Отечества, в стране отметят 80-летие Победы в Великой 

Отечественной войне. Парламентарии посчитали важным, чтобы муниципальные образования 

получили субсидии из краевого бюджета для устройства памятников на территории погоста, где 

захоронен Герой Советского Союза. 

Александр Новиков, председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму  

и развитию общественной среды рассказал, что объект будет сделан из натурального или 

искусственного камня с нанесением информации о подвиге. 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко добавил, что парламентарии продолжат работу 

над исполнением закона. Сейчас совместно с АНО «Институт города» уже подготовлено несколько 

вариантов эскизов, их предоставят муниципальным образованиям, чтобы они могли выбрать. Эскиз 

и место размещения памятника согласуют с краевой комиссией по наградам. 

Штрафы за повторное нарушение «закона о тишине» в Красноярском крае вырастут 
Депутаты приняли в первом чтении изменения в закон края «Об административных 

правонарушениях». С такой инициативой обратилось ГУ МВД РФ по Красноярскому краю. Речь 

идет об усилении наказания за нарушение тишины и покоя в вечернее и ночное время суток.  

В регионе участились случаи, когда соседей регулярно беспокоят одни и те же люди. В связи с этим 

предлагается увеличить размер административного штрафа за повторное совершение такого 

правонарушения в два раза. Таким образом, штраф за повторное нарушение тишины составит  

от 2 до 8 тыс рублей для граждан, от 10 до 50 тыс рублей для должностных лиц и от 20 до 70 тыс 

рублей для юридических лиц. 

Также в первом чтении парламентарии приняли законопроект о наделении административных 

комиссий правом составлять протоколы о правонарушениях в области градостроительной 

деятельности. Для должностных лиц органов исполнительной власти, контролирующих 

градостроительную деятельность, предлагается это право по некоторым позициям исключить. 

Согласно данным за период с 2010 по 2021 годы, административными комиссиями составлено 

и рассмотрено 737 протоколов за нарушение правил и требований в области градостроительной 

деятельности. За период с июня 2022 года мировым судьям не поступило ни одного протокола  

по этим правонарушениям. 

Во втором чтении был принят и законопроект об усилении ответственности за размещение 

автомобилей в «зеленых зонах». 

Егор Васильев: «Появилась новая мера поддержки малых научно-технологических 

компаний» 
Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: 

— Самая большая в корректировке статья — это метротрам; 6,1 миллиарда — средства, 

которые переносятся на этот год. Метротрам активно строится, и сейчас есть возможность 

привести в соответствие финансовые лимиты с темпами строительства, которые взяли 

подрядчики. Источник — федеральный бюджет, инфраструктурный бюджетный кредит. 

Не такие большие средства, но тоже очень значимое для нас направление — цифровизация.  

В Туруханском районе более чем на 80 миллионов рублей будет проведена оптико-волоконная связь. 

Это позволит подключить наши поселки. 

Дополнительные средства выделены на компенсацию энергоснабжающим организациям. 

Сегодня же в первом чтении принят закон, который регламентирует, что это не только 

дизельные электростанции в изолированных территориях, но и ветро-, электрогенерации, 
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электростанции, работающие на солнечных батареях, на сырой нефти. Это очень важное 

направление для северных территорий. 

Появилась новая мера поддержки научно-технологических компаний. Это одна из первых 

ласточек программы научно-технологического развития Красноярского края, которую наш регион 

принял первым в России. Малые компании начнут получать средства на свои проекты. Пока речь 

идет о 50 млн рублей, но для них это будет достаточно существенная поддержка. 

Алексей Кулеш: «Мы рассчитываем на поступление федеральных средств» 
Председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС Алексей Кулеш: 

— Мы довольно быстро привыкли к тому, что корректировки у нас каждый раз в плюс, 

каждый раз увеличиваются доходы бюджета и, соответственно, есть возможность увеличивать 

расходы. 

Что касается вопросов, которые курирует комитет, то почти 3 миллиарда рублей 

добавлено к расходам на строительство, жилищно-коммунальное хозяйство, вопросы ГО и ЧС. 

Это позволит нам субсидировать ресурсоснабжающие организации, которые снабжают теплом 

жителей Красноярского края. Это почти 1,3 миллиарда рублей. 700 миллионов рублей добавляется 

на приобретение жилья для детей-сирот. Ещё 196 человек получат эти деньги. 

Мы завершаем строительство пожарно-спасательной станции в Богучанском районе, еще 

две пожарные станции строим в районах края и дополнительно приобретаем оборудование для 

пожарных и спасателей. Это все позволяет говорить о том, что мы достаточно надежно 

обеспечиваем безопасность в районах Красноярского края. 

Всего на жилищно-коммунальное хозяйство добавлено почти 1,7 миллиарда рублей. Помимо 

субсидий в размере 1,3 миллиарда рублей, о которых я говорил, мы строим котельные в поселке 

Каменка Ачинского района, в Нижнеингашском районе и еще несколько десятков объектов 

продолжаем возводить по нашей государственной программе. 

Конечно, средств требуется гораздо больше. И мы рассчитываем на поступление 

федеральных средств по нацпроекту «Инфраструктура для жизни». Я рассчитываю, что край 

получит как минимум несколько миллиардов рублей, если не в этом году, то в 2026-2027 годах 

точно. И это позволит существенно подправить инфраструктуру жилищно-коммунального 

хозяйства в Красноярском крае. 

Владимир Чащин: «Корректировка носит фундаментальный характер» 

Председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

Владимир Чащин: 

— Сегодня Законодательное Собрание приняло проект закона края о корректировке 

бюджета. Это плановая корректировка, она носит фундаментальный характер. На протяжении 

последних лет мы увеличиваем доходную часть бюджета, увеличиваем его расходную часть, это 

обеспечивает основные направления развития Красноярского края. 

Как доложил заместитель председатель правительства — министр финансов Владимир 

Бахарь, доходы выросли на 7,8 млрд рублей, расходы — на 14 млрд рублей. 

Эта корректировка позволяет выделить денежные средства на социально значимые 

расходы. 

В перечне строек, который утвержден при рассмотрении бюджета, 182 объекта, они 

находятся в 80% муниципальных образований. Сегодня депутаты обозначили, что основное 

внимание должно быть обращено на эту сферу. Развивается не только краевой центр,  

но и территория Красноярского края. При рассмотрении корректировки были учтены 

предложения депутатов, которые представляют территории Красноярского края. Они  

на протяжении первого квартала запрашивали необходимые ресурсы для реализации проектов. 

В прошлом году в территории было направлено 140 миллиардов рублей, этом году — 150 

миллиардов. Если смотреть на итоги 2024 года, то по отношению к 2023 году расходы, которые 

из краевого бюджета в виде трансферта передаются в муниципальные образования, увеличились 

на 20 миллиардов рублей. 

Итоги первого квартала, несмотря на сложности в экономике, геополитическую ситуацию 

оптимистичны. Мы видим, что поступление налогов на прибыль идет в тех параметрах, которые 

заложены у нас в бюджете на ближайшую трехлетку. У региона хорошие перспективы. 

Алексей Додатко: «Нужно работать с людьми, чтобы они понимали суть 

административной реформы» 
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Председатель Законодательного Собрания Красноярского края Алексей Додатко: 

— Бюджет края сохраняет стабильность, более того, эта корректировка плюсовая за счет 

эффективного управления средствами бюджета, в том числе, размещенными на депозите.  

Мы получили дополнительные доходы — более 7 миллиардов рублей, они будут направлены  

на статьи расходов 2025 года. На текущий год также переносятся средства инфраструктурного 

кредита на финансирование строительства метротрама — там все идет по плану. 

В целом по подготовке корректировки проведена серьезная работа — она не такая большая 

по объему, но требовалось выверить направления, где необходимо скорректировать расходы.  

По дорожному строительству, по капитальному ремонту школ, там, где выявлены скрытые 

недочеты, и так далее. 

Далее депутатская работа в округах переходит в ключевую стадию, стартует 

строительный сезон. Идет работа с подрядчиками по заключению контрактов, выходу  

на объекты. Здесь с точки зрения парламентского контроля есть свой план работы. 

Также в первом чтении принят пакет законопроектов, связанных с муниципальной 

реформой. Напомню, что решение принимается в соответствии с новым федеральным законом. 

Он очертил контуры организации местного самоуправления, и в развитие его положений  

мы предлагаем ряд решений. 

Законопроект вызвал значительный резонанс, в том числе, в связи с тем, что переходное 

продолжение федерального закона предусматривает достаточно быстрые сроки. 

Но ко второму чтению торопиться мы не будем. Есть ряд вопросов, которые волнуют 

людей. Понятно, что в первую очередь это — сохранится ли школа, больница, клуб и так далее. 

Эта административная реформа связана не с какими-то преобразованиями в системе социальных 

учреждений, а с организацией муниципальной власти. Ключевой вектор, которому мы будем 

следовать, разрабатывая документ ко второму чтению — это сохранение той доступности 

муниципальных услуг, которая есть сегодня. 

Этим законом предусмотрено создание территориальных подразделений администраций. 

Все муниципальные услуги, которые работают на прием населения, сохранятся в той 

территориальной привязке, которая существует. Более того, мы ставим задачу в результате 

этой реформы сделать оказание муниципальных услуг еще более качественным, а также 

развивать проактивный формат, применение дистанционных форм. 

Еще раз отмечу: реорганизация местного самоуправления не подразумевает реорганизацию 

социальной сети. В приоритете безусловное обеспечение доступности услуг в том формате,  

к которому люди привыкли. 

Мы приняли не только законопроект в первом чтении, но и Постановление Законодательного 

Собрания, где зафиксированы ключевые аспекты и подходы к дальнейшей работе. Они оформлены 

и в виде поручений нам, депутатам, и в виде поручений органам исполнительной власти, которые 

исходя из этих принципов должны подходить к муниципальной реформе. 

Мы понимаем, что административно-территориальное объединение — вещь достаточно 

гибкая. На протяжении нашей истории уже были значительные изменения. Мы должны учесть 

возможность, чтобы территории могли сохранить свою идентичность с точки зрения проектов, 

мероприятий. Например, в Минусинске проходит праздник «Минусинский помидор»,  

а в Минусинском районе свой праздник, связанный с подсолнухом. Все эти проекты должны 

сохраниться. И культурная, и социальная жизнь в территориях должна соответствовать запросу 

людей. Жители должны иметь возможность двигаться вперед, проявлять свои инициативы. 

Поэтому с точки зрения решений, мы должны внимательно посмотреть на действующие сегодня 

инструменты, которыми местное самоуправление оперирует по развитию территорий — 

программу поддержки местных инициатив, программу поддержки эффективности деятельности 

органов местного самоуправления. 

Нужно работать с людьми, чтобы они понимали суть административной реформы, нужно 

работать и самим муниципальным сообществом. 

Мы слышали в докладе руководителя администрации губернатора Сергея Александровича 

Пономаренко основные аргументы «за». Жизнь территорий и реальность местного 

самоуправления во многом зависят от того, что инструменты и возможности — финансовые, 

кадровые — соответствуют тем полномочиям, которые передаются на уровень местного 

самоуправления. Реформа, о которой мы говорим, гораздо глубже, чем территориальная 



20 

организация. Федеральный закон предусмотрел помимо форм местного самоуправления гораздо 

более существенные факторы, связанные с полномочиями местного самоуправления. 

Нам с правительством края предстоит серьезная и масштабная работа. Важно разъяснить 

людям содержание преобразований. 

Депутаты приняли изменения в закон о капитальном ремонте многоквартирных домов 
Депутаты Законодательного Собрания во втором чтении приняли изменения в краевой закон 

об организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах. 

Поправки устанавливают чёткий порядок и сроки обмена информацией между краевыми  

и муниципальными органами власти, управляющими компаниями и собственниками для 

формирования программы капремонта. 

Для своевременного и качественного проведения ремонта проводится техническое 

обследование домов, включённых в региональную программу. 

«Законопроект предусматривает новую процедуру технического обследования 

многоквартирных домов для актуализации краткосрочных планов проведения капитального 

ремонта. Финансирование предполагается из средств собственников либо из средств бюджета 

региона», — прокомментировал председатель комитета по строительству, жилищно-

коммунальному хозяйству и вопросам ГО и ЧС Алексей Кулеш. 

В случае аварии или иной чрезвычайной ситуации природного или техногенного характера 

капитальный ремонт общего имущества проводится в объёме, необходимом для восстановления 

технического состояния дома и устранения последствий. Решение о проведении такого ремонта 

принимается без проведения общего собрания собственников в порядке, установленном 

правительством края. 

Закон вступит в силу через 10 дней после дня его опубликования в газете «Наш Красноярский 

край». 

Уполномоченный по защите прав предпринимателей выступила с докладом на сессии 
В своем выступлении Ольга Загитова рассказала о различных аспектах своей деятельности. 

Более 700 запросов было направлено Уполномоченным губернатору края, правительству, 

исполнительным органам прокуратуре, ОМСУ, УФНС России по краю. Кроме того, было 1 

8 выездов в муниципальные образования для встреч с местными представителями МСП,  

13 совместных приемов граждан с прокуратурой, защита интересов предпринимателей в суде. 

В 2024 году Уполномоченному поступило 366 обращений от предпринимателей со всего края. 

Больше всего их волнуют вопросы выделения земельных участков, организации нестационарной 

торговли (34%), уголовное преследование (13%), организация закупок товаров и услуг (9%).  

В 48% случаев удалось полностью или частично восстановить права субъектов 

предпринимательской деятельности, еще 22% обращений находится в работе. 

По-прежнему нарушаются сроки технологического присоединения бизнеса к электросетям. 

Уполномоченный отметила многочисленные жалобы предпринимателей по всему краю. 

Неоднозначные формулировки о государственных субсидиях, например, в сельском хозяйстве 

приводят к тому, что хозяйства вынуждены полностью возвращать полученные гранты, также 

фермеры жалуются на растущие неналоговые платежи. 

В части земельных участков часто вредят административные барьеры, отсутствие 

оперативного изменения генпланов. По мнению Уполномоченного, на федеральном уровне 

необходимо упрощать процедуры территориального планирования. Это позволит быстрее 

принимать решения в муниципальных образованиях и выделять участки, например, под торговые 

павильоны. Необходимо также доработать муниципальный инвестиционный стандарт, чтобы 

выстроить систему взаимодействия с местным бизнесом. 

Депутаты Елена Пензина и Сергей Сизоненко поблагодарили Уполномоченного за активное 

отстаивание прав субъектов МСП, в том числе на Севере края. Борис Мельниченко напомнил,  

что с участием Уполномоченного был поднят вопрос о многократном увеличении тарифов для 

сельхозпредпринимателей на услуги ветеринарной службы. Председатель аграрного комитета 

Владислав Зырянов поблагодарил Ольгу Загитову за контроль над ходом этого вопроса; оценивая  

ее взаимодействие с комитетом, он отметил: «Малый бизнес вносит небольшую долю в наполнение 

налогами краевого бюджета, но в плане занятости — это огромный пласт людей, которых надо 

поддерживать». 
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Депутат Ирина Иванова не согласилась с рядом высказанных Уполномоченным предложений. 

По ее мнению, не стоит так поддерживать развитие торговых павильонов, их время ушло. Обратная 

сторона такой торговли — мусор, нелегальная продажа алкоголя и, как следствие, жалобы жителей 

муниципалитетов. 

Тема торговли в павильонах и продажи спиртных напитков вызвала обсуждение депутатов. 

Александр Ратахин считает, что соблюдение чистоты и правил торговли — это зона 

ответственности муниципальных органов власти, а малый бизнес, который выдавливают с рынка 

крупные торговые сети, необходимо поддерживать. Александр Бойченко напомнил о принятом  

не так давно законе об увеличении нормы торговой площади для магазинов, которые имеют право 

продавать алкоголь. По его мнению, дальнейшее ужесточение правил в этой сфере вызовет 

сокращение розничной торговли. В свою очередь, председатель комитета по охране здоровья  

и социальной политике Илья Зайцев, отметил: стоят национальные задачи по продлению жизни, 

оздоровлению, а алкоголь этому явно не способствует. Нужно на федеральном уровне изменять 

нормы, касающиеся предельных границ торговли спиртным вблизи социальных объектов, 

например, приостанавливать лицензии у таких точек, если рядом построили школу или детский сад. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «У каждого, свои 

задачи: адвокат защищает, прокурор обвиняет. Уполномоченный заботится о правах 

предпринимателей. А мы должны находить сбалансированные решения и равновесие между 

интересами общества и МСП. 

Ольга Викторовна занимает активную позицию в отстаивании интересов 

предпринимателей. Конечно, в докладе она больше говорит о проблемах, и мы обсуждаем их здесь. 

Но на самом деле в области развития малого бизнеса далеко не все плохо, есть продвижение 

вперед, край выглядит достойно на фоне других территорий. Наша задача — найти способы 

решить те проблемные вопросы, которые обозначены. Свою реакцию на них мы отразили  

в обширном решении комитета». 

Галина Ампилогова: «Ни одно учреждение — образовательное, медицинское, культурное 

— не будет сокращено» 

Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова: 

— В крае, на самом деле, опыт создания муниципальных округов существует уже несколько 

лет. На моем избирательном округе, например, еще в 2020 году создан Тюхтетский МО, в котором 

вместо сельских Советов появились территориальные представительства. Ни разу за все это 

время я не слышала от людей жалоб на территориальное устройство или на то, что они остались 

обделены какими-либо муниципальными услугами. Такая же картина в других округах — 

Пировском, Шарыповском, их в крае создано уже двенадцать. Нигде жители не сказали — вот, 

посмотрите, что вы наделали, у нас стало хуже. Не было такого ни разу, а я в своей работе 

привыкла опираться, в первую очередь, на мнения земляков. 

Сейчас на уровне Федерации принят новый закон, где право устанавливать модель местного 

самоуправления в регионе отдано региональным властям. Причем, именно одноуровневая модель 

прижилась в большинстве регионов страны — Красноярский край здесь далеко не первый. Плюс 

есть свой достаточно удачный опыт. Важно понять — для населения в плане получения 

государственных и муниципальных услуг — образовательных, социальных, услуг здравоохранения, 

оформления документации — ничего не меняется. 

Много разговоров идет вокруг присоединения к городскому округу Красноярск населенных 

пунктов Солонцовского сельского Совета, Элиты, Березовки и ряда других. Вот как раз в этих 

муниципальных образованиях, где были сельсоветы, будут созданы территориальные 

представительства городского округа. При этом все сельские льготы будут сохранены, поскольку 

статус населенных пунктов не меняется — они так и останутся сельскими населенными 

пунктами в составе городского округа. Не будет сокращено ни одно учреждение — 

образовательное, медицинское, культурное и т.д. Справки где брали, там и будут брать. 

Или приведу пример моего родного Назаровского района и города Назарово. Там уже давно 

единая прокуратура, один отдел полиции, единый МФЦ, соцзащита давно объединена, больница. 

Идея объединения назрела давно. А вот несколько иная схема: в единый МО войдут Боготол, 

Боготольский район и Тюхтетский муниципальный округ. С закрытием леспромхозов в Тюхтете 

большой дефицит рабочих мест. При этом в тридцати километрах — в Боготоле — огромная 
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проблема нехватки рабочих рук на железной дороге. Людей привозят из Кемеровской области!  

А в рамках единого округа легче будет решить вопрос переобучения, организовать служебный 

транспорт. Таких примеров много, в каждой территории масса вопросов. 

Согласна, что не до конца доработали в плане информирования людей. Мы отметили  

это в Постановлении Законодательного Собрания. Ко второму чтению будет, думаю, много 

поправок. Пока же я, например, планирую до самых праздников работать в своем Назаровском 

округе — у меня расписаны десятки встреч по вопросам новой системы МСУ. 

Актуальные вопросы: лицензии на добычу ископаемых, билеты для ветеранов СВО  

и высокая награда 
Во время традиционного блока «Актуальные вопросы» краевые депутаты обозначили 

проблемы, которые волнуют их избирателей. Формат не предполагает дискуссии или ответов  

на поставленные вопросы. 

Председатель комитета по развитию северных и арктических территорий и делам коренных 

малочисленных народов Людмила Магомедова сообщила, что президент России Владимир Путин 

наградил коллектив «Норильского никеля» орденом «За доблестный труд» и предложила 

поздравить сотрудников компании с этим событием. 

«Мы знаем, что Норильский комбинат, юридическим наследником которого является 

компания «Норникель», — орденоносное предприятие советских времен, внесшее принципиальный 

вклад в победу советского оружия в Великой Отечественной войне. Это очень достойная награда 

в юбилейный год. Поздравляю всех, кто причастен к этому, в том числе и наших коллег-

депутатов», — сказал спикер краевого парламента Алексей Додатко. 

Депутат Елена Пензина озвучила проблему, с которой столкнулся участник СВО. С его слов, 

чтобы воспользоваться мерой поддержки — бесплатно попасть в культурные учреждения края — 

театр или музей, одного ветеранского удостоверения недостаточно, необходимо собрать 

определённый пакет документов. 

Юрий Захаринский предложил навести порядок в системе распоряжения участками недр 

местного значения. Добываемое там сырье используется для объектов капитального строительства, 

зданий, автомобильных и железных дорог, нефтегазопроводов. Кроме того, по словам депутата,  

с 2011 года в регионе не ведется геологоразведка новых участков, а система выдачи лицензий  

на добычу общераспространенных полезных ископаемых (песок, галька, щебень, гравий и пр.) 

непрозрачна. Он обратился к краевому министерству природных ресурсов и лесного комплекса  

с просьбой предоставить информацию о положении дел в управлении общераспространенными 

полезными ископаемыми. 

В завершение Евгений Петренко пригласил коллег присоединиться к международной акции 

«Диктант Победы», приуроченной к 80–летию Победы в Великой Отечественной войне.  

В Красноярском крае мероприятие состоится завтра в единое время — в 16 часов. 

24.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81213  

 

У участников СВО появится первоочередное право на получение соцвыплаты  

на покупку жилья 
На заседании комитета по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС депутаты рассмотрели 

новые меры поддержки для участников СВО, изменения в краевой закон, касающийся проведения 

капитального ремонта в многоквартирных домах, и заслушали отчет Счетной палаты  

о деятельности Центра развития коммунального комплекса. 

Как сообщил министр строительства и ЖКХ края Михаил Заскалько, в регионе 

первоочередное право на получение соцвыплаты на покупку или строительство жилья могут 

получить молодые семьи, в которых один или оба супруга либо один родитель в неполной молодой 

семье принимали участие в специальной военной операции. Напомним, сейчас таким правом 

наделены две категории участников госпрограммы — семьи, поставленные на учет в качестве 

нуждающихся в улучшении жилищных условий до 1 марта 2005 года, а также молодые семьи, 

имеющие трех и более детей. 

Председатель комитета Алексей Кулеш предложил поддержать законопроект и вынести для 

рассмотрения в первом чтении на ближайшую сессию Законодательного Собрания. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81213
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Кроме того, к рассмотрению во втором чтении подготовлены поправки в краевой закон  

об организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах. 

Главные изменения касаются определения сроков предоставления сведений для внесения 

изменений в региональную программу капитального ремонта и процедуры обследования 

технического состояния домов. 

На заседании комитета также был представлен отчет Счетной палаты о результатах проверки 

эффективности деятельности государственного предприятия края — Центра развития 

коммунального комплекса за 2022–2023 годы. Предприятие эксплуатирует объекты коммунальной 

инфраструктуры в 105 населенных пунктах, охватывая более 70 тыс. потребителей, а также 

выступает заказчиком строительства коммунальной инфраструктуры за счет субсидий  

из федерального и краевого бюджетов. Уставный фонд предприятия на момент проверки составлял 

1,3 млрд рублей. Штатная численность работников — свыше 1,5 тыс. человек. 

По словам аудитора Счетной палаты Олега Менделеева, в проверяемом периоде были 

выявлены многочисленные нарушения, в частности, отмечается ухудшение финансового состояния 

предприятия: увеличилась доля имущества с высокой степенью износа (120 объектов со 100%-м 

износом); чистый убыток предприятия по итогам 2022 года — 245,4 млн рублей (за 9 месяцев 2023 

года — 168,4 млн рублей); предприятие не исполнило в полном объеме обязательства 

концессионера по реконструкции объектов и др. 

«Важно, чтобы министерство и правительство края предприняли шаги по устранению тех 

грубейших недостатков и недочетов, которые были обнаружены в результате проверки Счетной 

палаты», — сказал Алексей Кулеш. 

Исполняющий обязанности директора Центра развития коммунального комплекса Николай 

Кузнецов сообщил, что 22 из 24 замечаний уже устранены, остальные находятся в работе. 

Депутат Анатолий Самков отметил невысокий размер заработной платы работников 

предприятия и, как следствие, дефицит квалифицированных кадров. Виталий Дроздов обратил 

внимание на формирование тарифной политики. Заместитель председателя комитета Елена Пензина 

спросила у Михаила Заскалько, рассматривает ли правительство края возможность укрупнения 

ресурсоснабжающих организаций либо создания единого краевого предприятия, и получила 

положительный ответ. 

Депутаты приняли результаты отчета к сведению, а председатель комитета Алексей Кулеш 

предложил Счетной палате провести повторную проверку краевого предприятия. 

В завершение заседания было поддержано несколько федеральных инициатив, среди которых 

создание Единого реестра граждан, нуждающихся в улучшении жилищных условий,  

и законопроект, предусматривающий подачу заявлений о переводе жилого помещения в нежилое 

через Госуслуги. 

16.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81175 

 

Увеличится финансирование образовательной программы для участников СВО 
На заседании комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению прошло обсуждение весенней корректировки краевого бюджета. 

Об основных параметрах закона «О внесении изменений в Закон края «О краевом бюджете на 

2025 год и плановый период 2026-2027 годов» депутатам рассказал заместитель председателя 

Правительства Красноярского края — министр финансов Красноярского края Владимир Бахарь. 

Также в обсуждении приняли участие заместитель министра экономики и регионального развития 

Светлана Сидельникова, министр цифрового развития Красноярского края Николай Распопин, 

заместитель руководителя агентства молодежной политики и реализации программ общественного 

развития Ольга Модина, руководитель агентства печати и массовых коммуникаций Красноярского 

края Ирина Брежнева, начальник управления общественных связей Губернатора Красноярского 

края Роман Баринов. 

Корректировка предусматривает увеличение расходной части бюджета на 14,1 миллиарда 

рублей. С учетом этих средств расходы бюджета достигнут рекордных 519 миллиардов рублей. 

Значительно увеличится финансирование таких направлений и отраслей, как развитие 

транспортной инфраструктуры, образования, здравоохранения, жилищно-коммунального хозяйства, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81175
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спорта, туризма, экологии и других. Что касается тех государственных программ, которые 

находятся в ведении комитета, министр финансов сообщил следующую информацию. 

Более 90 миллионов рублей дополнительно будет направлено на исполнение краевой 

государственной программы «Укрепление единства российской нации, реализация государственной 

национальной политики и содействие развитию институтов гражданского общества». В частности, 

предусмотрено финансирование проекта по обучению участников специальной военной операции 

«Сибирский характер», субсидия Енисейскому войсковому казачьему обществу. Часть денег будет 

направлена на укрепление материальной базы районных газет, на уставную деятельность Краевого 

центра поддержки и развития общественных инициатив. 

306 миллионов предполагается направить на цифровизацию в рамках госпрограммы развития 

информационного общества. Продолжится продвижение оптоволоконного интернета все дальше  

на Север вниз по Енисею — устойчивый интернет дойдет до Туруханского района. Предусмотрена 

модернизация оборудования и внедрение отечественных информационных систем для бюджетных 

учреждений, в частности, краевой клинической больницы. Продолжится развитие ИС «Единая 

карта жителя Красноярского края», единой почтовой системы, системы управления закупками и т.д. 

На программу «Поддержка комплексного развития территорий и содействие развитию 

местного самоуправления» в корректировке заложены дополнительные средства в размере  

61 миллиона рублей, большая часть из которых будет направлена на строительство очистных 

сооружений в Большой Мурте. Кроме того, предусмотрен ремонт и оснащение нескольких участков 

мировых судей по краю, а также отделений ЗАГС. 

В обсуждении вопроса приняли участие депутаты Евгений Гарин, Сергей Сизоненко, Илья 

Зайцев, Людмила Магомедова, Виктор Кардашов. Депутаты уточняли сроки ввода новых вышек 

сотовой связи в отдаленных населенных пунктах, перспективы муниципальных программ 

комплексного развития, особенности программы обучения участников СВО «Сибирский характер». 

Председатель комитета Галина Ампилогова предложила в рамках работы комитета на одном  

из заседаний заслушать информацию об этой актуальной образовательной программе. Также глава 

комитета напомнила об обязательствах в год 80-летия Победы привести в порядок все памятные 

места в крае, на ремонт и благоустройство которых подали заявки муниципалитеты. 

В целом комитет принял решение поддержать внесенный законопроект об изменениях 

бюджета 2025 года. Основное его рассмотрение состоится на ближайшем заседании сессии 

Законодательного Собрания. 

17.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81182 

 

Сергей Сизоненко обсудил вопросы защиты прав северян с Губернатором края  

Михаилом Котюковым 
Краевой парламентарий в рамках рабочей встречи с представителями Региональной 

Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, приуроченной 20-летнему юбилею 

объединения Таймыра, Эвенкии и Красноярского края, озвучил Михаилу Михайловичу вопросы, 

которые напрямую затрагивают жизнь и интересы граждан, проживающих в бывших автономных 

округах. 

«Выразил благодарность губернатору за поддержку законодательной инициативы о выплате 

так называемых полярок для молодых специалистов, которые только начинают свою трудовую 

деятельность на территории красноярской Арктики, — сообщает Сергей Сизоненко. — Очень 

важный закон, который должен привлечь в северные территории квалифицированных 

специалистов во всех отраслях». 

Губернатор Михаил Котюков отметил, что вопрос защиты интересов коренных 

малочисленных народов остается приоритетным для краевой власти. 

«На встрече озвучены несколько важных тем, требующих решения. Это и поддержка 

студентов из числа коренных малочисленных народов за счет повышения денежной выплаты, 

которую получают те, кто обучается за пределами муниципального района, и поддержка 

домашнего оленеводства в части повышения ставки субсидирования, и решение вопроса  

о выделении финансирования на переселение жителей из районов Крайнего Севера в регионы  

с более благоприятными природно-климатическими условиями. Последний вопрос, считаю, должен 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81182
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решаться в тесном взаимодействии недропользователей, работающих в северных территориях,  

и краевых властей», — подытожил депутат. 

17.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81186 

 

Корректировка краевого бюджета: новые возможности для развития региона 
В ходе заседания комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав 

граждан вице-премьер краевого правительства — министр финансов Владимир Бахарь представил 

депутатам проект закона о внесении изменений в бюджет на 2025 год и плановый период 2026–2027 

годов. 

Основные темы корректировки — увеличение социально значимых расходов. Благодаря 

устойчивым финансовым результатам 2024 года и прогнозируемому исполнению текущего 

бюджета, регион получил возможность расширить поддержку ключевых направлений развития. 

«Весной мы, в основном, отражаем те итоги, которые сложились в прошлом финансовом 

периоде. С другой стороны, конечно, первый квартал уже показывает динамику, тенденции  

и исполнение бюджета по краю. Кроме того, учитываются и предложения депутатов при 

корректировке бюджета на 2025 год, есть поручения губернатора, была проведена работа  

в отраслях, проанализированы отдельные направления», — отметил вице-премьер — министр 

финансов Владимир Бахарь. 

Первая весенняя корректировка традиционно проводится после анализа итогов прошлого года 

и уточнения объемов финансирования по принятым обязательствам. В этом году доходы бюджета 

вырастут на 7,8 млрд рублей, что связано с поступлениями от размещения средств на банковских 

депозитах. Расходы увеличиваются на 14,1 млрд рублей, это позволит не только выполнить 

переходящие обязательства, но и реализовать дополнительные меры поддержки населения  

и территорий. В результате изменений уточненные параметры бюджета на 2025 год составят: 

доходы — 434,3 млрд рублей, расходы — 519,1 млрд рублей. Плановый дефицит будет обеспечен 

за счет инфраструктурного бюджетного кредита и остатков средств на начало года. 

Свои вопросы по окончании доклада задали депутаты Максим Маркерт, Анатолий Самков, 

Владислав Зырянов, Сергей Зяблов, Виктор Кардашов и Виталий Дроздов. Большинство поднятых 

парламентариями злободневных тем касались строительства социальных объектов, их стоимости  

и сроков реализации. 

Депутаты поддержали корректировку бюджета, законопроект будет рассмотрен на ближайшей 

сессии, 24 апреля. 

«Корректировка бюджета Красноярского края демонстрирует четкую ориентацию  

на выполнение социальных обязательств, поддержку территорий и решение актуальных вопросов 

жителей региона. Приоритетными направлениями остаются социальная сфера, развитие 

инфраструктуры, экология и поддержка бизнеса. Это создает прочную основу для дальнейшего 

устойчивого развития региона», — отметил председатель комитета по бюджету, государственной 

собственности и защите прав граждан Владимир Чащин. 

17.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81187 

 

Александр Новиков: «Важно помнить подвиг героев» 
Депутаты предложили внести поправки в закон о патриотическом воспитании. Речь идет  

о устройстве мемориальных объектов в территориях края. Законопроект рассмотрел комитет  

по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной среды. 

На территории Красноярского края находятся 44 воинских захоронения Героев Советского 

Союза, из них 26 — в муниципальных образованиях и 18 — в Красноярске. По федеральному 

закону благоустройство мест погребения погибших при защите Отечества, установка надгробий, 

памятников, стел, обелисков, других мемориальных сооружений — это основные формы 

увековечения их памяти. 

2025 год объявлен Годом защитника Отечества, в стране отметят 80-летие Победы в Великой 

Отечественной войне. Большая группа депутатов (более 25 парламентариев) предложила 

предоставить из краевого бюджета субсидии бюджетам муниципальных образований края для 

устройства мемориала на территории кладбища, где захоронен Герой Советского Союза. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81186
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81187
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Александр Новиков, председатель профильного комитета, рассказал, что объект будет сделан 

из натурального или искусственного камня с нанесением информации о подвиге. «Мы продолжим 

работу над исполнением закона, совместно с АНО «Институт города» уже подготовлено 

несколько вариантов эскизов, их предоставим муниципальным образованиям, чтобы они могли 

выбрать. Эскиз и место размещения памятника затем согласуем с краевой комиссией  

по наградам», — пояснил парламентарий. 

Александр Новиков подчеркнул необходимость патриотического воспитания, важность 

популяризации подвигов героев и видных деятелей истории и культуры края, граждан Российской 

Федерации, награжденных за большие заслуги и достижения перед государством и обществом  

в различных сферах деятельности. 

Законопроект решено вынести на заседание сессии, которое состоится 24 апреля. 

22.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81208 

 

В Красноярском крае может появиться ресурсный центр для подготовки  

добровольцев–спасателей 
В стенах краевого парламента состоялась рабочая встреча с руководством общественной 

организации «Российский союз спасателей», где обсуждалась возможность создания на территории 

региона ресурсного центра для подготовки добровольцев–спасателей. 

Участие в мероприятии приняли председатель комитета по строительству, ЖКХ и вопросам 

ГО и ЧС Алексей Кулеш, президент «Российского союза спасателей» Алексей Дударев, 

председатель совета регионального отделения организации Владимир Шастин, директор КГКУ 

«Спасатель» Александр Кобец и директор ООО «Газпром газобезопасность» Антон Репин. 

«В прошлом году Красноярский край оказался в «печальных» лидерах по числу утонувших 

людей. Сейчас мы занимаемся созданием пляжной инфраструктуры, но она не работает без самих 

спасателей. Как правило, это непостоянная, добровольная работа. У нас очень короткий пляжный 

сезон, не более 3 месяцев. И наше краевое агентство по ГО и ЧС готово провести обучение людей, 

у которых есть желание и время оказывать помощь гражданам. Предусмотрено финансирование 

на создание спасательных постов, но нам нужны добровольцы, и в этом смысле мы рассчитываем 

на взаимодействие с вашей организацией», — обратился к собравшимся Алексей Кулеш. 

В свою очередь Алексей Дударев отметил положительный опыт Красноярского края, где 

социальная поддержка спасателей и добровольцев–пожарных закреплена на законодательном 

уровне, и сообщил, что «РОССОЮЗСПАС» выступает с инициативой создания в регионах страны 

ресурсных центров, которые будут заниматься обучением волонтеров и формированием резерва 

кадров для служб спасения. 

«Сегодня добровольчество носит преимущественно стихийный характер. В случае 

необходимости резкого наращивания сил постоянной готовности без подготовленного резерва  

не обойтись. Мы убеждены, что такой резерв необходимо создавать на территории 

Красноярского края. Уже есть успешные примеры в других регионах страны. При них 

формируются общественные организации — прямые помощники службы спасения. Это 

аттестованные подразделения, интегрированные в единую систему МЧС и тесно 

взаимодействующие с основными структурами спасения», — сказал Алексей Дударев. 

Алексей Кулеш сообщил, что в регионе активно работают различные волонтёрские 

организации — от сообществ, занимающихся спасением животных, до хорошо подготовленных 

поисковых отрядов, включая альпинистов, готовых оказывать помощь в горах. Учитывая масштабы 

и географические особенности Красноярского края — горы, реки, озёра и протяжённые трассы, где 

часто происходят ДТП, — такая поддержка особенно важна. Он выразил готовность содействовать 

созданию центра, который объединит усилия волонтёрских организаций края. 

Отметим, общероссийская общественная организация «Российский союз спасателей» 

(«РОССОЮЗСПАС») создана в целях консолидации усилий общества в решении проблем 

безопасности и спасения населения в условиях чрезвычайных ситуаций, повышения роли 

спасателей в развитии аварийно-спасательного дела и участия в мероприятиях по защите  

и спасению населения, объектов и территорий в случае возникновения ЧС. 

22.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81209 
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Счетная палата проверила работу дорожных предприятий края 
На комитете по экономике и налоговой политике под председательством Егора Васильева 

депутаты рассмотрели итоги проверки эффективности финансово-хозяйственной деятельности 

ДРСУ-10, Балахтинского и Ачинского ДРСУ. Её провела Счетная палата по предложению 

губернатора и Законодательного Собрания. Всего в собственности края находится семь 

хозяйственных обществ дорожной отрасли. 

Согласно Указу Президента, до 2030 года в нормативное состояние должно быть приведено от 

60 (региональных и межмуниципальных) до 85% дорог (федеральных, в крупных городских 

агломерациях и дорог опорной сети). Сейчас из 32345 км дорог края нормативам соответствует 

64,5%, из опорной сети (2465 км) — 71,6%. 

Проверяемые предприятия обслуживают 17 территорий края, в них трудится более  

1300 человек. В 2023 году их силами были выполнены работы на 8173 км автодорог. В основном 

общества существуют за счет государственных и муниципальных заказов. 

При всех трёх проверках были выявлены нарушения. Несмотря на то, что выплата дивидендов 

от предприятий в краевой бюджет за последние годы сократилась, эти средства не были направлены 

на обновление оборудования. От 64,9 до 76,3% техники устарело. При предприятиях организовано 

18 асфальтобетонных заводов, однако на половине из них выпускать современные смеси типа 

щебеночно-мастичного асфальта невозможно. 

Заработная плата работников (от 62 до 68,5 тыс. руб.) ниже среднекраевой (81,1 тыс. руб.). 

Это ведет к массовому оттоку кадров. При этом среднемесячная зарплата директоров превышает  

ее более чем в 8 раз. Общий объем вознаграждений, выплаченных руководящему составу 

предприятий, в некоторых случаях почти на половину больше размеров дивидендов в бюджет. 

Выявлены коррупционные риски, не соблюдалось законодательство о проведении закупок. 

Кроме того, есть нарушения, характерные для отдельных управлений. Например, 

Балахтинское ДРСУ помимо дорожной деятельности фактически содержало дорожную переправу, 

которая приносила бюджету одни убытки. У Ачинского ДРСУ большая кредитная задолженность. 

Результаты проверок переданы Счетной палатой в правоохранительные и контрольные органы. 

В обсуждении приняли участие депутаты Андрей Гаюльский, Дмитрий Дмитриев, Андрей 

Игнатенко, Максим Маркерт, Алексей Туманин, Юрий Захаринский. На их вопросы ответили 

министр транспорта Дмитрий Зотин и руководители предприятий. 

Депутаты призвали наладить контроль за работой ДРСУ, изменить положение  

о вознаграждении руководящего состава, навести порядок в закупках. По их мнению, выиграв 

тендер, общества должны сами выполнять основной массив работ, а не передавать его 

субподрядчикам из числа аффилированных фирм. 

Председатель комитета Егор Васильев: «Есть несколько ключевых вопросов. Первый: 

насколько целесообразна вообще такая форма работы, ведь из проверки следует, что ДРСУ — 

часто просто посредники, которые передают подряды коммерческим исполнителям. Если  

не хватает своей техники, вроде комплекса для нанесения разметки, то, может, стоит провести 

расчеты и его приобрести? Далее, насколько конкурентоспособна заработная плата работников 

по сравнению с коммерческим сектором? Ясно, что по частным нарушениям свою оценку дадут 

правоохранительные органы, но общую эффективность работы дорожных предприятий 

необходимо повышать». 

Егор Васильев предложил представить системные документы: планы хозяйственного 

развития, изменения в Уставы обществ, проработать вопрос об их укрупнении. Это позволит 

объединить производственно-техническую базу и браться за крупные заказы. Егор Евгеньевич 

пообещал, что депутаты обязательно вернутся к вопросу о качестве дорожных работ в крае  

на Координационном совете муниципальных образований, чтобы подвести итоги летнего 

ремонтного сезона. 

23.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81210 

 

В поддержку малого/среднего предпринимательства и НКО 
Дмитрий Свиридов принял участие в открытии нового консультационного центра для 

некоммерческих организаций и МСП в Красноярске 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81210
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Вице-спикер Законодательного Собрания края Дмитрий Свиридов принял участие  

в торжественном открытии нового офиса консультационного ресурсного центра для 

некоммерческих организаций, малого и среднего бизнеса в Красноярске. Сам красноярский КРЦ 

появился благодаря эффективной работе норильского центра — идея создания организации, 

занимающейся поддержкой малого и среднего бизнеса и НКО, впервые была претворена в жизнь  

в Норильске. 

Основная задача центра — поддержка организации и эффективного ведения 

административно-хозяйственной и финансовой деятельности НКО, малого и среднего бизнеса.  

В частности, в нем предоставляют услуги в форме аутсорсинга, включающие бухгалтерское 

сопровождение, кадровое делопроизводство, юридическую поддержку, консультирование  

по вопросам социального проектирования, взаимодействия с властью и т.д. 

При работе, центр использует метод взаимного дополнения, что позволяет создавать  

и развивать надежные партнерские связи не только с его резидентами, но и с другими, в том числе 

муниципальными и региональными, организациями, оказывающими, помощь и содействие НКО  

и предпринимателям на территории. 

В России действует уже четыре подобных центра, образовавших своеобразную экосистему 

Ассоциации Консультационных ресурсных центров для некоммерческих организаций  

и бизнеса. Помимо Красноярского КРЦ, она включает в себя также самый первый, появившийся  

и отлично зарекомендовавший себя в Норильске, а также — учреждения в Воронеже и Шахтах 

(Ростовская область). Еще два новых центра в ближайшее время планируется открыть на Дальнем 

Востоке (Хабаровск) и в заполярной Дудинке. 

28.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Совет законодателей России обсудил актуальные вопросы 
В Санкт-Петербурге состоялись заседания Совета законодателей с участием председателя 

Законодательного Собрания Красноярского края Алексея Додатко. В работе совещательного органа 

приняли участие сенаторы, депутаты Государственной Думы, министры правительства  

и руководители региональных парламентов. 

27 апреля одной из тем обсуждения стала организация летнего отдыха для семей с детьми. 

Согласно данным Минпросвещения РФ, в текущем году по стране будет работать  

40,5 тыс. детских лагерей, которые примут 6 млн детей. В Красноярском крае подготовлено  

877 учреждений отдыха, включая 56 загородных лагерей и 2 санаторно-оздоровительных 

комплекса. На организацию детского отдыха из краевого бюджета направлено 1,9 млрд рублей, что 

позволит обеспечить оздоровление 115 тыс. детей. 

На заседании также были рассмотрены вопросы инвестиционного развития. Красноярский 

край сохраняет лидерские позиции: объем инвестиций в основной капитал в 2024 году достиг 

рекордных 1,09 трлн рублей, что соответствует 9-му месту среди всех регионов России. 

28 апреля участники заседания Совета законодателей России возложили цветы к монументу 

«Мать-Родина» на Пискарёвском мемориальном кладбище. Церемонию возглавили председатель 

Совета Федерации Валентина Матвиенко и спикер Государственной Думы Вячеслав Володин. 

На заседании в Таврическом дворце отдельное внимание было уделено кадровому 

обеспечению в сфере здравоохранения и образования. Глава Минтруда Антон Котяков сообщил, 

что в медицину до 2030 года нужно привлечь почти 500 тыс. новых работников. Из них 276 тыс. — 

это врачи, 220 тыс. — работники со средним специальным образованием.  

В Красноярском крае для привлечения медицинских работников реализуется комплекс мер 

поддержки, включающий выплаты в размере 1 миллиона рублей для врачей и 500 тысяч рублей для 

фельдшеров; компенсацию расходов на аренду жилья; предоставление земельных участков. 

Аналогичная системная работа ведется нашем регионе в сфере образования: целевые выплаты 

учителям, переезжающим в сельскую местность; дополнительные выплаты преподавателям с 

учеными степенями; субсидии на обучение граждан по договору о целевом обучении по 

образовательным программам высшего образования. 

Завершающей темой заседания стало обсуждение мероприятий по сохранению исторической 

памяти и противодействию идеологии нацизма. 
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«Совет законодателей играет важную роль в координации деятельности на федеральном и 

региональном уровнях, — сказал Алексей Додатко. — Эта площадка позволяет вырабатывать 

единые подходы к важнейшим вопросам. Благодаря Совету удаётся обеспечивать 

согласованность решений. Особенно значима его роль в таких направлениях, как социальная 

политика, здравоохранение, молодёжная политика, защита исторической памяти. Кроме того, 

Совет служит связующим звеном между регионами, помогая учитывать местные особенности  

в федеральном законодательстве». 

С членами Совета законодателей России встретился Президент Владимир Путин.  

Он поздравил граждан страны и всех собравшихся с Днём российского парламентаризма. Глава 

государства отметил равновесие трёх ветвей власти — законодательной, исполнительной  

и судебной, — действующих в интересах нации. 

«Мы видим, что наша политическая, общественная, правовая система эффективно 

работает в сложных условиях, в том числе внешнего давления, доказывает свою состоятельность 

и, особо подчеркну, подлинную суверенность. Главный залог такой прочности  

и надёжности — самостоятельный выбор и доверие граждан нашей страны», — сказал Владимир 

Путин. 

29.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Елена Пензина: «Территориальное планирование — важный инструмент в развитии края» 
Вопросы территориального планирования муниципальных образований края обсудили 

сегодня на заседании двух секций Координационного совета Ассоциации по взаимодействию 

представительных органов государственной власти и местного самоуправления. 

Елена Пензина, депутат Законодательного Собрания, руководитель секции по вопросам 

строительства, ЖКХ, ГО и ЧС, привела статистику. За 10 лет из краевого бюджета на составление и 

утверждение генеральных планов муниципалитетам было направлено около 600 млн рублей. При 

этом утверждены территориальные планы только у 234 муниципальных образований. Только                      

4 района, Ачинский, Березовский, Минусинский и Туруханский, могут похвастаться тем, что все 

поселения в этих районах имеют согласованные планы. По мнению депутата, встает вопрос об 

эффективности расходования бюджетных средств. 

У части территорий планы есть, но необходимо внести в них изменения, и тут согласование 

растягивается на годы, как, например, в Бородино или Дивногорске. Алексей Кулеш, председатель 

комитета Законодательного Собрания отметил важность принятия этих документов: «Наличие 

территориальных планов — единственное, что делает возможным и строительство, и развитие 

инфраструктуры, и предоставление земельных участков предпринимателям. Отставание в год-два             

и более, которое мы видим, — это абсолютно неприемлемая ситуация». Так, в Емельяновском 

районе, в поселке Элита, именно из-за отсутствия терплана откладывается строительство школы. 

Корень проблемы кроется в том, что часть населенных пунктов расположена на землях 

лесного фонда. Виталий Дроздов, председатель комитета по природным ресурсам и экологии 

Законодательного Собрания, руководитель секции: «Мой опыт работы над генеральными планами 

муниципальных образований, показал, что одним из наиболее сложных вопросов является 

согласование генеральных планов в части пересечения с землями лесного фонда. Есть несколько 

категорий лесных участков, которые требуют достаточно длительного согласования». 

Напомним, что в землях лесного фонда действует целый ряд запретов: на строительство жилых 

объектов, на площади застройки и т.п. 

Такие согласования проходят на лесных комиссиях. В их работе участвуют представители 

региональных ведомств, а также Департамент лесного хозяйства по Сибирскому федеральному 

округу Федерального агентства лесного хозяйства. Как выяснилось, с 2020 года таких комиссий 

состоялось всего 35, по семь в год. В Департаменте согласование планов Красноярского края 

курирует всего два человека, не хватает людей на этом направлении и в региональных 

министерствах, нет специалистов с профильным образованием в муниципалитетах. Этим зачастую 

пользуются недобросовестные фирмы-проектировщики, которые занимаются подготовкой планов. 

Еще одна проблема — расположение населенных пунктов на землях особо охраняемых 

природных территорий. Это накладывает целый ряд ограничений в хозяйственной деятельности. 

Как пример привели озеро Тиберкуль в Курагинском районе. Елена Пензина отметила, что эти 
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вопросы необходимо решать на федеральном уровне, ведь полный запрет на строительство, в том 

числе туристической инфраструктуры, препятствует полноценному развитию туризма в крае. 

Своими проблемами на заседании поделились представители органов местного 

самоуправления Дивногорска, Емельяновского, Курагинского, Краснотуранского, Березовского 

районов.  

В обсуждении приняли участие депутаты Юрий Захаринский, Алексей Бойков, Сергей 

Горбунов, Анатолий Самков, Владимир Чернышенко. 

На Координационном совете, в работе которого, в том числе в режиме ВКС, приняло участие 

около 70 муниципальных образований, прозвучало предложение проводить на регулярной основе 

обучающие семинары для специалистов и разработать методическое сопровождение всей 

процедуры, которой смогут воспользоваться муниципальные служащие. Ведомствам при отказе  

в согласовании территориальных планов надо приводить обоснованные аргументы, чтобы 

муниципалитеты могли учесть их замечания на будущее. Предложили также чаще проводить 

заседания лесных комиссии, а министерствам — закрепить специалистов, которые помогут 

местному самоуправлению готовить документы. Кроме того, Елена Пензина попросила органы 

местного самоуправления направить свои предложения о том, как улучшить работу по планировке 

территорий. 

29.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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На острове Татышев в Красноярске летом появятся четыре поста спасателей 
Оборудование мест для купания и безопасность людей на водоёмах. Эти и другие вопросы 

обсудили накануне на выездном заседании депутаты из комитета по спорту, молодежной политике, 

туризму и развитию общественной среды. 

Напомним, в начале этого года парламентарии проводили совместное заседание с комитетом 

по строительству, ЖКХ и вопросам ГО и ЧС. Тогда депутаты предложили правительству края 

предусмотреть субсидию целевого назначения бюджетам муниципальных образований региона. 

Она должна была быть направлена на софинансирование их расходов на обустройство мест отдыха 

на водных объектах с купанием, а также расходы местных бюджетов на текущее содержание таких 

мест. 

С докладом выступила Елена Недбайло, руководитель агентства по туризму края. Она 

рассказала, что решением вопроса занят ряд ведомств. Сейчас прорабатывается план мероприятий, 

основным участником будут органы местного самоуправления (ОМСУ), поскольку в их 

полномочиях находится обеспечение безопасности людей на водных объектах. «Необходимо 

вносить изменения в нормативно-правовую базу, такая работа предусматривается. Сейчас есть 

ряд инструментов, которыми ОМСУ могут пользоваться, например, им предоставляется 

субсидия на создание туристическо-реакционных зон, мест массового отдыха. Пляжи должны 

создаваться в соответствии с утвержденными нормами. Органам местного самоуправления 

будет предложено принять участие в конкурсных процедурах с января 2026 года», — пояснила 

Елена Недбайло. 

Планируется, что в 2025 году на острове Татышев в Красноярске будет подготовлено четыре 

бесплатные зоны отдыха. При этом на них организуют спасательные посты. 

Что касается разрешённых пляжей в районах края, то уже известно, что сейчас активно 

получением разрешением занимаются в Шарыповском муниципальном округе и в Новосёловском 

районе. 

Александр Новиков, председатель комитета по спорту, молодежной политике, туризму  

и развитию общественной среды подчеркнул, что на территории Красноярского края обустроенных 

и оборудованных мест для купания недостаточно. Работа в этом направлении должна быть 

продолжена, тему депутаты будут держать на контроле. 

29.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Александр Новиков: «Учреждения ГУФСИН могут внести значительный вклад  

в благоустройство» 

Депутаты из комитета по спорту, молодежной политике, туризму и развитию общественной 

среды обсудили перспективы благоустройства общественных и дворовых пространств в крае. 

Также они побывали в исправительной колонии, где делают уличную мебель. 

«Зеленый берег» в микрорайоне Зеленая роща Красноярска находится на проспекте 

Ульяновский. Сейчас у горожан это любимое место для отдыха и прогулок. Общественной 

пространство было благоустроено по федеральному проекту «Формирование комфортной 

городской среды» в 2022-2023 годах. Бульвар разделили на несколько зон, проложили 

велосипедные и пешеходные дорожки, установили детские и спортивные площадки, освещение, 

высадили деревья. Протяженность берега — полтора километра. Но больше всего людей 

привлекает смотровая площадка с видом на Енисей. Что касается праздников, то масштабные 

мероприятия проводят в сквере Космонавтов и в парке «Гвардейский». Всего же за последнее время 

в Советском районе Красноярска было благоустроено более 20 объектов. 

Двор на улице Комарова также приведен в порядок по федеральному проекту. Одна из его 

особенностей — софинансирование за счет собственников. Люди должны внести от 0,2 до 20 

процентов стоимости в зависимости от видов работ. Парламентарии пообщались с жителями. Они 

рассказали, что свой двор стараются беречь, за три года здесь ничего не было сломано  

и испорчено. 

Следующий пункт визита депутатов — исправительная колония № 31 ГУФСИН России  

по Красноярскому краю, она находится в бывшем поселке Индустриальный. Осужденные трудятся 

на деревообработке, делают, например, ламели для малых архитектурных форм, террасную доску, а 

также лавочки и урны. В цехе металлообработки в месяц производят 100 тонн металлоизделий. 

Кроме того, есть возможность перерабатывать автомобильные шины в покрытия для спортивных 

площадок. 

В программах по благоустройству учреждения ГУФСИН края участвуют с 2022 года, есть 

планы на перспективу. На производстве используется современное оборудование, мощности 

позволяют нарастить объемы, техника безопасности и трудовое законодательство соблюдаются 

неукоснительно. Важны при этом высокое качество, сроки и ответственность. 

Председатель профильного комитета Александр Новиков отметил, что благоустройство 

муниципальных образований — это серьезный инфраструктурный проект. Он эффективно 

реализуется с 2017 года. «Мы посмотрели, что могут на сегодня предложить исправительные 

учреждения по вопросам, связанным с благоустройством. Тему еще обсудим, в решении комитета 

закрепим. Этот опыт будет продолжен», — сказал Александр Новиков. 

Сергей Маркатюк, начальник отдела трудовой адаптации осужденных ГУФСИН России  

по Красноярскому краю, сообщил, что силами учреждений ГУФСИН, например, было 

благоустроено общественное пространство на реке Каче в Красноярске, в Шарыпово, в Ачинске, 

Лесосибирске, в деревне Глядень Назаровского района, в селе Бражном Канского района,  

в п. Козулька и пр. «Мы участвуем в федеральных, краевых, муниципальных программах  

по благоустройству, но готовы выполнять работы по текущему и капитальному ремонту 

многоквартирных домов в Красноярске и крае», — пояснил Сергей Маркатюк. 

На заседании обсуждалось дальнейшее благоустройство общественных и дворовых 

пространств по федеральному проекту «Формирование комфортной городской среды» и краевые 

мероприятия. С докладами выступили Ирина Котельникова, заместитель министра строительства и 

ЖКХ края и Константин Анюткин, и.о. директора автономной некоммерческой организации 

развития городского пространства «Институт города». 

29.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81272                       

 

 

 

 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81272
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НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

В Норильске и Ермаковском обновят систему водоснабжения 

В этом году в рамках федерального проекта «Модернизация коммунальной инфраструктуры» 

национального проекта «Инфраструктура для жизни» в селе Ермаковском и городе Норильске 

начнётся реконструкция объектов питьевого водоснабжения. 

В селе Ермаковском будет проведён капитальный ремонт более 8 километров сетей 

водоснабжения на улицах Курнатовского, Пролетарская, Суркова, Ленина, Трактовая, Мира. В ходе 

работ восстановят отдельные участки трубопроводов с полной или частичной заменой труб, 

заменят запорную, предохранительную, регулирующую, водоразборную арматуру, устранят все 

виды дефектов по всей длине труб. В результате качество водоснабжения улучшится почти для  

9 тыс жителей села. Стоимость работ составит около 100 млн рублей. 

В городе Норильске реконструируют 300 метров коммуникационного канала по ул. Нансена 

на участке от разделительной полосы по ул. Бегичева до ул. Хантайская. В ходе работ заменят  

293 метра водопроводных сетей, 293 метра канализационного канала и 293 метра тепловых сетей.  

В результате качество водоснабжения улучшится для более 107 тыс жителей. Стоимость работ 

составит более 1 млрд рублей. 

15.04.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115722  
 

 

В Каратузском районе учреждён нагрудный знак «За защиту малой Родины» 
Глава района Константин Тюнин вручил его на патриотическом форуме девяти землякам, 

проявившим мужество на СВО. Здесь же прозвучали слова благодарности волонтёрам  

и активистам. 

В районе помнят и о героях Великой Отечественной войны. В Сагайской школе прошло 

ежегодное районное соревнование по настольному теннису на приз Кубка Героя Советского Союза 

Николая Васильевича Шишкина. В 1943 году за отвагу, проявленную при форсировании реки 

Днепр, он удостоен этого звания с вручением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда». 

Депутат Законодательного Собрания Егор Васильев: «Благодарность от земляков — это, 

порой, самая значимая из наград. Здесь очень важно правильно расставить приоритеты; я рад, 

что родившаяся на патриотическом форуме в Каратузском инициатива отдельного нагрудного 

знака от малой родины, от близких, от своих — нашла свое воплощение. Иначе и быть не могло. 

Здесь хорошо знают и чтут славные подвиги родных односельчан».  

16.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81178 

 

Губернатор края Михаил Котюков побывал с рабочим визитом в Сосновоборске 
В первую очередь глава региона побывал в новом корпусе гимназии №1, который построили  

в рамках нацпроекта «Образование» в восьмом микрорайоне Сосновоборска. 

Во время предыдущего визита, осенью 2024 года, Михаил Котюков указал на ряд недочётов, 

допущенных подрядчиком, и поручил их устранить до начала учебного процесса. Губернатор 

убедился, что все замечания исправлены, в образовательном учреждении создана безопасная и 

комфортная среда. С 3 марта новое здание обживают воспитанники и учителя гимназии. Пока здесь 

учатся 785 человек. С нового учебного года число гимназистов вырастет, что разгрузит другие 

образовательные учреждения города и позволит отказаться от занятий во вторую смену. 

Корпус рассчитан на 1280 детей. Площадь здания почти 21 тыс. кв. метров. В четырех блоках 

спортивных залов (для начальной и старшей школы). В большом спортзале установили уникальное 

оборудование для круглогодичной тренировки пилотов дронов, которые занимаются здесь на базе 

образовательного центра «Октопус». Оборудование разработали конструкторы одной из компаний 

края с учетом пожеланий педагогов и студентов центра. Это специальные защитные сетки, которые 

при необходимости автоматически раскручиваются и создают безопасную и удобную среду для 

пилотов БПЛА и их устройств. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115722
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81178
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Губернатор отметил перспективность направления и поручил проработать вопрос  

об организации практики для членов образовательного центра на базе одного из краевых 

агропредприятий, чтобы ребята могли освоить управление сельскохозяйственными дронами. 

Также в новом корпусе гимназии есть тренажерный зал, зал хореографии, группы 

продленного дня со спальнями, два читальных зала библиотеки, школьный информационный центр, 

актовый зал с гримерками, столовая на 700 мест. Предусмотрены зоны отдыха для детей, кабинеты 

логопеда и дефектолога, лингафонный кабинет и комната психологической разгрузки. В новом 

корпусе теперь проходят дополнительные занятия по 18 программам. 

На пришкольной территории обустроены две комплексные спортивные площадки для игры  

в мини-футбол, баскетбол и волейбол, а также большое футбольное поле. Вскоре здесь начнутся 

тренировки воспитанников легкоатлетического отделения Сосновоборской спортшколы. 

Также глава региона посетил лицей №5. В прошлом году в здании во время ремонта протекла 

кровля. Учебный процесс пришлось частично перенести в новый корпус гимназии №1. Михаилу 

Котюкову сообщили, что с марта текущего года ученики вернулись в родной лицей и учеба идёт  

в полном объеме. В ходе инспекции Губернатор поручил привести в порядок территорию и фасад 

лицея. 

В Сосновоборске Михаил Котюков оценил ход реализации проекта, получившего 

поддержку Фонда развития промышленности края 

В рамках визита в город-спутник Губернатор края ознакомился с производственными 

мощностями и перспективными планами развития одного из ведущих предприятий Сосновоборска. 

ООО «Европласт-ЕнисейПром» – пример локального проекта, который в том числе благодаря 

поддержке государства стал одним из крупнейших по производству полимерной упаковки для 

пищевых продуктов и напитков в Сибири. Сейчас среди основных заказчиков предприятия – 

ведущие производители пищевых продуктов. 

В 2020-2021 годах на предприятии провели реконструкцию, что позволило увеличить объём 

производства на 50%. В 2023 году завод получил поддержку от Государственного фонда развития 

промышленности края для запуска нового продукта – полимерного колпачка облегченного веса.  

В текущем году руководство предприятия планирует выход на проектную мощность. Сейчас  

на заводе идет реконструкция цеха по производству ПЭТ-преформ. В планах предприятия – стать 

резидентом индустриального парка, который планируется создать в ближайшее время  

в Сосновоборске на площадях бывшего завода автоприцепов. 

Губернатор подчеркнул, что необходимо поддерживать местные современные производства, 

которые имеют перспективные планы развития. «Это хороший пример производства, которое 

активно развивается при поддержке края. Прошёл первый этап модернизации, и сегодня компания 

уже самостоятельно инвестирует средства в строительство новых площадей. Предприятие 

ставит задачу увеличить объемы производства, а это влечет за собой и поиск новых специалистов 

с необходимыми навыками. Важно, что бизнес считает Сосновоборск перспективной 

территорией для развития, в том числе и крупных федеральных производств», – отметил Михаил 

Котюков. 

Михаил Котюков: «Важно, чтобы в Сосновоборске инфраструктура развивалась 

сбалансированно» 
Губернатор края Михаил Котюков провел рабочую встречу с главой города Сосновоборска 

Алексеем Кудрявцевым. Особое внимание во время разговора глава региона уделил контролю 

исполнения его поручений, в первую очередь тех, которые были даны на основе обращений 

жителей Сосновоборска, поступивших во время прямых линий с главой региона и в ходе встречи  

с горожанами. 

В частности, Михаил Котюков поинтересовался, как решен вопрос помощи семьям 

участников специальной военной операции. Глава города отметил, что коммуникация выстроена  

и все те вопросы, с которыми обращаются люди, планомерно решаются. Со временем количество 

обращений стало меньше. 

Помимо этого, стороны обсудили ход реализации проекта по созданию индустриального 

парка, который предметно обсуждался в 2023 году. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Сосновоборск - город молодой  

и растущий. Знаю, что многие молодые семьи выбирают его, покупают здесь жилье  

и переезжают из Красноярска. Очень важно, чтобы в Сосновоборске инфраструктура 
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развивалась сбалансированно, чтобы здесь было не только современное жилье, но и передовое 

образование и перспективная и стабильная экономическая основа. Вижу у команды города, 

которая работает достаточно интенсивно, много инициатив и новых идей. Пусть не всё пока 

получилось сделать из того, о чем мы договаривались в прошлый раз, но движение в правильном 

направлении: формируется поддержка производственников и работников социальной сферы.  

Не сомневаюсь, что Сосновоборск может справиться со всеми задачами, которые сегодня стоят 

перед городом».  
16.04.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115733 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115734  

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115736 

 

В Шушенском в этом году появится сквер «Тихая гавань» 
В этом году в посёлке Шушенское появится сквер «Тихая гавань», место для преображения 

выбрали сами жители на голосовании в прошлом году. Работу проведут в рамках федеральной 

программы «Формирование комфортной городской среды», которая с 2025 года входит в нацпроект 

«Инфраструктура для жизни». 

Площадь будущего благоустройства возле реки Шушь составит 8,5 тыс. кв. метров. Это 

заросшая сорняками территория без освещения и зон отдыха, с разрушенным асфальтовым 

покрытием на пешеходном тротуаре и в автомобильном проезде. Достоинствами будущего сквера 

является его удачное расположение неподалёку от других общественных пространств, а также 

наличие естественного озеленения. 

Дизайнеры с жителями посёлка обсудили наполнение будущего сквера. В новой зоне отдыха 

решили проложить пешеходные дорожки с брусчатым покрытием, установить современное 

освещение, парковые качели для взрослых, оборудовать места спокойного отдыха со скамейками  

и урнами, а также мавританский газон – газонное покрытие, имитирующее луг с большим 

количеством полевых цветов и злаковых трав. 

Напомним, с 2019 по 2024 год в крае благоустроено более 250 общественных территорий, 

выбранных жителями на всеобщем голосовании. В 2025 году в крае благоустроят ещё  

30 пространств по выбору жителей. 

Губернатор края Михаил Котюков поручил уделить особое внимание улучшению качества 

среды для жизни в опорных городах региона. В апреле Красноярский край присоединится  

к Всероссийскому голосованию за объекты благоустройства по программе «Формирование 

комфортной городской среды» нацпроекта «Инфраструктура для жизни». В 2025 году  

в голосовании примут участие 24 муниципалитета с численностью населения свыше 10 тысяч 

человек. Жители населённых пунктов сами определят, какие именно парки, скверы и набережные 

необходимо благоустроить в рамках программы. 

16.04.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115739  

 

На развитие ИТ-отрасли края направят дополнительно более 300 млн рублей 
Финансирование краевой программы «Развитие информационного общества» увеличится  

в этом году на 306 млн рублей. Дополнительные расходы связаны с реализацией нового нацпроекта 

«Экономика данных». 

Средства пойдут на развитие инфраструктуры связи в отдаленных малочисленных поселках.  

В частности, речь идет о продолжении строительства волоконно-оптической линии связи на севере 

края. В прошлом году линия была проложена от деревни Анцифрерово до Новоназимово  

в Енисейском районе. В этом году с учетом дополнительного финансирования строительство 

пройдет дальше на север – до посёлка Индыгино Туруханского района. В 2026 году – от Индыгино 

до поселка Бор Туруханского района. Масштабирование проекта поддержали Губернатор края  

и Правительство региона. 

«Базовые станции, которые сейчас подключены по спутниковому каналу связи будут 

переподключены на оптику. Кроме того, проект позволит обеспечить высокоскоростным 

интернетом 59 социально значимых объектов», – отметил министр цифрового развития края 

Николай Распопин. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115733
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115734
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115736
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115739
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Также дополнительные средства направят на приобретение дополнительных лицензий 

российского программного обеспечения, на закупку отечественного ПО для краевой больницы. 

Изменения в госпрограмму «Развитие информационного общества» внесены в рамках проекта 

корректировки регионального бюджета. 

17.04.2025, министерство цифрового развития Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115742 

 

На краевых дорогах начали наносить разметку 
Порядка 500 тысяч метров свежей разметки появится на дорогах края, где проходит ремонт  

в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни». Еще на 5500 км региональных маршрутов 

разметку обновят за счет текущего содержания. 

В первую очередь специалисты начали работу на высокоинтенсивных трассах Красноярской 

агломерации, а также на дорогах с высоким уровнем аварийности. 

Разметку уже обновили на таких трассах, как Элита – Арейское – станция Кача, подъезд  

к Сухобузимскому, подъезд к базе отдыха «Бузим», Маганск – Верхняя Базаиха, Вознесенка – 

Лопатино, Уяр – Заозерный, Заозерный – Бородино, Заозерный – Агинское, Заозерный – КПП (1 

полоса), Заозерный – КПП (2 полоса), Первоманск – Тертеж, подъезд к Первоманску, Малая 

Камарчага – Новоникольск. 

В настоящее время специалисты наносят разметку на подъезде к международному аэропорту 

Красноярск, на дорогах Красноярск – Железногорск, а также «Саяны» в Минусинском и Манском 

районах. В ближайшее время подрядная организация начнет восстанавливать разметку на трассах 

Красноярск – Енисейск, Красноярск – Березовка – Ермолаево, Красноярск – Солонцы, Красноярск – 

Элита, Еловое – станция Минино, обход ЗАТО г. Железногорск, Есаулово – Бархатово. 

Кроме того, за счет содержания планируется нанести 20 тысяч кв.метров фигурной разметки – 

это различные стрелки, надписи, изображения, или дублирование дорожных знаков. В Управлении 

автомобильных дорог по Красноярскому краю пояснили, что такую разметку впервые на дорогах 

региона будет наносить робот, созданный самим подрядчиком. Аппарат позволит в 10 раз ускорить 

процесс и заменить бригаду разметчиков. С роботом будет работать только один специалист. 

Уникальное оборудование в точности может воспроизвести на дороге картинку, отправленную  

на печать, и повторить разметку, которая уже была нанесена. 

17.04.2025, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115754 

 

Министр экологии края Владимир Часовитин проверил, как организованы площадки  

для сбора отходов в садовом обществе в Емельяновском районе 

В преддверии масштабных субботников и дачного сезона министр оценил, как организованы 

места сбора отходов. 

Дачный сезон начинается в начале мая, что приводит к увеличению объема отходов. Важно 

создать условия для регулярного вывоза мусора с дач. СНТ должны организовать площадки для 

сбора отходов и установить контейнеры, а затем заключить договор с региональным оператором.  

В садовом обществе «Алюминщик» в Емельяновском районе показали пример правильной 

организации площадки для вывоза мусора. 

Министр экологии Красноярского края Владимир Часовитин: «Всего в пригороде Красноярске 

более тысячи СНТ, но заключено договоров всего лишь около 500. В Емельяновском районе  

не заключенных остается 407.  Это приводит к тому, что мусором заваливаются леса, 

железнодорожные переезды и близлежащие поселки». 

В СНТ «Алюминщик» площадка организована правильно: на забетонированной основе 

установлена металлическая сетка, внутри находятся контейнеры. На площадке установят доступ  

по картам, чтобы исключить подброс мусора с других СНТ. 

«Люди выстроили этот вопрос именно так, как нам бы всем хотелось. Я бы хотел привести 

это садовое общество в пример и напомнить всем руководителям и членам СНТ, что решение 

мусорного вопроса в наших с вами руках», — отметил глава ведомства. 
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Работа по наведению порядка в области обращения с отходами на территории края ведется  

в рамках федерального проекта «Экономика замкнутого цикла» нацпроекта «Экологическое 

благополучие». 

18.04.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115775 

 

В четырех муниципалитетах построят площадки для волейбола, баскетбола  

и футбольный манеж 
Муниципальные образования края получили субсидии на строительство быстровозводимых 

крытых тентовых конструкций в 2025 году. В четырёх муниципалитетах будут созданы новые 

объекты для спортивных занятий. 

В селе Верхнепашино Енисейского района планируется разместить физкультурно-

оздоровительную площадку. Здесь будут заниматься единоборствами, проходить мероприятия 

спортивного клуба по месту жительства. Кроме того, все желающие смогут здесь тренироваться  

и выполнять нормативы ГТО. 

В посёлке Дубинино городского округа Шарыпово в крытом тентовом сооружении оборудуют 

площадки для игры в волейбол и баскетбол, а также футбольное поле. В Боготоле и посёлке 

Шушенском возведут футбольные манежи для круглогодичного использования. 

Всего на новые спортобъекты выделили 180 млн рублей. 

В муниципальных образованиях готовят документы для конкурсных отборов подрядных 

организаций, которые будут строить спортивные объекты. 

Добавим, за последние пять лет на территории региона оборудовали 13 быстровозводимых 

каркасно-тентовых спортивных сооружений. Это создает дополнительные возможности жителям 

края приобщаться к спорту. В день здесь могут заниматься физкультурой и спортом до трех тысяч 

человек. 

Для справки 

Ежегодно финансовая поддержка муниципальных образований на развитие спортивной 

инфраструктуры превышает 2,5 млрд рублей. 

На эти средства в территориях строят спортивные объекты, модернизируют и укрепляют 

материальную базу, развивают детско-юношеский спорт, клубы по месту жительства и адаптивные 

учреждения, обустраивают плоскостные спортобъекты, реализуют федеральные стандарты 

спортивной подготовки в спортивных школах. 

18.04.2025, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115778  

 

Ачинский драматический театр отметил 90-летие 

Министр культуры Красноярского края Аркадий Зинов поздравил коллектив театра  

с юбилеем, а также по поручению Губернатора Михаила Котюкова вручил заслуженные награды. 

«90 лет – это целая эпоха, наполненная яркими премьерами, творческими взлетами,  

и неустанным трудом нескольких поколений талантливых артистов, работников технических 

служб и цехов. Всё это время Ачинский театр бережно хранит традиции русского театрального 

искусства, при этом находясь в постоянном творческом поиске, радуя зрителей новыми 

постановками, заставляющими думать, сопереживать и восхищаться», - отметил министр. 

Благодарностью Губернатора края за добросовестный труд, высокий профессионализм и вклад 

в развитие культуры в Красноярском крае были награждены артисты: Людмила Александрова  

и Ольга Чекменева. Почетные грамоты и благодарственные письма министерства культуры края 

получили еще 15 артистов театра. 

Ачинский драматический театр был основан 22 апреля 1935 года как первый передвижной 

драматический театр для вовлечения в культурную жизнь работников колхозов, совхозов  

и районных центров. 

В репертуаре театра 57 спектаклей, 29 из которых постановки для детской аудитории. 

Спектакль «Звездопад» Ачинского драматического театра, премьера которого была приурочена  

к 100-летию В.П. Астафьева, в 2025 году вошел в лонг-лист Национальной театральной премии 

«Золотая Маска». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115775
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115778


37 

На протяжении 90 лет театр продолжает свою профессиональную деятельность. Здесь 

бережно относятся к традициям и преемственности поколений - в учреждении служат 

представители нескольких театральных династий: 5 поколений Путилиных-Мальцевых,  

3 поколения Крупенниковых, 2 поколения театральных художников Дубинских. Кроме того, театр 

является карьерным стартом для юных артистов. С 2013 года в театре действует детская 

театральная студия, в которой занимаются дети от 7 до 17 лет. Некоторые выпускники студии 

выбрали театральное искусство своей будущей профессией. 

23.04.2025, министерство культуры Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115819 

 

Новый резидент промпарка Железногорска откроет производство мобильных  

холодильных установок 
На территории опережающего развития (ТОР) «Железногорск» разместилось новое 

предприятие – ООО «Промхолодлогистика». Компания специализируется на производстве 

мобильных холодильных и морозильных камер, а также камер шоковой заморозки на базе 

контейнеров и блок-модулей. Продукция предназначена для всех регионов России и стран СНГ. 

Компания стала 21-м резидентом ТОР «Железногорск». 

Выход на проектную мощность планируется к концу 2028 года. Объём инвестиций в проект 

составит 2,3 млн рублей, будет создано 45 рабочих мест. 

Основной задачей проекта является разработка решений для обеспечения холода  

в труднодоступных и удаленных регионах, где невозможно строительство стационарных объектов. 

Директор компании Дмитрий Трунев отметил: «Наша продукция будет востребована  

в различных отраслях, где необходимы мобильные и эффективные решения для хранения  

и транспортировки товаров в условиях ограниченного доступа к стационарным холодильным 

системам. К таким отраслям можно отнести добывающую и обрабатывающую 

промышленности, строительство, розничную торговлю и сельское хозяйство». 

Компания арендовала помещение, которое включает зоны для производства, офисы  

и потенциальное складское пространство. Помещение спроектировано с учётом потребностей для 

разработки и сборки холодильных складов. Производственную площадку оснастят передовым 

оборудованием для выпуска холодильных установок, создадут цех для раскроя панелей.  

В распоряжении компании также будет парк погрузочной техники – манипуляторы  

и автопогрузчики, что значительно упростит логистику и обработку сырья. 

Министр промышленности и торговли Красноярского края Максим Ермаков: «Резиденты 

ТОР "Железногорск" демонстрируют успешные примеры разработки и внедрения инновационных 

решений в различных отраслях промышленности. Необходимо масштабировать этот опыт. 

Губернатор Михаил Котюков подчеркнул, что нужно увеличивать количество резидентов, 

особенно тех, кто работает над проектами импортозамещения. Правительство края готово 

оказывать поддержку таким производствам».  

Напомним, ТОР «Железногорск» – это территория опережающего развития с особым 

правовым режимом ведения предпринимательской деятельности. Для инвесторов предусмотрен ряд 

налоговых льгот и административных преференций. 

23.04.2025, министерство промышленности и торговли Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115814 

 

Санитарная авиация оказала помощь почти тысяче пациентов 
С начала года санитарная авиация в Красноярском крае оказала помощь почти 1000 жителям. 

Большей части из них понадобилась помощь в медучреждении – 900 человек перевезли для 

госпитализации. К помощи санитарной авиации медики из территорий края обращаются в сложных 

или экстренных ситуациях, когда исчерпаны возможности оказания необходимой врачебной 

помощи на местах. При этом маршруты санрейсов выстраиваются так, чтобы за один рейс забрать 

не одного пациента, а нескольких – из разных отдаленных территорий. 

В Красноярские медицинские центры воздушными судами санитарной авиации практически 

ежедневно доставляют пациентов, переживших сосудистую катастрофу – инфаркт или инсульт. 

Врач-кардиолог Красноярской краевой клинической больницы Егор Тамашков отмечает: 

«Раньше, когда сосудистых центров было меньше, гораздо больше пациентов доставляли 
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санавиацией – бывало, мы и по восемь человек принимали в день. Сейчас везем больных  

в Красноярск только в экстренных случаях, так как большинство пациентов при острых 

состояниях получает первичную медицинскую помощь в межрайонных сосудистых центрах  

в Лесосибирске, Минусинске, Шарыпово, Ачинске, Канске». 

В рамках требований федерального проекта «Совершенствование экстренной медицинской 

помощи» нацпроекта «Продолжительная и активная жизнь» используются воздушные суда со 

специальным медицинским модулем, который заменяет реанимационную палату для пациента во 

время полета. Комплекс укомплектован дефибриллятором, кардиографом, аппаратом ИВЛ, 

инфузоматом, монитором. В крае такие рейсы выполняют только на вертолётах МИ-8 МТВ.  

«Модуль рассчитан на двух достаточно тяжёлых пациентов. Больных можно везти даже  

на искусственной вентиляции лёгких, следить за их состоянием и предотвращать любые 

возможные отрицательные последствия транспортировки», – поясняет заведующий отделением 

санитарной авиации Красноярской краевой клинической больницы Константин Барышников. 

Кроме того, санитарной авиацией в отдаленные территории доставляют медицинские грузы 

для оказания экстренной помощи. 

23.04.2025, министерство здравоохранения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115808  

 

Северный завоз: на север Красноярского края доставили по зимникам 35 тысяч тонн топлива 
В районы Крайнего Севера по зимним автодорогам доставили почти 35 тысяч горюче-

смазочных материалов. 

Основная часть топлива предназначена для обеспечения стабильного прохождения 

отопительного периода 2025–2026 гг. Так, в Эвенкийский муниципальный район завезли 19 тысяч 

тонн топлива, в Северо-Енисейский муниципальный округ – 15 тысяч тонн, в Енисейский район 

доставлена тысяча тонн, а в Кежемский – 51 тонна. 

Несмотря на то, что в этом году из-за аномально теплой зимы сезонные автодороги – зимники 

открылись позже обычного, северный завоз выполнен в срок. 

«Началась подготовка к навигации. В ближайшие дни на север региона отправятся первые 

суда. В этом году по Енисею и его притокам планируется доставить на север более 180 тысяч 

тонн топливно-энергетических ресурсов, горюче-смазочных материалов и продуктов», – сообщил 

руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных 

народов Красноярского края Антон Нарчуганов. 

24.04.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115825  

 

В Пировском муниципальном округе прошли II окружные игры ШкИБ 

В апреле 2025 года на базе Пировской средней школы команды из всех пяти школ Пировского 

муниципального округа приняли участие во II окружной игре ШкИБ*. 

В рамках мероприятия были представлены реализованные проекты ШкИБ 2024 года, в том 

числе проект-победитель I окружной игры ШкИБ – семейный фестиваль «СемьЯ». Также 

школьники рассказали о тех проектах, которые будут выдвинуты на голосование в 2025 году. 

Своим опытом поделились Пировская, Кириковская, Большекетская и Икшурминская средние 

школы. 

Кроме этого, советник директора по воспитанию и работе с детскими организациями 

Пировской средней школы Татьяна Залевская рассказала школьникам о технологии ШкИБ и 

механизмах реализации, а далее участникам предстояло на практике применить полученные знания 

и в рамках мероприятия разработать событийные проекты, посвященные теме «Малая Родина». 

Участие в экспертной оценке проектов приняла заместитель директора-начальник отдела 

Института Елена Мрачек. 

По итогам открытого голосования победу одержала команда Троицкой средней школы  

с проектом «Аллея памяти», посвященным теме увековечивания памяти о бойцах СВО. 

*ШкИБ – школьное инициативное бюджетирование, одна из разновидностей инициативного 

бюджетирования, направленная на решение вопросов обеспечения качества социально-

образовательной воспитывающей среды жизнедеятельности школьного сообщества на основе 
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вовлечения школьников, родителей, педагогического коллектива и органов школьного 

самоуправления в бюджетные решения. 

24.04.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-pirovskom-munitsipalnom-okruge-

proshli-ii-okruzhnye-igry-shkib /  

 

В Минусинске началась установка первой партии твердотопливных котлов 
В Минусинске подрядчики начали устанавливать в жилых домах первую в этом году партию 

твердотопливных котлов. Оборудование закупили в рамках нацпроекта «Экологическое 

благополучие» и региональной программе перехода на более экологичные виды отопления.  

В этом году в южной столице края на экоотопление планируется перевести не менее  

339 частных домовладений. 

Одна из подрядных организаций уже устанавливала котлы в прошлом году, претензий к ней 

ни от заказчика, ни от жителей не было. 

Напомним, перевод частного сектора Минусинска на экологичное отопление начался  

в 2024 году – современные котлы были установлены в 200 домах. 

На новом оборудовании жители могут экономить до 30% на топливе за счет высокой 

эффективности системы. Выбросы в атмосферу снизятся на 70%. Такие котлы просто обслуживать: 

топливо загружать достаточно раз в 10-12 дней. 

Подать заявку на установку автоматического твердотопливного котла можно по адресу:  

г. Минусинск, ул. Мартьянова, 16, тел. 8 (391)322-80-79, МКУ «Управление городского хозяйства 

администрации г. Минусинска. 

25.04.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115839  

«АгроСтарт»: 15 юных аграриев стали победителями краевого агроэкологического слёта 
В Красноярске прошел краевой агроэкологический слёт «АгроСтарт». Победителями стали  

15 юных аграриев из Казачинского, Курагинского, Саянского районов, а также ЗАТО п. Солнечный 

и города Красноярска. 

В финале регионального этапа агрослета состязались 72 старшеклассника со всего края. 

Ребята демонстрировали свои навыки в номинациях: «Агрономия», «Животноводство  

и ветеринария», «Сельскохозяйственные биотехнологии», «Цветоводство и ландшафтный дизайн», 

«Сельскохозяйственное производство и инженерные технологии в агропромышленном комплексе». 

Школьники также посетили с экскурсией Красноярский аграрный университет. Для педагогов 

провели семинар на тему агротехнического образования в школах региона. 

На площадке «Я в Агро» юные аграрии ознакомились с современными направлениями  

в области сельского хозяйства. Ребятам продемонстрировали агробеспилотник, роботов, технологии 

цифрового земледелия и производства продуктов питания, инновационные научно-

исследовательские проекты, мобильную экологическую лабораторию. 

Победители слета представят Красноярский край на всероссийском слете в июле 2025 года. 

Мероприятие организовано краевым центром «Юннаты» при поддержке министерства 

образования Красноярского края. 

25.04.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115851 

 

В крае очистят от мусора около 800 километров береговых линий 
В 2025 году в Красноярском крае в рамках федерального проекта «Вода России» нового 

национального проекта «Экологическое благополучие» в населенных пунктах края очистят  

от мусора около 800 километров береговых линий. В муниципалитетах края планируется провести 

более 500 мероприятий. 

Так, первые генеральные уборки уже в начале мая планируют провести в Ачинске, где жители 

очистят от мусора берега реки Тептятки. В Абанском районе местные жители выйдут на уборку рек 

Бирюса и Абан. В Богучанском районе очистят берег реки Малая. 

Наталья Данковцева, начальник отдела охраны и рационального использования водных 

объектов Минприроды края: «На уборку любимых мест отдыха населения возле водоемов вместе  

с представителями органов власти в муниципалитетах всегда выходят и неравнодушные местные 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-pirovskom-munitsipalnom-okruge-proshli-ii-okruzhnye-igry-shkib%20/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/v-pirovskom-munitsipalnom-okruge-proshli-ii-okruzhnye-igry-shkib%20/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115839
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/115851
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жители. Всем приятно жить, проводить время, гулять по чистым территориям. Отмечу, люди 

вносят свой вклад не только в дело по сбору мусора, но и сохраняют родную природу вокруг себя». 

Добавим, с 2019 по 2024 год в Красноярском крае очистили от мусора более 7 тысяч км 

береговой линии водоемов в рамках национального проекта «Экология». К очистке берегов 

присоединились более 90 тысяч жителей региона. Активисты собрали почти 30 тысяч кубометров 

мусора. Отходы были доставлены для утилизации на специализированные полигоны. 

25.04.2025, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115842  

 

Депутат Анатолий Самков побывал с рабочей поездкой в Манском районе 
25 апреля депутат Законодательного Собрания Красноярского края Анатолий Самков 

совершил рабочую поездку в Манский район. В ходе поездки он обсудил с главой района  

и председателем районного Совета депутатов предстоящую реформу местного самоуправления,  

а также ход подготовки района к 80-летию Победы. 

Затем вместе с председателем районного Совета депутатов Русланом Лишанковым посетил 

Большеунгутскую общеобразовательную среднюю школу, встретился с педагогическим 

коллективом. Вместе с директором обсудили кадровые вопросы, вопросы организации школьного 

питания, посетили учебные классы и столовую. От Законодательного Собрания края Анатолий 

Петрович вручил директору школы плакаты, посвящённые 80-летию Победы в Великой 

Отечественной войне «Героям страны». 

Также Анатолий Петрович встретился с участником Великой Отечественной войны, 

Почётным гражданином Манского района Николаем Фомичом Григорьевым. Это высокое звание 

ему присвоено во исполнение поручения Президента РФ В.В. Путина. Депутат поздравил  

его с 80-летием Великой Победы, выразил слова благодарности за ту сложную жизненную дорогу, 

по которой он прошёл достойно, будучи участником исторических событий и трудясь во благо 

нашей страны. 

Николай Фомич рассказал о своём боевом пути. В 1942 году его призвали на фронт, зачислили 

в 21 запасной стрелковый полк, под Белгород. Воевал на Юго-Восточном фронте, был 

бронебойщиком, получил ранение. После госпиталя участвовал в обороне города Ленинграда.  

В ходе боёв на Карельском перешейке был тяжело ранен. Награждён Орденом «Великой 

Отечественной войны 2 степени» и медалями. После демобилизации вернулся на малую Родину.  

В послевоенный период достойно трудился в Манском районе: был мастером производственного 

обучения, слесарем ЛПХ, старшим механиком. У него почти полвека трудового стажа. Награждён 

орденом «Знак Почёта» за высокие производственные показатели. 

В этом году ветерану исполнилось 102 года, но Николай Фомич полон сил, оптимизма  

и бодрости духа. Анатолий Петрович пожелал ему крепкого здоровья, долголетия, любви родных  

и близких ему людей. 

28.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81254 

 

Бесценные уроки старшего поколения 
Депутат Владислав Зырянов побывал с рабочей поездкой в Краснотуранском районе.  

Он провел совещание с главой района Оксаной Ванёвой, посвященное наиболее злободневным 

вопросам развития территории. Обсуждали строительство и ремонт социальных и спортивных 

объектов, обеспечение сельчан чистой водой и лекарствами, ситуацию в АПК и социальной сфере. 

В частности, речь шла о решении проблем местного здравоохранения. В Джириме, Новой 

Сыде и Алгаштыке в этом году должны быть смонтированы модульные ФАПы. При активной 

поддержке краевого парламентария два года назад было принято решение о строительстве  

в Беллыке врачебной амбулатории. Её стоимость более 232 миллионов рублей. Построить 

амбулаторию должны до конца этого года. 

Много острых вопросов звучало и на встрече с активистами районной организации ветеранов-

пенсионеров войны, труда, Вооружённых сил и правоохранительных органов. Их интересовала 

ситуация в сельском хозяйстве и социальной сфере, проблемы медицинского обслуживания  

и лекарственного обеспечения. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115842
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81254
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Ветераны пожаловались депутату на то, что Сбербанк и «Россельхозбанк» фактически  

не оказывают услуг сельчанам. Банкоматов государственных банков в районе катастрофически  

не хватает. Председатель комитета Законодательного Собрания по делам села и агропромышленной 

политике пообещал рассмотреть эту проблему, острую не только для Краснотуранского района,  

но и для других сельских территорий, на одном из ближайших заседаний. 

Владислав Зырянов вручил Благодарность председателя Законодательного Собрания края  

за активную гражданскую позицию и большой личный вклад в развитие Краснотуранского района 

руководителю ветеранской организации Анне Ивановне Лукьянчук. За активную жизненную  

и гражданскую позицию, большую работу по воспитанию молодого поколения грамотами были 

награждены Валентина Петровна Кляйн, Владимир Иванович Макаров, Николай Николаевич 

Гурский и Татьяна Яковлевна Канзерова. 

Благодарственное письмо Законодательного Собрания края за многолетний добросовестный 

труд депутат вручил специалисту Краснотуранского райсовета Инне Владимировне Котловой. 

Владислав Зырянов также от имени спикера Заксобрания поздравил победителя в номинации 

«Герои нашего края» конкурса видеороликов в честь 30-летия краевого парламента Дениса 

Вальковского и вручил ему диплом и ценный подарок. 

«Нам есть чему поучиться у старшего поколения. Откровенный разговор с ветеранами — 

это возможность получить из первых рук объективную информацию о ситуации в районе, 

поскольку они никогда не затушевывают острые проблемы, а зачастую предлагают эффективные 

способы их решения, — отметил Владислав Зырянов. — Эти встречи заряжают меня не только 

идеями, но и энергией созидания». 

28.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81261  

 

В Минэкологии края усилят контроль за работой регоператоров  

в предстоящие праздничные дни 
В преддверии длительных выходных министр экологии края Владимир Часовитин совместно  

с региональными операторами и главами муниципальных образований обсудили работу  

по усилению мер в каждой технологической зоне, чтобы не допустить срывов графика вывоза 

отходов в праздничные дни. 

На территориях Красноярской правобережной, Железногорской, Норильской, Таймырской, 

Зеленогорской, Красноярской левобережной и Минусинской зон на 199 проблемных площадках 

будет введен режим вывоза отходов дважды в день. Также в праздничные дни будет задействовано 

дополнительное оборудование, в резерве находится 10 единиц транспорта. 

В Канско-Абанской и Лесосибирской зонах на линии выйдут четыре дополнительные единиц 

автотранспорта. В крупных населенных пунктах увеличится частота вывоза отходов. В Ачинске 

также добавят четыре единицы техники, в Боготоле установят 10 резервных мульд, в Назарове эта 

цифра возрастет до 24 и отходы будут вывозить дважды в день. 

На Северной и Рыбинской технологических зонах дополнительное количество автотранспорта 

составит пять единиц. В Северо-Енисейской зоне отходы будут вывозить по графику. 

Владимир Часовитин, министр экологии края: «Все регоператоры представили  

в министерство приказы о работе в выходные и праздничные дни. В документах отражены 

данные о дежурных сотрудниках в каждой технологической зоне. Кроме того, дежурить будут 

 и сотрудники министерства, я лично являюсь ответственным по этому вопросу и держу 

ситуацию на контроле». 

Сообщать о нарушениях природоохранного законодательства можно на телефон горячей 

линии: 8800-20-11-116. 

Работа по наведению порядка в области обращения с отходами на территории края ведется  

в рамках федерального проекта «Экономика замкнутого цикла» нацпроекта «Экологическое 

благополучие». 

29.04.2025, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115877  
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Единый Красноярский край: 20 лет вместе 
20 лет назад жители Красноярского края, Эвенкийского автономного округа и Таймырского 

(Долгано-Ненецкого) автономного округа приняли историческое решение, определившее вектор 

развития региона на десятилетия вперед. Референдум о преобразовании административно-

территориального устройства, состоявшийся 17 апреля 2005 года, стал знаковым событием  

не только для жителей трех территорий, но и для всей России. Объединение позволило создать 

единое пространство для социально-экономического развития, укрепить межнациональное согласие 

и сохранить уникальную идентичность северных территорий. 

Особую роль в подготовке и реализации этого масштабного процесса сыграли депутаты 

Законодательного Собрания края. 

Алексей Додатко: «Два десятилетия подтверждают верность принятых решений» 

Прошло 20 лет с памятного события — проведения референдума об объединении. Эти годы, 

вся история нашего объединенного края показывают, что принятое тогда решение было 

правильным и необходимым. 

За время после объединения мы ощутили эффект синергии, когда сложился экономический 

потенциал регионов, когда на протяжении всего Енисейского меридиана сформировалось единое 

правовое пространство, организационно-управленческая структура. 

Оптимизация управления, бюджетных процессов, устранение барьеров дали возможность 

более эффективно осуществлять социально-экономическую политику, и, в конечном счёте, привели 

к росту благосостояния людей. Так, за эти годы доходная часть бюджетов Эвенкии и Таймыра 

выросла в три раза. Значительно увеличился уровень бюджетной обеспеченности. В 2006 году 

коэффициент обеспеченности для Таймырского и Эвенкийского округов был 0,64, сейчас  

он составляет 0,97 для Таймыра и 0,9 для Эвенкии. 

Законодательное Собрание было одним из зачинателей процесса объединения, депутаты 

обратились к Президенту России с предложением о проведении референдума. Они не только 

подготовили текст обращения, но и разработали прогноз социально-экономического развития 

территории после объединения. Краевой парламент был и разработчиком нового Устава 

объединенного края. 

Вопросы развития северных территорий все эти года остаются в фокусе внимания депутатов 

Законодательного Собрания — принято более сотни законов и постановлений, касающихся жизни 

на Севере края. Это делается с упором на сохранение культурной самобытности Севера, его 

традиционного образа жизни, и при этом учитывается необходимость создания социальной, 

инженерной инфраструктуры, развития экономики. 

Оглядываясь назад, видим: два десятилетия подтверждают верность принятых решений. Эти 

годы были наполнены ежедневным трудом, и еще много совместной работы нам предстоит, ведь  

на Севере края реализуются грандиозные инвестиционные проекты. 

Дмитрий Свиридов: «Работать единой командой» 

В России реализуются большие программы развития северных и арктических территорий.  

В составе Красноярского края Таймыр и Эвенкия наделены особым статусом. Наш регион имеет 

мощную промышленную и научную базу, готов работать единой командой. Вместе с Эвенкией  

и Таймыром в масштабах российских северов он может «сказать» свое веское слово, способен 

развивать хозяйственную деятельность, экономику, улучшать жизнь наших земляков, 

проживающих на этих очень непростых, но в тоже время перспективных и славных территориях.  

А Таймыр и Эвенкия всегда внесут свой значимый вклад в развитие нашего могучего 

Красноярского края. 

Людмила Магомедова: «Мы должны жить вместе» 

Мне нравится слово объединение, это намного лучше, чем разобщение, потому что чем 

сплоченнее мы живем, тем больших успехов мы достигаем. 

Когда прошел референдум, мы, как законодатели, сразу начали работать с Уставом, да так 

плотно, что буквально каждую строчку, каждую букву расписывали, комитеты все были заточены, 

каждый на своем уровне. 

../../../AppData/Local/Temp/notes90C43B/АНАЛИТИКА
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Огромная работа над Уставом объединенного края нас тогда просто оглушила, увлекла  

за собой. Тогда я была заместителем председателя комитета по северу и делам коренных 

малочисленных народов, именно тогда родилась идея ввести позицию профильного 

уполномоченного по северу и правам КМНС. 

Мне хотелось бы пожелать территориям с особым статусом больше веры в то, что по-другому 

нельзя, жизнь меняется. Надо проявлять больше активности, не сидеть и не ждать, когда принесут. 

Только инициатива, здоровая критика, предложения, что изменить, что нам нужно сделать  

в первую очередь, как правильно расставить приоритеты — от этого зависит, как мы дальше будем 

жить вместе. Но то, что мы должны жить вместе, это однозначно. 

Сергей Зяблов: «Референдум — абсолютно разумное решение» 

Я думаю, что разобщение произошло из-за того, что наш один лидер российского масштаба 

объявил в свое время: берите суверенитета сколько хотите. И слава Богу, что при поддержке 

Президента Владимира Путина и федеральных структур разум все-таки возобладал, и единый край 

вновь стал единым краем. 

Спустя 20 лет, я считаю, что это абсолютно разумное решение, которое дает возможность 

нашу огромную территорию называть Красноярском краем. 

Сейчас Север интенсивно развивается, это действительно огромнейшие масштабы,  

но это и есть Красноярский край. Это одна семья, одна территория. В этом, наверное, заключается 

величие решения, которому уже 20 лет. 

Валерий Вэнго: «Участковые комиссии, работавшие на референдуме, приезжали  

в тундру на оленьих упряжках» 

Новость об инициативе по объединению Таймыра, Эвенкии и Красноярского края снова  

в один субъект федерации, конечно, была неожиданностью. 

Но тогда это решение назрело, пришлось проводить очень большую подготовительную 

работу, в которой я тоже принимал активное участие. Хорошо, что времени было отпущено 

довольно много. 

Многие люди там жили в информационном вакууме. Кто-то вообще считал, что до сих пор  

у власти коммунистическая партия и понять не могли, о чем идет речь. Они даже и не знали, что 

были когда-то в составе края, что потом как-то отделились и теперь снова объединяемся.  

В территории есть особенности голосования, участковые комиссии прилетали туда на вертолетах, 

приезжали на снегоходах, даже на оленьих упряжках. 

Вместе с тем, даже обычному оленеводу, рядовому бюджетнику нужны были некие гарантии. 

И мы все время говорили, что укрупнение делается в первую очередь в целях ускоренного 

социально-экономического развития, усиления экономического, политического, научного 

потенциала края. 

Началась разработка и угольных месторождений, и проект мирового масштаба «Восток Ойл», 

все это случилось так, как мы говорили 20 лет назад. 

Андрей Гаюльский: «Сейчас эвенкийские ребята учатся в Красноярске» 

В Эвенкии референдум проходил достаточно энергично, 80% земляков проголосовали  

за объединение с Красноярским краем и Таймыром. 

Регион прирос промышленными запасами нефти, газа, угля, от северных территорий 

поступают налоги в бюджеты всех уровней. 

Проблем на Севере всегда хватало, их не становится меньше, это и вызовы времени,  

в котором мы живем. Основная проблема Эвенкии— ветхое жилье. Если ее решить, улучшится 

качество жизни людей. 

Сейчас наши эвенкийские ребята получают образование в Красноярске, наши земляки 

получают медицинскую помощь в краевом центре. Раньше это было очень проблематично, 

приходилось ездить даже в Москву, после объединения все стало намного проще. 

Виталий Дроздов: «Нам удалось достучаться до каждого» 

Тогда в России была эпоха переконфигурирования субъектов, и мы были первопроходцами.  

Я занимался юридическим сопровождением референдума. Был опыт работы на избирательных 

кампаниях, где есть соревнование между разными партиями, а эта ситуация для меня с правовой 

точки была удивительна. Ведь тут не было соперников, в инициативной группе были все 

политические силы. И всё, что нужно было, — сделать необходимые документы с соблюдением 

всех законов. 
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А вот в умах людей нужно было произвести серьезную работу, чтобы донести идею 

референдума. Не для всех это было очевидно и в Красноярском крае, и на Таймыре, и в Эвенкии.  

А ведь референдум считается состоявшимся при явке не менее 50 процентов жителей, из которых 

«за» должны проголосовать также не меньше половины. Приходилось доказывать и объяснять, 

почему это нужно. Достучаться до каждого человека было очень важно, и нам это удалось. 

Виктор Кардашов: «Наш регион – особенный» 

Вообще, выход из состава Красноярского края Эвенкии и Таймыра в свое время был довольно 

странным конъюнктурным решением в канун принятия Конституции Российской Федерации  

и подписания федеративного договора. В этот период появились многие субъекты России, в том 

числе, на карте Красноярского края — национальные образования Эвенкия и Таймыр. 

В первом созыве Законодательного Собрания края интересы избирателей Таймыра 

представляла Наталья Черногубова, Эвенкии — Валерий Новосельцев. Мы вместе принимали 

первые законы края. Но была такая странная ситуация, когда применение этих законов требовало их 

одобрения депутатами окружных Советов. Хорошо помню события тех лет, когда стали рваться 

отлаженные многолетней практикой связи во всех сферах — экономике, управлении, транспорте, 

торговле, взаимодействии элит. 

В те сложные для России годы появился термин — «парад суверенитетов». Губернатор 

Валерий Зубов, депутаты нашего созыва тогда приложили немало усилий, чтобы остановить 

процесс дезинтеграции. И слава Богу, что не дали этому процессу развернуться. 

Обсуждение сложившихся проблем на различных площадках привело к созданию 

инициативных групп по проведению референдума Красноярского края в трех на тот момент 

субъектах РФ. В Красноярском крае такую группу возглавил Владимир Прохорович Капелько, 

уважаемый в крае общественный и политический деятель. Мне тоже довелось работать  

в инициативной группе. 

Инициатива была одобрена губернаторами Александром Хлопониным, Олегом Бударгиным, 

Борисом Золотаревым, депутатами субъектов, была получена поддержка Кремля. В результате 

проведенного референдума появился один большой Красноярский край. Уверен, что тогда, 20 лет 

назад, была написана важная история в жизни нашего края. Наш регион особенный —  

по занимаемой территории, по экономическому потенциалу, по климату и природным зонам,  

по национальному составу, в том числе, с самобытной культурой коренных и малочисленных 

народов. Считаю, что момент объединения нужно считать точкой отсчета нового этапа развития 

края во всех сферах. 

17.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81177 

 

Помощь бойцам СВО продолжается после завершения конкурса 
Красноярская экологическая организация «Зелёный кошелёк» подвела итоги конкурса 

«Мастерская переделок для СВО», в рамках которого участники создавали полезные вещи  

для военных из вторсырья. Всего изготовлено более 900 изделий, уже переданных на передовую. 

В акции участвовали школы, культурные центры и волонтёрские объединения из 23 районов 

края. Особенно отличились жители села Тюльково (Балахтинский район): под руководством 

Тамары Марьясовой они сшили 201 валик и 240 мешочков для сушки обуви, используя старые 

джинсы и хлопок, собранные в соседних посёлках. 

Депутат Законодательного Собрания Вера Оськина подчеркнула: «Каждая такая инициатива 

— шаг к Победе. Переработка ненужных материалов не только помогает природе, но и 

поддерживает наших бойцов в зоне СВО». 

Организаторы конкурса считают, что эту работу нужно продолжать, вовлекая в неё как можно 

больше граждан, готовых помогать защитникам Отечества. 

Итоги конкурса https://www.greenpurse.ru/post-reliz-konkurs-zavershen-pomoshch-boycam-svo-

prodolzhaetsya 

21.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81203  
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Алексей Додатко принял участие в расширенной коллегии краевого минфина 
Финансисты подвели главные итоги 2024 года, обсудили цели и задачи бюджетной политики 

на ближайшую перспективу. В коллегии приняли участие члены правительства региона, главы 

муниципальных образований и сотрудники финансовых органов, банковской сферы, 

общественности, эксперты — всего около 450 человек. Обсуждались вопросы исполнения местных 

бюджетов, актуальные вопросы управления муниципальными финансами. Эксперты рассказали  

об итогах выполнения задач по повышению эффективности управления земельно-имущественным 

комплексом на территории муниципальных образований, обсудили аспекты госзакупок для 

государственных и муниципальных нужд. 

Выразил благодарность финансистам за работу в 2024 году первый заместитель губернатора 

Сергей Пономаренко: «В Красноярском крае сформирована одна из самых устойчивых  

и эффективных финансовых систем России. По основным бюджетным параметрам край 

занимает первое место в Сибири и седьмое по уровню доходов и расходов в России. Нам 

предстоит проделать большую работу в связи с вступлением в силу нового федерального закона  

о местном самоуправлении и новой территориальной организации МСУ в крае». Первый 

заместитель губернатора выразил уверенность, что профессионализм финансистов края позволит 

справиться с самыми сложными задачами. 

«Задача, поставленная руководством страны, руководством Красноярского края — 

обеспечить устойчивость, сбалансированность финансовой системы. По итогам 2024 года 

параметры бюджета превысили отметку 520 млрд. рублей, сложился небольшой технический 

дефицит в пределах 7 млрд., который обеспечен остатками и инфраструктурным бюджетным 

кредитом. 

С учетом роста собственных доходов и проведения взвешенной бюджетной политики 

сохранена подушка безопасности, что позволяет устойчиво исполнять бюджет, невзирая на те 

колебания, которые происходят на внешних рынках. Что касается собственных доходов  

в консолидированном бюджете, то по итогам прошлого года их фактическое поступление 

составило 481 миллиард рублей, с приростом к 2023 году на 15 миллиардов», — отметил в своем 

выступлении вице-премьер правительства край — министр финансов Владимир Бахарь. 

Он сообщил, две трети расходов консолидированного бюджета — социально значимые.  

На эти цели в прошлом году было выделено 354 миллиарда рублей. Самые крупные отрасли по 

объему финансирования, по-прежнему, образование, социальная политика и здравоохранение. 

«Выделялись дополнительные средства на повышение заработных плат, поддержку 

граждан, семей с детьми. Финансировался большой перечень объектов строительства  

в территориях Красноярского края, расходы экономического блока. Это около 25% всех расходов. 

Также осуществлялась поддержка и дорожного хозяйства, развитие транспортной системы, 

коммунального комплекса», — отметил Владимир Бахарь. 

Растет объем межбюджетных трансфертов, по итогам прошлого года он составил 240 млрд 

рублей. Отмечается положительная динамика в 44 территориях, там наблюдается превышение 

доходов над расходами. 

«Все это, конечно, повышает устойчивость и самостоятельность финансовой системы 

муниципальных образований, дает возможность концентрировать ресурсы на развитие 

территорий, на улучшение инфраструктуры», — подчеркнул вице-премьер. 

Принял участие в заседании коллегии министерства финансов Красноярского края 

председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко. Спикер краевого парламента высоко 

оценил работу финансистов, отметив конструктивное взаимодействие с депутатским корпусом  

в процессе бюджетного планирования и успешного решения социальных и экономических задач, 

стоящих перед краем. Председатель ЗС отметил открытость к диалогу и готовность учитывать 

мнения депутатов, что способствует созданию эффективной и сбалансированной бюджетной 

политики. 

«С точки зрения бюджетного процесса есть этап, который не предусмотрен 

законодательством, но строго реализуется в течение последних лет. Это этап взаимодействия 

органов финансового планирования с депутатским корпусом. И на краевом уровне, и на уровне 

органов местного самоуправления это давно стало общей практикой. Все бюджетные решения, 

начиная от базового, связанного с принятием, корректировкой бюджета, бюджетов территорий, 

так и с точки зрения инициатив, новых идей, новых бюджетных полномочий, принимаются нами  
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в диалоге, что является и залогом их реалистичности, и залогом их реализации на практике», — 

отметил спикер краевого парламента. 

На сессии Законодательного Собрания края 24 апреля была принята поправка  

в бюджет, в результате чего доходы бюджета увеличатся на 7,8 млрд рублей, а расходы вырастут  

на 14,1 млрд рублей. Это позволит не только выполнить переходящие обязательства,  

но и реализовать дополнительные меры поддержки населения и территорий. 

В результате корректировки уточненные параметры бюджета на 2025 год составят: доходы — 

434,3 млрд рублей, расходы — 519 млрд рублей. 

Также на сессии Законодательного Собрания был принят в первом чтении пакет законов, 

связанных с муниципальной реформы. 

«Он подразумевает существенное изменение в системе местного самоуправления  

в соответствии с той моделью, которую нам предложил федеральный закон. С точки зрения 

задач, которые мы перед собой ставим — это безусловное сохранение структуры взаимодействия 

населения и муниципальной власти. 

Мы должны подумать в том числе и о финансовой стороне вопроса — инструментах 

инициативного бюджетирования для того, чтобы жители могли наиболее полно воспользоваться 

возможностью развития территорий. Эта муниципальная реформа имеет в качестве одной  

из ключевых целей повышение эффективности управления финансами», — подчеркнул Алексей 

Додатко. 

Председатель Законодательного Собрания края отметил, что перед регионом сейчас стоят 

очень серьезные задачи, в первую очередь, с точки зрения формирования бюджетов в новых 

условиях территориальной организации: «Квалификация финансовой команды края, готовность 

работать вместе является одним из ключевых условий. В сегодняшних динамичных и напряженных 

условиях край продолжит двигаться вперед». 

25.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81249 

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

Яркие встречи, актуальные вопросы, важные решения: в Москве состоялся II Всероссийский 

муниципальный форум «МАЛАЯ РОДИНА — СИЛА РОССИИ» 

Форум прошел в Национальном центре «Россия» и собрал около 4 тыс. участников из всех 

регионов страны. 21-23 апреля 2025 г. представители муниципалитетов, федеральных                                   

и региональных органов власти обсудили повышение качества жизни на территориях, развитие 

муниципальных образований, внутри- и внешнеполитические вызовы. Организатором Форума 

выступила Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления (ВАРМСУ) при 

поддержке Администрации Президента Российской Федерации. 

Уже второй год Всероссийский муниципальный форум «МАЛАЯ РОДИНА — СИЛА 

РОССИИ» является одним из важнейших событий для всех муниципальных образований страны. 

Это ежегодное мероприятие, которое проводится по поручению Президента РФ Владимира Путина 

для обсуждения актуальных вопросов, связанных с развитием и поддержкой муниципалитетов. 

Форум еще раз показал, что за последние два года благодаря вниманию Президента страны и 

усилиям ВАРМСУ поддержка муниципального сообщества со стороны государства еще более 

усилилась, и многие системные решения направлены на укрепление авторитета местного 

самоуправления. 

Одним из ключевых мероприятий Форума стала церемония награждения победителей второй 

Всероссийской муниципальной премии «Служение». Она проводится по поручению Президента РФ 

Владимира Путина и присваивается выдающимся представителям муниципального сообщества — 

командам и людям, которые внесли особый вклад в развитие муниципальных образований                          

и повышение качества жизни граждан. 

В этом году премия «Служение» привлекла рекордное количество участников — 41313 заявок 

со всей России. Народное голосование за топ-100 участников Премии проходило  

на портале Госуслуг. За номинантов было отдано почти 1 млн голосов. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=81249
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Важно, что Премия поддерживает инициативы, отражающие внутреннее стремление служить 

людям и своему муниципалитету. 

«Вы посвящаете себя нелегкому, но очень значимому делу. Именно к вам люди в первую 

очередь идут за решением своих повседневных проблем, именно с вами связывают надежды  

на ощутимые, нужные им перемены к лучшему. Именно поэтому работа на муниципальном уровне 

— это и огромная ответственность, и настоящее призвание, и, подчеркну, важнейшая для 

государства, для нашего общества, прямо скажу, миссия. Это действительно служение, миссия», 

— обратился Владимир Путин к участникам мероприятия. 

Отдельно глава государства отметил работу муниципальных служащих в регионах Донбасса, 

Новороссии и приграничных районах, а также необходимость привлечения к работе  

на всех уровнях власти участников специальной военной операции. 

В этом году Премия была вручена в десяти номинациях, охватывающих ключевые 

направления деятельности представителей муниципального сообщества. Президент России вручил 

награду победителю в номинации «Мужество и героизм — на благо служения Родине» первому 

заместителю главы администрации, начальнику управления безопасности администрации 

Вейделевского района Белгородской области Владимиру Таранцову. С первых дней специальной 

военной операции он взял на себя одну из самых сложных задач — обеспечение безопасности 

людей на приграничной территории. Через его район прошли более 6 тыс. беженцев — женщин, 

детей, пожилых.  

В рамках Форума состоялась насыщенная деловая программа, включавшая более 20 

панельных сессий и экспертных диалогов. Представители местного самоуправления, федеральных   

и региональных органов власти, бизнеса, общественных организаций и эксперты обменивались 

опытом, делились успешными практиками и вырабатывали пути решения самых разных 

проблемных вопросов для улучшения качества жизни в муниципалитетах. 

Участники Форума отметили, что именно от работы на местах зависит восприятие власти  

и решение людей оставаться жить в конкретном городе. Это стало важным элементом  

в планировании стратегий эффективного управления территориями. 

Сопредседатель ВАРМСУ, член президиума Совета при Президенте РФ по развитию местного 

самоуправления Ирина Гусева сообщила, что Ассоциация сегодня готовит доклад Правительству                   

о состоянии дел в органах местного самоуправления. Для этого крайне важна обратная связь. «Для 

нас важно видеть всю палитру изменений муниципалитетов страны. Поэтому мы проводили 

региональные дни в 16 субъектах страны, выстраиваем диалог между разными уровнями власти», 

— заявила она. 

В ходе панельной сессии «Новое качество жизни: жилье, благоустройство, инфраструктура» 

Ирина Гусева отметила значимость служения на муниципальном уровне: «Неважно, работаем мы 

в небольшом селе или в городе-миллионнике — всех нас объединяет служение своей земле, любовь                  

к малой родине и стремление к ее развитию». 

С учетом внешних вызовов особое значение имеет сплоченная работа. Необходимость 

единства представителей власти подчеркнул секретарь Генерального совета партии «Единая 

Россия», первый заместитель Председателя Совета Федерации Владимир Якушев: «Чем сильнее 

сегодня муниципалитеты и регионы, тем сильнее наша страна. В регионах, где взаимодействие  

с муниципалитетами выстроено правильно, идет активное развитие. И эти регионы являются 

локомотивами — и в экономике, и в общественной жизни страны». 

Особое внимание на Форуме уделили вопросам патриотизма, преемственности поколений  

и уважению к защитникам Родины. Президент России объявил 2025 год Годом защитника 

Отечества. Муниципальные служащие выразили готовность служить не только на своем посту,  

но и на фронте. С 2022 года более 3,5 тыс. муниципальных служащих отправились добровольцами 

на СВО. И эти цифры, за которыми стоят уникальные человеческие судьбы и истории, только 

растут. Подвиги муниципальных служащих — настоящий пример беззаветного служения. 

«Среди работников местных администраций есть и те, кто сам захотел участвовать  

в спецоперации, и те, кто проводил на передовую отцов, мужей, братьев и сыновей. Сегодня  

все наше общество консолидировалось вокруг идеи взаимопомощи, поддержки героев, а фонд 

«Защитники Отечества» был создан специально для этого. За два года работы накоплен огромный 

опыт, который вызывает интерес. И мы готовы им делиться, чтобы улучшить созданную                         

в стране систему поддержки ветеранов СВО и их близких. Для достижения этой цели работаем                
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в единой связке с федеральными ведомствами, муниципальными властями, общественными 

организациями», — рассказала статс-секретарь — заместитель Министра обороны России, 

председатель фонда «Защитники Отечества» Анна Цивилева. 

В 2025 году одним из основных трендов стало омоложение муниципальных сотрудников. 

Муниципальная служба сегодня востребована у молодежи — об этом рассказали в рамках 

панельной сессии «Воспитание новых поколений». Руководитель Федерального агентства  

по делам молодежи (Росмолодежь) Григорий Гуров подчеркнул, что молодежная политика в 2025 

году также имеет региональную направленность. При этом работа по воспитанию молодежи 

невозможна без активного участия муниципального сообщества. 

Именно руководители муниципалитетов непосредственно работают с гражданами  

и реализовывают национальные проекты, от их работы зависит благополучие людей, отметил 

заместитель Председателя Правительства РФ Марат Хуснуллин: 

«В ближайшие шесть лет перед нами стоят амбициозные задачи по новому нацпроекту 

«Инфраструктура для жизни». Жилье является ключевым элементом в нашей работе, так как оно 

напрямую связано с качеством жизни, демографией и крупными инвестициями. В этом году 

планируем сдать более 100 млн кв. метров жилья, причем особое внимание уделяем 

индивидуальному жилищному строительству. А всего за шесть лет по нацпроекту необходимо 

построить 663 млн кв. метров. При этом наш комплексный подход включает всестороннее 

развитие сопутствующей инфраструктуры: строительство и ремонт дорог, модернизацию ЖКХ, 

благоустройство территорий». 

Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирек Файзуллин рассказал 

о проекте «Инфраструктура для жизни» и подчеркнул, что на уровне муниципалитетов решаются 

задачи, которые непосредственно влияют на качество жизни каждого человека: «Без тесного 

взаимодействия с регионами и поддержки со стороны федерального центра эти задачи решить 

невозможно. Наша общая цель — повышение качества жизни граждан, создание комфортной  

и безопасной среды, обеспечение доступного и качественного жилья. Поэтому работа  

всех федеральных органов власти направлена на то, чтобы оказать муниципалитетам 

необходимую помощь и поддержку для успешной реализации этих планов. Повышение качества 

жизни граждан — наша общая цель, и мы готовы к тесному взаимодействию  

с муниципалитетами для ее достижения в рамках нацпроекта «Инфраструктура для жизни». 

Помощь семьям, стимулирование процессов демографии, воспитание молодого поколения, 

создание условий для занятий физической культурой и спортом являются важнейшими 

государственными задачами, в решении которых огромную роль играют органы местного 

самоуправления, отметил министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко. 

«Анализируя показатели здоровья населения, мы их декомпозируем до каждого участка,  

до каждой поликлиники и до каждого муниципалитета. Мы четко видим, какой муниципалитет 

лучше отрабатывает в плане формирования здоровой среды, какие заболевания возникают  

у населения и каковы их причины. Практически по каждому муниципалитету можем четко 

сказать, насколько эффективно он работает в этом направлении», — заявил министр. 

Муниципальные власти играют важную роль не только во внутренней политике,  

но и в условиях санкционного давления и торговой войны. Об этом рассказала директор 

департамента информации и печати МИД РФ Мария Захарова: 

«Формирующийся язык международного партнерства на региональном и муниципальном 

уровнях основан не на идеологических лозунгах, не на политических установках, а на практике 

жизни и конкретных делах <...>. Во многом именно муниципалитеты решают точечные задачи                  

в условиях торговой войны. Они стали местными локомотивами, которые выводили за собой очень 

крупные проекты». 

Напомним, ранее Государственная Дума РФ приняла закон, который наделяет ВАРМСУ 

полномочиями представлять интересы муниципальных образований страны на всех уровнях власти, 

включая международные отношения. В июне прошлого года Ассоциация подписала соглашения                 

о сотрудничестве с Бразилией, ЮАР и Эфиопией, в октябре — с Китаем. На форуме «МАЛАЯ 

РОДИНА — СИЛА РОССИИ» были подписаны соглашения о сотрудничестве ВАРМСУ                              

с Гражданским Альянсом Казахстана и Азиатским Форумом Мэров. На Форум впервые были 

приглашены представители других стран. За годы работы у ВАРМСУ накоплен опыт 
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использования передовых инструментов в области местного самоуправления, которым Ассоциация 

готова поделиться с муниципальным сообществом дружественных стран. 

В ходе панельной сессии «Муниципальные финансы — технологии эффективного 

управления» заместитель министра финансов РФ Павел Кадочников рассказал об укреплении 

собственных доходов местных бюджетов, а также о планах развития межбюджетных отношений. 

По словам замминистра, финансовые результаты муниципалитетов за 2024 год говорят об 

укреплении их доходной базы. 

«Доходы местных бюджетов за 2024 год составили свыше 8 трлн рублей, а без учета 

субвенций примерно 6 трлн рублей. Рост налоговых доходов по отношению к 2023 году составил 

26%. Муниципальный долг за 2024 год уменьшился на 4,5% и составил почти 380 млрд руб.», — 

отметил Павел Кадочников. 

В 2024 году муниципалитеты стали активными участниками реализации новых национальных 

проектов. Около трети всех ассигнований на региональные проекты в рамках нацпроектов 

реализуются муниципалитетами. Общий объем расходов местных бюджетов  

на их осуществление составил 682 млрд рублей. 

На мероприятии также обсудили применение новых технологий в муниципальном 

управлении. Один из основополагающих трендов цифровизации — работа с обратной связью. 

Внедрение новых технологий в этот процесс облегчило подачу обращений для граждан.  

За последние пять лет число таких обращений выросло с 25 млн до 35 млн в год, отметил 

заместитель министра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ Олег Качанов: 

«Новые технологии упростили процедуру подачи обращений — больше людей стали пользоваться 

таким форматом диалога с властью. Так, за последние 5 лет число обращений в госорганы 

выросло на 40%. При этом тренд будет только усиливаться. Здесь очень важно использовать 

цифровые технологии, и мы работаем над этим. Чтобы помочь государственным  

и муниципальным служащим сделать работу эффективнее, разрабатываем ИИ-помощника, 

который сначала поможет проанализировать обращение, используя «суммаризатор смысла»,  

а затем предложит проект ответа, исходя из лучшей практики ранее подготовленных ответов                 

с учетом требований нормативной базы». 

Знаковыми мероприятиями Форума стали Всероссийский муниципальный инвестиционный 

форум и фестиваль культур «Сердце Родины». 

При поддержке Президента РФ ВАРМСУ выстроила эффективное взаимодействие  

с федеральной и региональной властью, объединила муниципалитеты страны в единое сообщество. 

Органы МСУ активно перенимают успешный опыт коллег, тиражируются лучшие практики, 

создается единое пространство возможностей для людей. 

Генеральным информационным партнером форума «МАЛАЯ РОДИНА — СИЛА РОССИИ»    

и премии «Служение» выступило Информационное агентство ТАСС. Информационными 

партнерами стали «Лента.ру», «Газета.Ru», медиагруппа «Комсомольская Правда», 

телерадиокомпания «Звезда», «Московский комсомолец», «Телеканал 360». Коммуникационным 

партнером Форума выступил Медиахолдинг МАЕР. 

 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков в рамках сессии «Новое качество жизни: 

жильё, благоустройство, инфраструктура» рассказал о комплексной работе, которая проводится  

в регионе, а также выступил с рядом законодательных инициатив. 

На ближайшие шесть лет одним из основных направлений работы всех регионов станет 

реализация нацпроекта «Инфраструктура для жизни», который запустит комплексное обновление 

населённых пунктов, в том числе благоустройство, строительство жилья, модернизацию 

инфраструктуры. 

Так, в Красноярском крае к 2030 году планируют благоустроить не менее 650 территорий, 

улучшить качество коммунальных услуг для 400 тысяч человек, переселить из аварийного фонда  

21 тыс. жителей, обновить общественный транспорт, отремонтировать дороги. 

При этом для повышения качества жизни в территориях, по мнению Михаила Котюкова, 

важно совершенствовать законодательство. 

Руководитель региона озвучил ряд инициатив в сфере градостроительной политики,  

одна из которых касается внедрения экологичных систем отопления для ИЖС и садовых домов, что 

позволит кратно сократить выбросы. 
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Глава края подчеркнул необходимость запускать новые экономические проекты в городах 

региона, которые придадут импульс их развитию, а также решению кадрового вопроса  

для реализации масштабных задач по технологическому развитию, импортозамещению, внедрению 

новых отечественных разработок и т.д. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Залог успешного решения поставленных 

задач – в объединении усилий Федерации, региона, муниципалитетов, предпринимателей  

и, конечно, наших жителей, – тех, кто непосредственно работает в территории.  

Все национальные проекты начнут работать только тогда, когда они будут взаимосвязаны 

между собой, а этого можно добиться только объединив усилия». 

Председатель Совета муниципальных образований Красноярского края, глава города 

Красноярска Владислав Логинов выступил на панельной сессии «Спорт и здоровье нации», где 

представил министру спорта Михаилу Дегтяреву опыт города по вовлечению жителей в массовый 

спорт, развитие корпоративной физкультуры и оздоровительных клубов по месту жительства.  

Он выразил благодарность ВАРМСУ и Ирине Михайловне Гусевой за возможность обмена опытом 

и отметил ценность таких площадок для объединения муниципалитетов и улучшения жизни  

в городах. 

Глава города Норильска Дмитрий Карасев поделился опытом разработки Стратегии развития 

Норильска с учётом арктической специфики, инициативного бюджетирования и активного диалога 

с жителями. Он отметил, что форумы такого уровня дают возможность перенимать лучшие 

практики и искать новые решения для реальных проектов, меняющих жизнь города. 

Заместитель главы города Дивногорска Наталья Фролова выступила спикером на панельной 

сессии «Благоустройство со смыслом». Она поделилась опытом по реализации проектов реновации 

общественных пространств, поддержке транспортной инфраструктуры и интеграции современных 

объектов с учётом сохранения культурного кода и исторического наследия. Наталья Викторовна 

отметила, что форум — это уникальная возможность обменяться опытом с коллегами со всей 

страны и подчеркнула, что главное в работе муниципалитета — это жители городов, ради которых 

они трудятся. 

Форум стал также площадкой для укрепления международного сотрудничества. В ходе 

мероприятия были подписаны соглашения о партнёрстве ВАРМСУ с Гражданским альянсом 

Казахстана и Азиатским форумом мэров, что открывает новые перспективы для обмена опытом  

и совместных проектов. 

Глава Иланского района Красноярского края Ольга Альхименко подчеркнула, все участники 

форума, находясь вместе, почувствовали себя настоящей командой благодаря поддержке на самом 

высшем уровне — главы государства: «Мы сегодня — одна команда, чувствуется поддержка, 

плечо. Выступление Владимира Владимировича Путина заряжает, дает нам силы, уверенность  

в себе, и мы понимаем какие сегодня перед нами стоят важные вопросы. И мы вместе с нашими 

людьми стараемся их решать на нашей малой родине». 

23-25.04.2025, https://форуммалаяродина.рф/ 

управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115804 

Совет муниципальных образований Красноярского края,  

http://www.ksmo.ru/news/4572/  

 

Шаг за шагом: в Большой Мурте обсудили вопросы организации работы муниципальных 

команд в рамках ППМИ 

23 апреля в Большой Мурте прошел семинар «Реализация проектов ППМИ: пошаговое 

руководство», организованный Институтом. Экспертами выступили сотрудники Института – 

заместитель директора-начальник отдела Елена Мрачек, методисты Валентина Антропова  

и Евгения Коленченко. 

45 представителей муниципального управления из Большемуртинского, Енисейского, 

Казачинского районов, Пировского муниципального округа, городского округа Лесосибирска 

обсуждали механизмы реализации инициативных проектов в рамках ППМИ. 

Практическая часть мероприятия была направлена на работу с проектными идеями – 

участники в рамках групповой работы прорабатывали инициативы по заданной типологии. 

https://форуммалаяродина.рф/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115804
http://www.ksmo.ru/news/4572/
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Кроме это, вместе с экспертами разобрали типичные ошибки, которые допускаются при 

подготовке конкурсной документации, а также в формате диалога обсудили практику реализации 

ППМИ при одноуровневой модели местного самоуправления. 

24.04.2025, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/seminar/shag-za-shagom-v-bolshoy-murte-

obsudili-voprosy-organizatsii-raboty-munitsipalnykh-komand-v-ramkakh-/ 

 

Михаил Котюков провёл открытое заседание комиссии Госсовета РФ на форуме «Госзаказ» 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провёл открытое заседание комиссии 

Государственного совета Российской Федерации по направлению «Технологическое лидерство». 

Члены комиссии обсудили достижение технологического превосходства на полях XX 

всероссийского форума-выставки «Госзаказ» в Санкт-Петербурге. Открытое заседание стало 

ключевым событием третьего дня форума. 

Михаил Котюков, председатель комиссии Госсовета по технологическому лидерству:  

«В рамках работы комиссии мы провели обсуждения практически всех паспортов национальных 

проектов по нашему направлению. Теперь необходимо увязать проекты межу собой. Во многих 

отраслях есть технологические решения, которые превосходят все существующие импортные 

аналоги. Но невозможно представить, что мы добьёмся больших результатов в прикладных 

задачах – например, в производстве инновационной техники, если у нас не будет серьёзных 

достижений в том же материаловедении или химии». 

Заместитель министра экономического развития Российской Федерации Максим Колесников 

представил доклад о подготовке нормативно-правовой базы для реализации технологической 

политики страны. В частности, он затронул вопрос синхронизации мероприятий федерального 

проекта «Технологии» в составе нацпроекта «Эффективная и конкурентная экономика» с другими 

национальными проектами по обеспечению научно-технического превосходства, представил 

механизмы стимулирования участия бизнеса в технологической повестке. 

Значительный интерес вызвала дискуссия о моделях развития науки в регионах. 

Выступающие отметили существующую неравномерность научного развития в разных субъектах 

РФ, обсудили, как регионам стать полноправными игроками в развитии инновационного 

потенциала страны через участие в государственной программе и национальных проектах 

технологического лидерства. 

Многие спикеры отметили, что будущее технологического лидерства России необходимо 

готовить, начиная со школы, а также средне-профессионального и высшего образования. 

По видеосвязи свою позицию высказала председатель Совета федеральной территории 

«Сириус» Краснодарского края Елена Шмелёва. Она отметила необходимость гармоничного 

развития молодёжи с учетом культурного суверенитета. 

Елена Шмелёва поблагодарила Михаила Котюкова за системный подход Красноярского края  

к работе со школьниками: «В этом вопросе в крае произошёл большой прогресс с момента,  

когда вы его возглавили. Наш региональный центр, который там создан, – он не региональный,  

он центр сразу федерального уровня. Амбиции края и амбиции работы со школьниками –  

они соединяются здесь». В обсуждении принципов технологического развития России приняли 

участие представители федеральных министерств, технологических компаний, научного 

сообщества и органов власти российских регионов. 

25.04.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115856 

 

Евгений Гарин: «В суровые времена испытаний формируется новый облик  

русского человека» 
25 апреля в Казачинском районе состоялся патриотический форум «Традиции сохраним! 

Родину защитим!» 

Около двухсот человек приняли участие в мероприятии, которое включало в себя 

разнообразные интерактивные площадки и серьезные дискуссии, длившиеся почти четыре часа. 

Открыл форум приветственной речью глава района Юрий Озерских. Он обратил внимание 

присутствующих на значимую поддержку, оказываемую местными жителями фронту, участникам 

СВО и их семьям, на активное участие ветеранов и молодежи в патриотическом движении,  

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/seminar/shag-za-shagom-v-bolshoy-murte-obsudili-voprosy-organizatsii-raboty-munitsipalnykh-komand-v-ramkakh-/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/seminar/shag-za-shagom-v-bolshoy-murte-obsudili-voprosy-organizatsii-raboty-munitsipalnykh-komand-v-ramkakh-/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115856
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а также на крепкое единство общества перед лицом общих вызовов. «Нельзя останавливаться  

на достигнутом. Необходимо, чтобы наши потомки помнили о подвигах предков», — подчеркнул 

он. 

Военный комиссар Константин Губанов на примерах маленьких эпизодов большой войны 

провел исторический анализ, упомянув события Крымской войны 1854 года. Он провел параллель 

между прошлым и настоящим, подчеркивая отвагу, свойственную русским людям. Эту мысль 

поддержал в своем выступлении и депутат Законодательного Собрания Евгений Гарин, подытожив 

сказанное стихотворением поэта, военного журналиста времён Великой Отечественной войны, 

Константина Симонова «Поручик». 

Главный специалист по формированию муниципального архива Казачинского района Ольга 

Савкова поделилась информацией о процессе сохранения и формирования архивных документов 

района, связанных с участниками специальной военной операции. Уже собраны начальные 

материалы, включая фотографии. Кроме того, районный архив проводит исследовательскую работу, 

посвященную людям, внесшим значительный вклад в развитие Казачинского района. 

Директор КГБУ СО «КЦСОН «Казачинский» Анна Тюленкова поделилась информацией  

о быстрой и всеобъемлющей помощи, оказываемой участникам специальной военной операции  

и их родным. Она описала процесс организации этой значимой и неотложной деятельности. Были 

упомянуты совместные проекты с библиотекой Казачинского района, клубами и творческими 

группами, которые занимаются рукоделием, создавая вязаные и шитые изделия для 

военнослужащих, участвующих в СВО. Также было рассказано о проведении психологических 

семинаров для членов семей военнослужащих. 

На пленарном заседании также выступили: Ирина Гриболёва, председатель Красноярского 

регионального отделения Общероссийской общественной организации семей погибших 

защитников Отечества; Валерий Васильев, участник боевых действий в Афганистане, кавалер 

ордена Красной Звезды, председатель общественного совета при Главном управлении 

Министерства внутренних дел России по Красноярскому краю, эксперт Общественной палаты 

Российской Федерации; Анна Гилеева, председатель Совета ветеранов района; Наталья Рычкова, 

заместитель главы Казачинского района по общественно-политической работе. 

Преподаватели местных школ поделились опытом в сфере патриотического воспитания 

молодежи. 

Присутствующим рассказали о судьбах героев Казачинского района, участвовавших  

в различных военных конфликтах: политрук Герасимов, братья Ставские, Щенникова Таисия, 

Лысенко Матрёна, разведчик Кожевников, Георгий Рыбников, Сырцов Сергей, Леонид Гранков. 

Память павших почтили минутой молчания. 

Подводя итог, Евгений Николаевич Гарин отметил: «Сегодня особенно ясно видно, как  

в суровые времена испытаний формируется новый облик русского человека — настоящего 

патриота и гуманиста. Мы вновь в этом убедились». 

Форум завершился возложением цветов к мемориалу воинам Великой Отечественной войны. 

29.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81265 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Федеральный закон от 21.04.2025 N 74-ФЗ «Об увековечении памяти жертв геноцида 

советского народа в период Великой Отечественной войны 1941 - 1945 годов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 21.04.2025, начало 

действия документа - 01.01.2026) 

С 1 января 2026 года вступает в силу Закон «Об увековечении памяти жертв геноцида 

советского народа в период Великой Отечественной войны 1941 - 1945 годов». 

Закон предусматривает, в том числе: 

основные формы увековечения памяти жертв геноцида советского народа; 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81265
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=503564
http://pravo.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=503564&dst=100110
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полномочия органов государственной власти РФ, органов государственной власти субъектов 

РФ и органов местного самоуправления, осуществляющих работу по увековечению памяти жертв 

геноцида советского народа; 

создание национального оператора по увековечению памяти жертв геноцида советского 

народа. 

 

Постановление Правительства РФ от 18.04.2025 N 523 «О внесении изменений  

в постановление Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 г. N 326» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 19.04.2025, начало 

действия документа - 27.04.2025) 

Актуализирована государственная программа РФ «Охрана окружающей среды». 

Изменения внесены, в частности, в положения, закрепляющие: 

оценку текущего состояния в сфере охраны окружающей среды и экологической 

безопасности; 

описание приоритетов и целей госполитики РФ в сфере охраны окружающей среды  

и экологической безопасности; 

задачи государственного управления и обеспечения национальной безопасности РФ, способы 

их эффективного решения в сфере охраны окружающей среды и экологической безопасности; 

задачи, определенные в соответствии с национальными целями развития РФ; 

задачи обеспечения достижения показателей социально-экономического развития субъектов 

РФ, входящих в состав приоритетных территорий, уровень которых должен быть выше среднего 

уровня по Российской Федерации, а также иные задачи в сферах реализации комплексных 

программ. 

 

«Перечень поручений по итогам пленарного заседания и посещения выставки Форума 

будущих технологий, встречи с учеными» 

(Документ опубликован не был, текст документа приведен в соответствии с публикацией  

на сайте http://www.kremlin.ru по состоянию на 21.04.2025) 

Президент РФ поручил рассмотреть вопрос о создании национального суперкомпьютерного 

центра. 

Также, в числе прочего, поручено представить предложения: 

о расширении применения технологий искусственного интеллекта, компьютерного 

моделирования в целях сокращения сроков разработки и внедрения новых материалов; 

о совершенствовании нормативно-правового регулирования оборота данных  

о высокотехнологичных материалах и их компонентах (включая сбор, хранение, обработку, 

передачу и использование), предусмотрев создание единой межотраслевой цифровой базы данных 

свойств таких материалов и их компонентов; 

о создании и совместном использовании роботизированных лабораторий в целях проведения 

научных исследований с применением технологий искусственного интеллекта для внедрения 

результатов таких исследований в отраслях промышленности; 

о расширении применения перспективных сплавов в отраслях промышленности. 

 

ФИНАНСЫ. БЮДЖЕТ 
 

Федеральный закон от 21.04.2025 N 84-ФЗ «О внесении изменений в Бюджетный кодекс 

Российской Федерации и статьи 14 и 15 Федерального закона «О внесении изменений  

в отдельные законодательные акты Российской Федерации, приостановлении действия 

отдельных положений законодательных актов Российской Федерации, признании 

утратившими силу отдельных положений законодательных актов Российской Федерации  

и об установлении особенностей исполнения бюджетов бюджетной системы Российской 

Федерации в 2025 году» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 21.04.2025, начало 

действия документа - 21.04.2025) 

Уточнены особенности исполнения бюджетов бюджетной системы РФ в 2025 году. 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=503538
http://pravo.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=22472&dst=100080
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=503559
http://www.kremlin.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=503576
http://pravo.gov.ru/
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Установлено, в частности, что в ходе исполнения федерального бюджета в 2025 году общий 

объем расходов федерального бюджета может быть увеличен по решению Правительства РФ без 

внесения изменений в Федеральный закон «О федеральном бюджете на 2025 год и на плановый 

период 2026 и 2027 годов» с соответствующим увеличением бюджетных ассигнований резервного 

фонда Правительства РФ в случае и в пределах поступлений от ненефтегазовых доходов сверх 

объемов, учтенных в прогнозе общего объема доходов федерального бюджета. 

До 1 января 2026 года на субсидии и бюджетные инвестиции, предоставляемые российским 

юридическим лицам на финансовое обеспечение мероприятий, связанных с предотвращением 

влияния ухудшения геополитической и экономической ситуации на развитие отраслей экономики, и 

на иные цели, определенные Правительством РФ, не распространяется действие положений пункта 

15 статьи 241 Бюджетного кодекса РФ в случаях, предусмотренных отдельными решениями 

Правительства РФ, или в порядке, определенном Правительством РФ. 

Плата за пользование средствами федерального бюджета, начисляемая в 2025 - 2029 годах  

на две трети задолженности по бюджетным кредитам, определенной частью 7 статьи 16 

Федерального закона «О федеральном бюджете на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 

годов», переносится на 2030 год. 

Также определено, что исполнение судебных актов (за исключением судебных актов, 

вынесенных в целях компенсации вреда, причиненного лицам), требующих выделения бюджетных 

ассигнований в текущем финансовом году, осуществляется в пределах ассигнований, 

предусмотренных законом (решением) о бюджете по статьям расходов, соответствующим целям, 

определенным судебным актом. 

Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

<Письмо> Минпросвещения России от 31.03.2025 N 03-608 «О направлении Методических 

рекомендаций» 

(Документ опубликован не был, справочная правовая система КонсультантПлюс) 

Разработаны методические рекомендации по проведению тестирования детей иностранцев на 

знание русского языка при их приеме в школы. 

Тестирование иностранных граждан с 1 апреля 2025 года проводится в тестирующих 

организациях, созданных исполнительными органами субъектов РФ, осуществляющих 

государственное управление в сфере образования, на базе государственных и муниципальных 

общеобразовательных организаций. 

Информация о датах проведения тестирования, демонстрационный вариант диагностических 

материалов для проведения тестирования, а также критерии оценивания знания русского языка 

должны быть размещены тестирующими организациями на своих официальных сайтах. 

Все материалы тестирования, включая письменные работы, аудио (видеозаписи) устных 

ответов иностранных граждан, результаты тестирования, ведомости и протоколы проведения 

тестирования рекомендуется хранить не менее 1 календарного года в тестирующей организации. 

Тестирование проводится в устной и письменной форме, за исключением иностранных 

граждан, поступающих в 1 класс, для которых тестирование проводится только в устной форме. 

Общая продолжительность тестирования - не более 80 минут. 

Приводятся схемы проверки и оценивания устных ответов иностранных граждан, сдающих 

устную часть тестирования. 

Иностранному гражданину, не прошедшему тестирование, предлагается пройти 

дополнительное обучение русскому языку. 

Повторное тестирование можно пройти не ранее чем через 3 месяца со дня прохождения 

неуспешного тестирования. 
 

ОБОРОНА. БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 
 

Федеральный закон от 21.04.2025 N 87-ФЗ «О внесении изменений в Закон Российской 

Федерации «Основы законодательства Российской Федерации о культуре» и статьи 20.2 и 37 

Федерального закона «О физической культуре и спорте в Российской Федерации» 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=503271
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=503572
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(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 21.04.2025, начало 

действия документа - 01.09.2025) 

С 1 сентября 2025 года устанавливаются особенности обеспечения общественного порядка  

и общественной безопасности при организации и проведении зрелищных мероприятий. 

В частности, организатор зрелищного мероприятия обязан заблаговременно уведомить 

соответствующие орган исполнительной власти субъекта РФ, орган местного самоуправления  

о тематике зрелищного мероприятия, объекте и территории, на которых планируется проведение 

зрелищного мероприятия, их собственнике (правообладателе), дате и времени проведения 

зрелищного мероприятия, планируемом количестве посетителей, планируемых мерах по 

организации обеспечения общественного порядка и общественной безопасности. Также надлежит 

незамедлительно информировать указанные органы об изменении тематики зрелищного 

мероприятия, места, даты, времени его проведения, планируемого количества посетителей,  

об отмене, о замене или переносе зрелищного мероприятия. 

Кроме того, на организатора зрелищного мероприятия и собственника (правообладателя) 

объекта или территории, на которых оно проводится, возлагается обязанность по обеспечению 

охраны, технической оснащенности, укрепленности и антитеррористической защищенности таких 

объекта и территории. 

Дополнительно определены права и обязанности контролеров-распорядителей при 

проведении зрелищного мероприятия на спортивном сооружении. 

Предусмотрено, что организатор зрелищного мероприятия, проводимого на спортивном 

сооружении, должен обеспечить деятельность контролеров-распорядителей, включая 

предоставление им форменной одежды, питания, компенсационных выплат, связанных с оплатой 

стоимости питания, проезда, проживания. 

 

ЗАКУПКИ ПО 44-ФЗ И 223-ФЗ 

 

Письмо Минздрава России от 14.03.2025 N 25-3/2469 по вопросам применения Постановления 

Правительства РФ от 23.12.2024 N 1875 «О мерах по предоставлению национального режима 

при осуществлении закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и 

муниципальных нужд, закупок товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» 

Даны разъяснения по некоторым вопросам применения постановления Правительства РФ  

от 23.12.2024 N 1875 «О мерах по предоставлению национального режима при осуществлении 

закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд, закупок 

товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» 

В частности, рассмотрены условия применения преимущества в отношении товаров, 

поставляемых при выполнении закупаемых работ, оказании закупаемых услуг, а также особенности 

определения цен в отношении лекарственных препаратов и медицинских изделий. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Закон Красноярского края от 24.04.2025 N 9-3780 «О внесении изменений в Закон края  

«Об административных правонарушениях» (подписан Губернатором Красноярского края 

28.04.2025) 

Определено, что неисполнение или нарушение органами государственной власти 

Красноярского края, иными государственными органами края, органами местного самоуправления, 

территориальными органами федеральных органов исполнительной власти, организациями, 

осуществляющими деятельность на территории края, гражданами правовых актов Губернатора 

Красноярского края, принятых в соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 19 

октября 2022 года N 757, влекут предупреждение или наложение административного штрафа: для 

граждан - в размере от 1000 до 3000 рублей; для должностных лиц - от 10000 до 30000 рублей; для 

http://pravo.gov.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=503572&dst=100071
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юридических лиц - от 100000 до 300000 рублей. Повторное совершение данного 

административного правонарушения влечет увеличение суммы штрафа. 

Данная категория дел рассматривается мировыми судьями. 

Составлять протоколы относительно данной категории правонарушений имеют право 

должностные лица, замещающие должности государственной гражданской службы в структурных 

подразделениях Администрации Губернатора Красноярского края, обеспечивающих деятельность 

Губернатора по защите прав и свобод граждан, обеспечению законности, правопорядка  

и общественной безопасности, реализации мер для удовлетворения потребностей ВС РФ. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.04.2025 N 337-п «О внесении 

изменения в Постановление Совета администрации Красноярского края от 14.11.2006 N 348-п 

«О формировании прогноза расходов консолидированного бюджета Красноярского края на 

содержание органов местного самоуправления и муниципальных органов» 

Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.04.2025, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 24.04.2025; начало действия документа 23.04.2025) 

Увеличена предельная численность работников органов местного самоуправления  

и муниципальных органов г. Красноярска (за исключением работников по охране, обслуживанию 

административных зданий и водителей), муниципальных служащих, депутатов и членов выборных 

органов местного самоуправления, осуществляющих свои полномочия на постоянной основе,                    

с 1418 до 1437 человек. 

 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 25.04.2025 N 279-о «О внесении изменений в Приказ министерства строительства  

и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края от 06.11.2024 N 682-о  

«Об утверждении Административного регламента предоставления органами местного 

самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов и городских округов 

Красноярского края по переданным полномочиям государственной услуги по сокращению 

срока действия договора найма специализированного жилого помещения, заключенного  

с лицами, которые относились к категории детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 

родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 28.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу  

по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

С 9 мая 2025 года государственная услуга предоставляется в двух вариантах: решение 

органами местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов и городских 

округов Красноярского края о сокращении (об отказе в сокращении) срока действия договора найма 

специализированного жилого помещения; исправление допущенных опечаток  

и ошибок в выданных в результате предоставления государственной услуги документах. 

Установлены исчерпывающий перечень документов, необходимых для предоставления 

государственной услуги, с разделением на документы и информацию, которые заявитель  

или его представитель должны представить самостоятельно, и документы, которые заявитель  

или его представитель вправе представить по собственной инициативе, а также порядок 

осуществления административных процедур для указанных вариантов предоставления услуги. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края от 22.04.2025 N 274-о «Об утверждении Административного регламента 

предоставления исполнительно-распорядительными органами местного самоуправления 

городских округов Енисейск, Лесосибирск, Норильск, а также Северо-Енисейского 

муниципального округа Красноярского края и Богучанского, Енисейского, Кежемского, 

Мотыгинского, Туруханского, Таймырского Долгано-Ненецкого, Эвенкийского 

муниципальных районов Красноярского края по переданным полномочиям государственной 

услуги по регистрации и постановке на учет граждан, выезжающих  
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из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей, имеющих право  

на получение социальных выплат на приобретение жилья в соответствии с Федеральным 

законом от 25.10.2002 N 125-ФЗ «О жилищных субсидиях гражданам, выезжающим  

из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.04.2025, начало действия документа - 04.05.2025) 

Утверждается перечень лиц, имеющих право на получение государственной услуги  

по регистрации и постановке на учет граждан, выезжающих из районов Крайнего Севера  

и приравненных к ним местностей, имеющих право на получение социальных выплат  

на приобретение жилья. В случае смерти гражданина, состоявшего на учете в качестве имеющего 

право на получение данной социальной выплаты, право на ее получение сохраняется за членами его 

семьи. 

Согласовываются перечень и особенности осуществления административных процедур, 

обязательных к выполнению при предоставлении государственной услуги, с указанием перечня 

документов, которые заявитель обязан предоставить, порядка их регистрации и рассмотрения. 

Устанавливаются порядок и периодичность осуществления плановых и внеплановых проверок 

полноты и качества предоставления государственной услуги, в том числе порядок  

и формы контроля за полнотой ее предоставления. 

Признаются утратившими силу Приказ министерства строительства и жилищно-

коммунального хозяйства Красноярского края от 03.07.2015 N 240-о «Об утверждении 

Административного регламента предоставления органами местного самоуправления Красноярского 

края по переданным полномочиям государственной услуги по регистрации  

и постановке на учет граждан, выезжающих из районов Крайнего Севера и приравненных к ним 

местностей, имеющих право на получение социальных выплат на приобретение жилья  

в соответствии с Федеральным законом от 25.10.2002 N 125-ФЗ «О жилищных субсидиях 

гражданам, выезжающим из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей»,  

а также изменяющие его документы. 

Данный документ вступает в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования. 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Приказ министерства социальной политики Красноярского края от 28.04.2025 N 97-Н  

«Об утверждении Административного регламента предоставления министерством 

социальной политики Красноярского края государственной услуги по предоставлению 

дополнительных мер социальной поддержки выпускникам профессиональных 

образовательных организаций и образовательных организаций высшего образования, 

работающим в государственных и муниципальных учреждениях, расположенных в сельской 

местности, поселках городского типа на территории Таймырского Долгано-Ненецкого 

муниципального района Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 28.04.2025, начало действия документа - 29.04.2025) 

Административный регламент устанавливает стандарт, сроки и последовательность 

административных процедур (действий) по предоставлению государственной услуги. 

Государственная услуга предоставляется в следующих вариантах: при обращении 

выпускников профессиональных образовательных организаций и образовательных организаций 

высшего образования, работающих в государственных и муниципальных учреждениях, 

расположенных в сельской местности, поселках городского типа на территории муниципального 

района, претендующих на разовую выплату; при обращении выпускников профессиональных 

образовательных организаций и образовательных организаций высшего образования, работающих в 

государственных и муниципальных учреждениях, расположенных в сельской местности, поселках 

городского типа на территории муниципального района, претендующих на ежемесячную выплату; 

при обращении за исправлением допущенных опечаток и (или) ошибок в выданных  

в результате предоставления государственной услуги документах заявителю. Урегулирован порядок 

административных действий для указанных вариантов. 
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Административный регламент предоставления министерством социальной политики 

Красноярского края государственной услуги по предоставлению дополнительных мер социальной 

поддержки выпускникам профессиональных образовательных организаций и образовательных 

организаций высшего образования, работающим в государственных и муниципальных 

учреждениях, расположенных в сельской местности, поселках городского типа на территории 

Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района Красноярского края, утвержденный 

Приказом министерства социальной политики Красноярского края от 16.12.2022 N 98-Н, признан 

утратившим силу. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.04.2025 N 315-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 796-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на осуществление (возмещение) расходов, 

направленных на развитие и повышение качества работы муниципальных учреждений, 

предоставление новых муниципальных услуг, повышение их качества» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены критерии отбора проектов муниципальных образований по развитию  

и повышению качества работы муниципальных учреждений, повышению качества жизни населения 

для предоставления субсидии. В частности, к ним отнесена оценка уровня приоритетности проекта 

для населения. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 17.04.2025 N 321-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 794-п  

«Об утверждении Порядка предоставления субвенций бюджетам муниципальных районов, 

муниципальных округов и городских округов Красноярского края на осуществление 

исполнительно-распорядительными органами местного самоуправления муниципальных 

районов, муниципальных округов и городских округов Красноярского края государственных 

полномочий по организации и осуществлению деятельности по опеке  

и попечительству в отношении совершеннолетних граждан, а также в сфере патронажа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Определено, что исполнительно-распорядительные органы местного самоуправления 

муниципальных образований Красноярского края имеют право на получение субвенций  

на осуществление государственных полномочий по защите имущественных прав безвестно 

отсутствующих граждан. 

В новой редакции изложена форма заявки на перечисление субвенции, предоставляемой 

бюджету. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 17.04.2025 N 320-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 15.03.2018 N 96-п  

«Об утверждении Порядка предоставления субвенций бюджетам муниципальных 

образований Красноярского края на осуществление органами местного самоуправления 

отдельных государственных полномочий в области архивного дела» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Субвенции предоставляются бюджетам муниципальных районов, муниципальных округов  

и городских округов Красноярского края из краевого бюджета в соответствии с порядком 

определения общего объема субвенций бюджетам муниципальных образований края  
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на исполнение органами местного самоуправления отдельных государственных полномочий  

в области архивного дела. 

Архивное агентство Красноярского края осуществляет предоставление субвенций путем 

перечисления средств субвенций бюджетам муниципальных образований ежемесячно до 25-го 

числа в соответствии с информацией о прогнозном объеме финансирования субвенций и сводной 

бюджетной росписью краевого бюджета на текущий финансовый год. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.04.2025 N 332-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.03.2023 N 233-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на приобретение автономных дымовых 

пожарных извещателей отдельным категориям граждан в целях оснащения ими жилых 

помещений» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что субсидии бюджетам муниципальных образований Красноярского края  

на приобретение автономных дымовых пожарных извещателей отдельным категориям граждан  

в целях оснащения ими жилых помещений предоставляются в рамках мероприятия ведомственного 

проекта «Предупреждение, спасение, помощь населению в чрезвычайных ситуациях». 

Определено, что результатом использования данной субсидии является количество 

многодетных семей, семей, имеющих детей в социально опасном положении, семей, имеющих 

детей-инвалидов, обеспеченных автономными дымовыми пожарными извещателями. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.04.2025 N 318-п «О внесении 

изменения в Постановление Правительства Красноярского края от 18.10.2024 N 758-п  

«Об утверждении Порядка предоставления субсидий некоммерческим организациям  

на реализацию комплекса социально значимых мероприятий, направленных на защиту прав 

коренных малочисленных народов Российской Федерации, проживающих  

на территории Красноярского края, и проведения отбора получателей указанных субсидий» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.04.2025, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 24.04.2025) 

Проведение отбора получателей субсидий на реализацию комплекса социально значимых 

мероприятий, направленных на защиту прав коренных малочисленных народов, проживающих на 

территории Красноярского края, обеспечивается в государственной интегрированной 

информационной системе управления общественными финансами «Электронный бюджет». 

Урегулирован порядок объявления о проведении отбора, порядок подачи заявки на участие  

в отборе и документов, необходимых для участия в отборе, и порядок их рассмотрения  

с использованием указанной системы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 23.04.2025 N 344-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 11.06.2024 N 433-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов из краевого 

бюджета и правил их предоставления бюджетам муниципальных образований Красноярского 

края на ликвидацию несанкционированных свалок в 2024 году» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.04.2025) 

Продлено действие Методики распределения иных межбюджетных трансфертов из краевого 

бюджета и правил их предоставления муниципальным образованиям Красноярского края  

на ликвидацию несанкционированных свалок. 

Расширен перечень критериев отбора муниципальных образований, имеющих право  

на получение данных трансфертов. 

Уточнено, что информационное сообщение о проведении отбора получателей трансферта 

размещается в срок до 29 апреля года его предоставления. Внесены изменения в перечень 
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документов, которые заявитель обязан предоставить для участия в конкурсном отборе, а также  

в порядок их рассмотрения и оценки. 

В новой редакции изложены формула, используемая для расчета итогового коэффициента 

оценки заявки, а также форма заявления на предоставление иного межбюджетного трансферта 

бюджету на ликвидацию несанкционированной свалки. 

Увеличена максимальная сумма размера трансферта с 4000000 до 20000000 рублей  

на ликвидацию одной несанкционированной свалки. 

Уточнено, что для перечисления средств трансферта муниципальные образования обязаны 

предоставить в том числе копии документов, подтверждающих прием отходов полигонами, 

осуществляющими деятельность в отношении обращения с отходами. 

 

Приказ министерства финансов Красноярского края от 28.04.2025 N 41 «О внесении 

изменений в Приказ министерства финансов Красноярского края от 31.01.2014 N 10  

«Об утверждении Порядка проведения мониторинга и оценки качества управления 

муниципальными финансами в муниципальных районах, муниципальных округах  

и городских округах Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 28.04.2025) 

Уточнены индикаторы, по которым проводится мониторинг и оценка качества управления 

муниципальными финансами в муниципальных районах, муниципальных округах и городских 

округах Красноярского края, индикаторы, характеризующие соблюдение требований бюджетного 

законодательства. 

 

СЕМЬЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.04.2025 N 303-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 519-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Молодежь 

Красноярского края в XXI веке» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

К ожидаемым результатам от реализации ведомственного проекта «Молодежные центры 2.0» 

в рамках программы отнесена разработка проектной документации Дворца молодежи в 2025 году. 

Для достижения указанных результатов предусмотрено мероприятие по предоставлению 

государственному предприятию Красноярского края «Центр транспортной логистики» субсидии на 

строительство Дворца молодежи в городе Красноярске. 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.04.2025 N 307-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 502-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие занятости 

населения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен объем финансирования программы «Содействие занятости населения»  

с 12057578,6 до 11932456,5 тыс. рублей. 

Уточнено, что базовое значение показателя уровня регистрируемой безработицы в крае  

на 2024 год составляло 0,6. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий государственной программы. 

Определен механизм реализации мероприятия «Субсидии юридическим лицам  

(за исключением государственных (муниципальных) учреждений), индивидуальным 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=353891
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=353891&dst=100051
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=354106
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=354106&dst=100167


61 

предпринимателям, осуществляющим деятельность на территории края, на частичное возмещение 

затрат, связанных с оплатой труда работников из числа граждан трудоспособного возраста старше 

30 лет, трудоустроенных по направлению краевых государственных учреждений службы занятости 

населения и относящихся к категории лиц, освобожденных из учреждений, исполняющих наказание 

в виде лишения свободы, в течение трех лет со дня их освобождения». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.04.2025 N 333-п «О внесении 

изменения в постановление Совета администрации Красноярского края от 29.12.2007 N 512-п 

«О нормативах формирования расходов на оплату труда депутатов, выборных должностных 

лиц местного самоуправления, осуществляющих свои полномочия  

на постоянной основе, лиц, замещающих иные муниципальные должности,  

и муниципальных служащих» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что муниципальные образования, в бюджетах которых доля дотаций из других 

бюджетов бюджетной системы РФ (без учета дотаций местным бюджетам, предоставленных  

в целях содействия достижению и (или) поощрения достижения наилучших значений показателей, в 

том числе показателей социально-экономического развития муниципальных образований,  

и (или) поощрения за лучшие практики деятельности органов местного самоуправления)  

и (или) налоговых доходов по дополнительным нормативам отчислений в размере,  

не превышающем расчетного объема дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности (части 

расчетного объема дотации), замененной дополнительными нормативами отчислений, в течение 

двух из трех последних отчетных финансовых лет превышала 5 процентов доходов местного 

бюджета, за исключением субвенций и иных межбюджетных трансфертов, предоставляемых  

на осуществление части полномочий по решению вопросов местного значения в соответствии  

с соглашениями, заключенными муниципальным районом и поселениями, начиная с очередного 

финансового года не имеют права превышать нормативы формирования расходов на оплату труда 

депутатов, выборных должностных лиц местного самоуправления, осуществляющих свои 

полномочия на постоянной основе, муниципальных служащих. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.04.2025 N 306-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 506-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие сельского 

хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья  

и продовольствия» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем бюджетных ассигнований, выделяемых на реализацию программы «Развитие 

сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья  

и продовольствия», с 39218246,5 до 39354333,1 тыс. рублей. 

Внесены изменения в информацию об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также в механизмы реализации мероприятий регионального проекта 

«Кадры в агропромышленном комплексе», ведомственных проектов «Развитие отраслей  

и техническая модернизация агропромышленного комплекса», «Стимулирование инвестиционной 

деятельности в агропромышленном комплексе», «Развитие малых форм хозяйствования  

и сельскохозяйственной кооперации», «Комплексное развитие сельских территорий», «Поддержка 

садоводства и огородничества» и комплекса процессных мероприятий «Обеспечение реализации 

государственной программы и прочие мероприятия». 

Определено, что финансирование мероприятий программы осуществляется в том числе путем 

предоставления субсидий, направленных на содействие повышению кадровой обеспеченности 
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предприятий агропромышленного комплекса, хозяйствующим субъектам - индивидуальным 

предпринимателям или юридическим лицам, независимо от организационно-правовой формы. 

Уточнены перечень мероприятий государственной программы, а также ставки 

субсидирования возмещения (финансового обеспечения) части затрат (стоимости), связанных  

с осуществлением сельскохозяйственного производства на территории Красноярского края  

в рамках мероприятий программы. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.04.2025 N 309-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 12.04.2022 N 284-п  

«Об утверждении Перечней муниципальных общеобразовательных организаций, 

расположенных в труднодоступных и отдаленных сельских населенных пунктах 

Красноярского края, в целях обеспечения за счет средств краевого бюджета набором 

продуктов питания без взимания платы обучающихся, указанных в пункте 2 статьи 11, 

пункте 1 статьи 14.5 Закона Красноярского края от 02.11.2000 N 12-961 «О защите прав 

ребенка», и Порядков обеспечения таких обучающихся набором продуктов питания» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись Порядка обеспечения обучающихся в муниципальных 

общеобразовательных организациях, расположенных в труднодоступных и отдаленных сельских 

населенных пунктах Красноярского края, указанных в пункте 2 статьи 11 Закона Красноярского 

края от 02.11.2000 N 12-961 «О защите прав ребенка», набором продуктов питания  

для предоставления завтрака без взимания платы взамен обеспечения горячим завтраком. 

Заявление и документы, необходимые для обеспечения обучающихся набором продуктов, 

представляются одним из следующих способов: в электронном виде в форме электронного 

документа (пакета электронных документов) посредством федеральной государственной 

информационной системы «Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций)» 

или посредством краевого портала государственных и муниципальных услуг, лично через краевое 

государственное бюджетное учреждение «Многофункциональный центр предоставления 

государственных и муниципальных услуг» либо через общеобразовательную организацию  

по месту обучения, на бумажном носителе почтовым отправлением с уведомлением о вручении  

и описью вложения. 

Урегулирован порядок подписи документов, поданных в электронном виде. 

Внесены изменения в Порядок обеспечения бесплатным набором продуктов питания 

обучающихся, за исключением обучающихся с ограниченными возможностями здоровья,  

по образовательным программам начального общего образования в муниципальных 

образовательных организациях, расположенных в труднодоступных и отдаленных сельских 

населенных пунктах Красноярского края, указанных в пункте 1 статьи 14.5 Закона Красноярского 

края от 02.11.2000 N 12-961 «О защите прав ребенка», взамен обеспечения бесплатным горячим 

питанием. 

Установлено, что решение об обеспечении набором продуктов питания обучающихся 

принимается уполномоченным исполнительно-распорядительным органом местного 

самоуправления муниципального района в беззаявительном порядке при наличии согласия  

об обеспечении набором продуктов питания, выраженного в письменном виде в произвольной 

форме одним из родителей (иных законных представителей) обучающегося. 

В случае если заявитель не выразил (отказался выразить) согласие на обеспечение набором 

продуктов питания, решение об обеспечении набором продуктов питания в отношении 

зачисляемого в образовательную организацию лица не принимается и обеспечение набором 

продуктов питания не осуществляется. 

Также урегулирован порядок принятия решения об обеспечении набором продуктов питания. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 25.04.2025 N 351-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 31.12.2019 N 802-п  
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«Об утверждении Порядка предоставления субсидий бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на развитие сети учреждений культурно-досугового типа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 28.04.2025) 

Субсидии бюджетам муниципальных образований Красноярского края предоставляются  

в целях софинансирования расходных обязательств, возникающих при выполнении полномочий 

органов местного самоуправления по вопросам местного значения по созданию условий  

для организации досуга и обеспечения жителей услугами организаций культуры в части реализации 

мероприятий по капитальному ремонту учреждений культурно-досугового типа  

в населенных пунктах с численностью населения до 500 тыс. человек. 

Субсидии не предоставляются в целях софинансирования расходных обязательств 

муниципальных образований Красноярского края, возникающих при реализации мероприятий по 

благоустройству территорий, по подключению к инженерным сетям, а также по корректировке 

проектной документации. 

Уточнен порядок отбора получателей субсидии. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 25.04.2025 N 348-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 23.06.2014 N 244-п  

«Об утверждении Порядка расчета нормативов обеспечения реализации основных 

общеобразовательных программ дошкольного образования в муниципальных дошкольных 

образовательных организациях, расположенных на территории Красноярского края, 

общедоступного и бесплатного дошкольного образования в муниципальных 

общеобразовательных организациях, расположенных на территории Красноярского края,  

в расчете на одного воспитанника (одну группу), нормативов обеспечения реализации 

основных общеобразовательных программ дошкольного образования в муниципальных 

дошкольных образовательных организациях, расположенных на территории Красноярского 

края, общедоступного и бесплатного дошкольного образования в муниципальных 

общеобразовательных организациях, расположенных на территории Красноярского края,  

в расчете на одного воспитанника (одну группу) и нормативов обеспечения деятельности 

руководящего, административно-хозяйственного, учебно-вспомогательного персонала, в том 

числе младших воспитателей (помощников воспитателей), и иных категорий работников 

образовательных организаций, участвующих в реализации общеобразовательных программ в 

соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами,  

в расчете на одного воспитанника (одну группу) указанных образовательных организаций  

и Порядка предоставления субвенций бюджетам муниципальных районов, муниципальных 

округов и городских округов Красноярского края на обеспечение государственных гарантий 

реализации прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного образования  

в муниципальных дошкольных образовательных организациях, расположенных  

на территории Красноярского края, общедоступного и бесплатного дошкольного образования 

в муниципальных общеобразовательных организациях, расположенных  

на территории Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 28.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, и применяется к правоотношениям, 

возникшим с 01.01.2025)  

Признаны утратившими силу нормативы обеспечения реализации основных 

общеобразовательных программ дошкольного образования в муниципальных дошкольных 

образовательных организациях, расположенных на территории Красноярского края, 

общедоступного и бесплатного дошкольного образования в муниципальных общеобразовательных 

организациях, расположенных на территории Красноярского края, в расчете на одного 

воспитанника (одну группу) и нормативы обеспечения деятельности руководящего, 

административно-хозяйственного, учебно-вспомогательного персонала, в том числе младших 

воспитателей (помощников воспитателей), и иных категорий работников образовательных 

организаций, участвующих в реализации общеобразовательных программ в соответствии  
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с федеральными государственными образовательными стандартами, в расчете на одного 

воспитанника (одну группу) указанных образовательных организаций. 

В дальнейшем данные нормативы будут устанавливаться уполномоченным Правительством 

Красноярского края исполнительным органом в сфере образования. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 01.04.2025 N 276-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 516-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие 

здравоохранения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансирования программы увеличен с 556159128,3 тыс. руб. до 571026391,4 

тыс. руб. 

Из структуры программы исключены региональные проекты «Развитие системы оказания 

первичной медико-санитарной помощи», «Разработка и реализация программы системной 

поддержки и повышения качества жизни граждан старшего поколения на территории 

Красноярского края», «Безопасность дорожного движения». Включены в структуру программы 

региональные проекты «Борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями (Красноярский край)», 

«Борьба с онкологическими заболеваниями (Красноярский край)», «Совершенствование экстренной 

медицинской помощи (Красноярский край)», «Оптимальная для восстановления здоровья 

медицинская реабилитация (Красноярский край)», «Здоровье для каждого (Красноярский край)» и 

др. Уточнен механизм реализации программы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.04.2025 N 312-п «О внесении 

изменений в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 518-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие физической 

культуры и спорта» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 23.04.202) 

Увеличен объем финансирования государственной программы с 40216826,1 тыс. руб.  

до 40419856,1 тыс. руб. 

Уточнен механизм реализации ведомственного проекта «Развитие физической культуры  

и массового спорта». 

Перечень объектов государственной собственности Красноярского края и муниципальной 

собственности муниципальных образований Красноярского края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, изложен в новой редакции. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 01.04.2025 N 277-п «О внесении 

изменения в Постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 516-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие 

здравоохранения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.04.2025) 

В новой редакции изложен Перечень объектов государственной собственности Красноярского 

края и муниципальной собственности муниципальных образований края, подлежащих 

строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

 

ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.04.2025 N 311-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 504-п  
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«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие 

информационного общества» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансирования программы за счет всех источников увеличен с 7125051,3 тыс. 

руб. до 7603053,0 тыс. руб. 

Информация об источниках финансирования программы и ее структурных элементов 

изложена в новой редакции. 

 

БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.04.2025 N 310-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 515-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Защита  

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение безопасности 

населения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансового обеспечения государственной программы «Защита  

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение безопасности 

населения» с 10190632,1 до 10430246,9 тыс. руб. 

В новой редакции изложены перечень показателей программы с указанием планируемых  

к достижению значений в результате ее реализации, информация об источниках финансирования 

программы и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий, реализуемых в рамках 

государственной программы. 

Уточнены особенности реализации мероприятия по реконструкции (модернизации) 

региональной системы оповещения населения Красноярского края. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.04.2025 N 336-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 06.05.2024 N 321-п  

«Об утверждении перечня населенных пунктов, в которых размещаются территориальные 

подразделения противопожарной службы Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.04.2025, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

К населенным пунктам Канского района, в которых размещаются территориальные 

подразделения противопожарной службы Красноярского края, отнесено село Бражное Браженского 

сельсовета. 
 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 15.04.2025 N 305-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие системы 

социальной поддержки граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.04.2025, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 23.04.2025) 

Общий объем финансирования государственной программы уменьшен с 248331875,2 тыс. руб. 

до 248061507,9 тыс. руб. 

Уточнены перечень мероприятий программы и механизм ее реализации. 

В новой редакции изложен перечень объектов государственной собственности Красноярского 

края и муниципальной собственности муниципальных образований Красноярского края, 

http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=354010&dst=100151
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=354009
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=354009&dst=100280
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=354231
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=354231&dst=100023
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подлежащих строительству, реконструкции, техническому перевооружению  

или приобретению. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 
«О внесении изменений в статьи 11 и 14.2 Закона края «О защите прав ребенка» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В., № 3099-52ПЗ от 17.04.2025) 

«О территориальной организации местного самоуправления в Красноярском крае» (внесен 

Губернатором Красноярского края Котюковым М.М., № 3143-53ПЗ от 18.04.2025) 

«Об изменении административно - территориального устройства края и внесении изменений 

в отдельные законы края» (внесен Губернатором Красноярского края Котюковым М.М.,  

№ 3145-54ПЗ от 18.04.2025) 

«О внесении изменений в отдельные законы края о преобразовании муниципальных 

образований Красноярского края» (внесен Губернатором Красноярского края Котюковым М.М., 

№ 3146-55ПЗ от 18.04.2025) 

«Об изменении статуса отдельных территориальных единиц в Краснотуранском, 

Нижнеингашском, Партизанском и Уярском районах края и внесении изменений в Закон 

края «О перечне административно-территориальных единиц и территориальных единиц 

Красноярского края» (внесен Губернатором Красноярского края Котюковым М.М., № 3147-56ПЗ 

от 18.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «О представлении гражданами, претендующими на 

замещение муниципальных должностей, должности главы (руководителя) местной 

администрации по контракту, и лицами, замещающими указанные должности, сведений  

о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера и проверке 

достоверности и полноты таких сведений» (внесен Губернатором Красноярского края 

Котюковым М.М., № 3148-57ПЗ от 18.04.2025) 

«Об организационных основах местного самоуправления в Красноярском крае» (внесен 

Губернатором Красноярского края Котюковым М.М., № 3149-58ПЗ от 18.04.2025) 

«О внесении изменений в отдельные законы края, устанавливающие полномочия органов 

государственной власти и органов местного самоуправления в сфере природопользования  

и охраны окружающей среды» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.,  

№ 3170-59ПЗ от 21.04.2025) 

«О внесении изменений в статью 3 Закона края «О социальных выплатах обучающимся  

по образовательным программам среднего профессионального и высшего медицинского 

образования, высшего фармацевтического образования, отдельным образовательным 

программам высшего образования, заключившим договор о целевом обучении» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В., № 3235-60ПЗ от 22.04.2025) 

«О внесении изменений в статью 3 Закона края «О порядке подготовки, утверждения  

и изменения региональных нормативов градостроительного проектирования Красноярского 

края и систематизации региональных и местных нормативов градостроительного 

проектирования» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В., № 3296-61ПЗ 

от 24.04.2025) 

«О внесении изменений в статью 5 Закона края «О государственной поддержке социально 

ориентированных некоммерческих организаций в Красноярском крае» (внесен депутатами 

Законодательного Собрания Красноярского края Мироновой А.А., Новиковым А.В.,  

Петренко Е.А. № 3306-62ПЗ от 24.04.2025) 
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«О внесении изменений в статьи 1 и 3.1 Закона края «О регулировании отдельных отношений 

в области охоты и сохранения охотничьих ресурсов в Красноярском крае» (внесен 

Правительством Красноярского края Кузьминым С.В., № 3393-63ПЗ от 28.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Ермаковский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором 

Красноярского края Котюковым М.М., № 3411-64ПЗ от 28.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Енисейский район и находящихся в 

его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором Красноярского края 

Котюковым М.М., № 3413-65ПЗ от 28.04.2025) 

«О внесении изменений в статью 13.2 Закона края «О физической культуре и спорте  

в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.,  

№ 3414-66ПЗ от 28.04.2025) 

«О социальных выплатах участникам специальной военной операции и членам семей 

участников специальной военной операции на приобретение земельного участка  

и улучшение жилищных условий» (внесен депутатом Законодательного Собрания Красноярского 

края Вахтелем В.Г., № 3417-67ПЗ от 28.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Богучанский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором 

Красноярского края Котюковым М.М., № 3423-68ПЗ от 28.04.2025)  

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Минусинский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором 

Красноярского края Котюковым М.М., № 3424-69ПЗ от 28.04.2025)   

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Мотыгинский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором 

Красноярского края Котюковым М.М., № 3425-70ПЗ от 28.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об отдельных вопросах государственного 

регулирования в сфере производства и оборота этилового спирта, алкогольной  

и спиртосодержащей продукции» (внесен Правительством Красноярского края  

Верещагиным С.В., № 3426-71ПЗ от 28.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «О наделении органов местного самоуправления 

городских и муниципальных районов края отдельными государственными полномочиями по 

обеспечению переселения граждан из районов Крайнего Севера и приравненных  

к ним местностей Красноярского края» (внесен депутатом Законодательного Собрания 

Красноярского края Магомедовой Л.В., № 3462-72ПЗ от 29.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Назаровский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором 

Красноярского края Котюковым М.М., № 3463-73ПЗ от 29.04.2025)  

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Курагинский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором 

Красноярского края Котюковым М.М., № 3464-74ПЗ от 29.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Туруханский район  
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и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором 

Красноярского края Котюковым М.М., № 3465-75ПЗ от 29.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Абанский район и находящихся  

в его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором Красноярского края 

Котюковым М.М., № 3466-76ПЗ от 29.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Рыбинский район и находящихся в 

его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором Красноярского края 

Котюковым М.М., № 3467-77ПЗ от 29.04.2025) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Ужурский район и находящихся  

в его границах иных муниципальных образований» (внесен Губернатором Красноярского края 

Котюковым М.М., № 3468-78ПЗ от 29.04.2025) 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

В Красноярске открылась уникальная экспозиция, презентовавшая регион  

на Международном форуме – выставке «Россия» 
В день 20-летия референдума по объединению Эвенкии, Таймыра и Красноярского края,  

в галерее «Енисей» открылась экспозиция, которая ранее представляла регион на Международном 

форуме – выставке «Россия» на ВДНХ в Москве. 

Демонстрационный павильон посетил Губернатор Михаил Котюков, по поручению которого 

экспонаты перевезли в Красноярск. 

Центр экспозиции – скульптура Енисея, которая с помощью технологий искусственного 

интеллекта рассказывает о достижениях и уникальных местах Красноярского края, о его природе, 

промышленном потенциале, культурном и историческом наследии. Также с помощью специальных 

интерактивных тренажеров посетители смогут подняться на Торгашинский хребет, пройтись  

по горным тропам парка «Ергаки», прокатиться на велосипеде по набережной Дивногорска или  

по дорожкам парка «Гремячая грива», сплавиться на сапах под мостами Красноярска. 

Региональная столица представлена в 3D-модели, где в миниатюре воссозданы узнаваемые 

объекты – стадионы, театры, мосты. А на небольших экранах можно увидеть Красноярск будущего 

– метротрамвай, обновленный театр оперы и балета, спортивные объекты, площади и парки. 

Есть на выставке локация, посвященная жизни и творчеству писателя Виктора Астафьева. 

Кроме того, посетители экспозиции смогут сделать свое фото или открытку на фоне 

достопримечательностей Красноярского края, ознакомиться с историей развития региона, его 

национальной культурой, территориальными особенностями. 

Новинка павильона – виртуальный тур, который представляет концепцию и наполнение 

будущего филиала Национального центра «Россия» в Красноярске. Напомним, в конце года  

он откроется в здании галереи «Енисей». Здесь будут многофункциональные интерактивные 

выставочные зоны, зоны отдыха и творчества, зоны деловых и культурных событий, переговорные 

комнаты, пресс-центр. Близлежащая территория будет благоустроена с учетом необходимости 

разделения транспортных потоков и создания парковочных мест. Увидеть все это посетители стенда 

смогут на большом экране, а управлять виртуальной экскурсией можно с помощью специальных 

кнопок навигации, установленных на панели. 

Михаил Котюков ознакомился со всеми локациями экспозиции, в свою очередь координаторы 

выставочного павильона рассказали ему, что продолжат информационное наполнение виртуальных 

туров. 

Александр Черников, директор АНО «Сибирский институт развития креативных индустрий»: 

«Нам удалось перевести в Красноярск демонстрационный стенд, который был на выставке 

«Россия» на ВДНХ. Экспозиция Красноярского края стала одной из самых узнаваемых в Москве,  

и мы хотели, чтобы красноярцы тоже смогли ее увидеть, -  сегодня открываемся для всех 
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жителей нашего края. Во время работы пространства любой желающий может прийти, 

провести здесь время, ознакомиться с экспонатами, принять участие в викторине.  

С сегодняшнего дня у нас стартует марафон кинопоказов - это фильмы о Красноярске, либо 

фильмы, которые сняли красноярские режиссёры, молодые талантливые ребята, мы хотим дать 

возможность жителям прикоснуться к их творчеству.  Кроме того, здесь будут происходить 

мероприятия, мы будем менять контент и это, наверное, хороший анонс музея, который 

планируем открыть в галерее «Енисей» в конце года. Вход будет свободный и бесплатный». 

17.04.2025, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115752  

 

В Красноярском крае проведут новую кадастровую оценку земель 

В 2026 году Центр кадастровой оценки проведет государственную кадастровую оценку всех 

земельных участков края, вне зависимости от их категории и форм собственности. Перечень 

участков, подлежащих оценке, опубликуют в феврале 2026 года в Фонде данных государственной 

кадастровой оценки на сайте Росрееста. 

«Новая кадастровая стоимость будет определена по состоянию на 1 января 2026 года  

и начнёт применяться с 1 января 2027 года», - отметила заместитель министра экономики  

и регионального развития Марина Лейман. 

Напомним, кадастровая стоимость земельных участков определяется для установления 

налогооблагаемой базы, величины арендной платы за землю; определения величины 

компенсационных выплат при изъятии земель для муниципальных нужд, а также обеспечения 

получения прав собственности на недвижимое имущество. 

Правообладатели земель могут направить декларации о характеристиках объектов 

недвижимости для уточнения данных при проведении оценки до 31 декабря 2025 года. 

По всем вопросам можно обращаться в отдел проведения кадастровой оценки Центра 

кадастровой оценки по телефону: 8 (391) 206-97-91. 

17.04.2025, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115748 

 

 

Дороги, свет и вода: для садовых обществ Красноярского края стартовал конкурс грантов 

В Минсельхозе края начался прием заявок на гранты для развития инфраструктуры 

садоводческих, огороднических некоммерческих товариществ. Соискатели могут рассчитывать  

на поддержку до трех млн рублей. Средства можно потратить на строительство, реконструкцию или 

ремонт электросетей, водоснабжения и дорог, в том числе для разработки проектной документации. 

«Данная мера поддержки является наиболее значимой для СНТ - за счет этих средств 

можно значительно улучшить инфраструктуру садовых обществ для более комфортного  

и безопасного пребывания граждан на своих земельных участках. По итогам реализации грантов в 

прошлом году 24 садовых некоммерческих товарищества улучшили условия  

по электроснабжению, водоснабжению и дорогам для 4309 садовых земельных участков.  

Такую помощь получили садоводы в Шушенском, Манском, Емельяновском, Березовском районах,  

а также в Ачинске, Железногорске и Красноярске», - отметил министр сельского хозяйства края 

Илья Васильев. 

На территории СНТ «Каскад» в Манском районе в прошлом году за счет господдержки 

построили дорогу. «Весной мы подали заявку на грант на сумму 2,25 млн рублей, и уже летом 

благодаря господдержке появилась возможность реализовать наш проект по строительству 

дороги на территории садоводства на 142 участка. За три года до этого мы получали грант  

2 млн рублей и на эти деньги привели в порядок линию электропередач. Без господдержки нам 

невозможно было бы провести эти работы», - рассказала председатель садового некоммерческого 

товарищества Ирина Зайцева. 

Чтобы получить грант, некоммерческое товарищество должно состоять в реестре 

претендующих на получение господдержки, который ведет Минсельхоз края, вложить  

в реализацию мероприятия не менее 10% собственных средств, предоставить решение общего 

собрания членов товарищества с указанием мероприятия, на которое запрашивают деньги.  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115752
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115748
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Также необходимо предоставить выписку из ЕГРН, подтверждающую законное право  

на земельный участок, объекты электросетевого хозяйства и водоснабжения. 

Заявки для участия в отборе некоммерческие товарищества в этом году впервые 

предоставляют в электронном виде через личный кабинет в ГИС «Субсидия АПК24». Документы от 

садовых обществ принимают до 14 мая. На сайте министерства размещена инструкция  

по заполнению электронной заявки. 

Добавим, в Красноярском крае действует региональный закон о господдержке садоводства  

и огородничества, разработаны различные программы господдержки для муниципалитетов, 

садовых обществ, а также союзов садоводов. В 2025 году на развитие краевого садоводства  

и огородничества из краевого бюджета выделено более 130 млн рублей. Во многих муниципальных 

образованиях края помощь в решении оперативных вопросов садовым некоммерческим обществам 

оказывают созданные по поручению Губернатора края Михаила Котюкова совещательные органы 

(штабы). 

17.04.2025, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115757 

 

Промысловики из северных районов Красноярского края получат лодочные моторы  

и рыболовные сети 

Завершилась заявочная кампания на предоставление товарно-материальных ценностей 

представителям коренных малочисленных народов, ведущим традиционный образ жизни  

в Енисейском, Северо-Енисейском и Тюхтетском районах. 

По итогам отбора 13 промысловиков – жителей поселков Пасечное и Чиндат Тюхтетского 

муниципального округа, поселка Сым Енисейского района получат необходимое оборудование для 

рыбалки – 7 лодочных моторов и 10 рыболовных сетей. 

Выдача ТМЦ осуществляется в рамках краевой государственной программы «Сохранение  

и развитие традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных 

народов». При этом дорогостоящие товары, такие как лодочные моторы и моторные надувные 

лодки, предоставляются на семью заявителя один раз в семь лет, а товары меньшей стоимости – 

рыболовные сети, капканы и охотничьи приспособления - могут выдаваться раз в три года. 

Для получения оборудования заявителям необходимо ежегодно до 1 марта подать заявление в 

агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов 

Красноярского края либо в офисы МФЦ. 

Дополнительную информацию о мерах поддержки для представителей коренных 

малочисленных народов можно получить по телефону кол-центра: 8 (391) 205-26-26. 

17.04.2025, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115745 

 

Институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края приглашает  

Курс повышения квалификации «Деловой русский язык» 

Ключевые темы курса: 

- функциональные и стилистические особенности делового русского языка; 

- место и специфика телефонной коммуникации в деловом общении; 

- цифровой этикет и электронная переписка: правила создания электронного письма; 

- функциональные стили речи: публицистический и официально-деловой стили.  

Продолжительность курса 48 часов. Обучение пройдет в дистанционном режиме с 16 мая  

по 20 июня 2025 года. 

По результатам успешного обучения выпускнику выдается удостоверение о повышении 

квалификации. 

Повышение квалификации рекомендовано: 

- главам и заместителям глав муниципальных образований; 

- муниципальным служащим; 

- депутатам и работникам аппарата представительных органов; 

- работникам краевых и муниципальных учреждений. 

Для обучения необходимо: 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115757
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115745
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1. Наличие (или получение) среднего профессионального и (или) высшего образования. 

2. Наличие доступа в Интернет. 

Для представителей органов местного самоуправления и должностных лиц местного 

самоуправления Красноярского края, работников муниципальных и краевых учреждений 

Красноярского края обучение является бесплатным. 

Обращаем внимание, прием заявок на обучение завершается по мере комплектования групп. 

https://krasimr.ru/sobytiya/kalendar/kurs-povysheniya-kvalifikatsii-delovoy-russkiy-yazyk_2025/ 

 

Курс повышения квалификации «Регистрация прав и кадастровый учет недвижимого 

имущества» 

Ключевые темы курса:  

- недвижимые вещи как объект гражданского права; 

- государственный кадастровый учет недвижимого имущества; 

- основы государственной регистрации прав на недвижимое имущество; 

- порядок внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости; 

- выявление правообладателей ранее учтенных объектов недвижимости; 

- правовой режим бесхозяйного и выморочного имущества. 

Продолжительность курса 44 часа. Обучение пройдет в дистанционном режиме с 16 мая по 20 

июня 2025 года. 

По результатам успешного обучения выпускнику выдается удостоверение о повышении 

квалификации. 

Повышение квалификации рекомендовано: 

- главам и заместителям глав муниципальных образований; 

- муниципальным служащим; 

- депутатам и работникам аппарата представительных органов; 

- работникам краевых и муниципальных учреждений. 

Для обучения необходимо: 

1.   Наличие (или получение) среднего профессионального и (или) высшего образования. 

2.   Наличие доступа в Интернет. 

Для представителей органов местного самоуправления и должностных лиц местного 

самоуправления Красноярского края, работников муниципальных и краевых учреждений 

Красноярского края обучение является бесплатным. 

Обращаем внимание, прием заявок на обучение завершается по мере комплектования групп. 

    https://krasimr.ru/sobytiya/kalendar/kurs-povysheniya-kvalifikatsii-registratsiya-prav-i-kadastrovyy-

uchet-nedvizhimogo-2025/        

21.04.2025, институт государственного и муниципального управления  

при Правительстве Красноярского края  

 

В крае стартовало голосование по выбору территорий для благоустройства 

Красноярский край присоединился к всероссийскому онлайн-голосованию за объекты 

благоустройства по программе «Формирование комфортной городской среды» национального 

проекта «Инфраструктура для жизни». 

24 городских округа и поселения с численностью свыше 10 тысяч человек предложили 

горожанам на выбор 88 территорий. Какие территории наберут наибольшее количество голосов,  

те и будут благоустроены в 2026 году. 

Голосование проходит на портале Госуслуг. Свой голос за объекты благоустройства могут 

оставить жители края старше 14 лет. 

В голосовании участвуют общественные территории, расположенные в городах Ачинск, 

Боготол, Бородино, Дивногорск, Енисейск, Железногорск, Заозёрный, Зеленогорск, Иланский, 

Канск, Кодинск, Красноярск, Лесосибирск, Минусинск, Назарово, Норильск, Сосновоборск, Ужур, 

Уяр, Шарыпово, а также в посёлках Берёзовка, Шушенское, Емельяново, Курагино. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «На протяжении нескольких лет жители 

края участвуют в вопросах благоустройства. Заинтересованность людей только растёт, потому 

что результат виден и понятен сразу — в этом году проголосовали, в следующем благоустроили. 

Нам важно, чтобы скверы, парки, набережные создавались по современным технологиям, чтобы 

https://krasimr.ru/sobytiya/kalendar/kurs-povysheniya-kvalifikatsii-delovoy-russkiy-yazyk_2025/
https://krasimr.ru/sobytiya/kalendar/kurs-povysheniya-kvalifikatsii-registratsiya-prav-i-kadastrovyy-uchet-nedvizhimogo-2025/
https://krasimr.ru/sobytiya/kalendar/kurs-povysheniya-kvalifikatsii-registratsiya-prav-i-kadastrovyy-uchet-nedvizhimogo-2025/
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пространства были многофункциональными, но при этом постараться сохранить исторический 

облик городов и поселений. Благоустройство - это системный, ежедневный процесс, в котором 

жители участвуют наравне с местными и краевыми властями». 

Сделать свой выбор можно по ссылке https://pos.gosuslugi.ru/lkp/fkgs/home/. 

22.04.2025, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115793 

 

Жителей Красноярского края приглашают принять участие в форуме  

«Сильные идеи для нового времени» 
У жителей Красноярского края есть возможность подать заявку и принять участие в форуме 

«Сильные идеи для нового времени». Его цель – выявить и поддержать реализацию инициатив  

и проектов, которые внесут значимый вклад в укрепление суверенитета России и достижение 

национальных целей. 

В этом году идеи принимаются по 5 направлениям: «Национальная социальная инициатива», 

«Национальная технологическая инициатива», «Национальная предпринимательская инициатива», 

«Национальная кадровая инициатива», а также «Национальная экологическая и климатическая 

инициатива». 

Уже сейчас на платформе более 230 идей, касающиеся темы поддержки участников СВО  

и их семей. Среди предложений, например, обучение вождению, организация семейных туров 

выходного дня с погружением в культуру отдельных населенных пунктов, психологическая помощь 

бойцам, применение гражданских технологий для нужд армии и др. 

На данный момент на конкурс идей от Красноярского края подано уже 40 заявок. 

Присоединиться и заявить свой проект можно до 15 мая 2025 года на платформе 

идея.росконгресс.рф. 

Эксперты отберут топ-100 идей. Самые сильные представят руководству страны в июле  

на финальном мероприятии в Москве, которое состоится 15-16 июля. Инициаторы лучших идей 

смогут рассчитывать на поддержку государства в их реализации. 

Для справки 

В 2024 году на конкурс идей со всей России поступило более 30 тысяч заявок, в том числе 259 

от Красноярского края. Организаторы форума «Сильные идеи для нового времени» – Агентство 

стратегических инициатив (АСИ) и фонд «Росконгресс», соорганизатор – корпорация «ВЭБ.РФ». 

29.04.2025, министерство экономики и регионального развития Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115876  

 

 

 

 

 

80 лет ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ 

 

Владислав Зырянов: «Память о великом подвиге нужно воспитывать с юных лет» 
Депутат Владислав Зырянов наградил победителей патриотического конкурса рисунков 

«Великому подвигу — 80!», который по инициативе краевого парламентария прошел среди 

воспитанников детских садов Новоселовского района. 

Конкурс, проходивший при поддержке районного управления образования и муниципальной 

газеты «Грани», вызвал больший отклик — свои работы на суд жюри прислали 107 ребят  

из 14 детских садов района. 

Победителями признаны Миша Жуйков из Новоселовского детского сада «Солнышко», Алена 

Мудрова из Светлолобовского детсада и Юра Бредихин из Анашенского детского сада. Призы 

депутат вручал вместе с представителями районного Совета ветеранов и главой района Николаем 

Филимоновым. Все участники конкурса на память об участии в этом конкурсе получили дипломы. 

«Убежден, что память о подвиге наших прадедов в «сороковые-роковые» надо воспитывать  

с юных лет. Именно поэтому и было принято решение проводить конкурс среди воспитанников 

детских садов. Было много замечательных работ, выбрать среди них лучшие было очень сложно. 

Поздравляю не только победителей, но всех, кто принял участие в патриотическом конкурсе,  

а также их родителей и воспитателей детсадов. Новоселовская земля богата на таланты  

и конкурс это подтвердил на 100%, — отметил Владислав Зырянов. — Важно, что в награждении 

https://pos.gosuslugi.ru/lkp/fkgs/home/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115793
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115876
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победителей приняли участие заслуженные ветераны Новоселовского района. Нерушимая связь 

поколений — то, что мы должны всячески хранить и развивать». 

Депутат Владислав Зырянов встретился с активистами Новосёловского районного Совета 

ветеранов. Краевой парламентарий рассказал ветеранам о работе в аграрном комитете 

Законодательного Собрания и о помощи району в выделении денег из краевого бюджета  

на строительство и ремонт социальных объектов. 

В частности, речь идет о капремонте Новоселовской средней школы № 5. Проект должны 

разработать в этом году, а работы запланированы на 2026 год. Капитальный ремонт детского сада 

«Росинка» запланирован на 2027 год. Отдельно депутат остановился на строительстве досугового 

центра в Коме. С учетом всех пертурбаций на проект из краевой казны выделяется на 2025 год  

49 млн рублей, в 2026 — 45 млн рублей. В мае он должен отправиться на государственную 

экспертизу. Владислав Зырянов обсуждал эту тему с премьером краевого правительства Сергеем 

Верещагиным, который пообещал ускорить процесс строительства центра. 

Владислав Зырянов тепло поздравил ветеранов с приближающимся 80-летием Великой 

Победы и вручил почетные грамоты Владимиру Викторовичу Вараксину, Марии Ивановне 

Похабовой, Маргарите Николаевне Газенкампф, Антонине Федоровне Цеуновой, которые внесли 

большой вклад в развитие Новоселовского района. Благодарственными письмами Заксобрания  

за многолетний добросовестный труд были награждены Равилия Минислановна Бубнова, 

Александр Густавович Маурер, Людмила Ивановна Булдова. 

«Общение с людьми, которые, несмотря на солидный возраст, по-прежнему активно 

участвуют в общественной жизни Новоселовского района, для меня принципиально важное 

направление. Ветераны, не затушевывая проблем, всегда откровенно говорят о ситуации  

в территориях. Например, на апрельской встрече одной из главных тем стала сложная ситуация  

в районном здравоохранении. У ветеранов накопилось немало вопросов к руководству ЦРБ. 

Нередко на таких встречах подымаются темы, которые потом становятся приоритетными  

в депутатской работе», — подчеркнул Владислав Зырянов. 

18-21.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81191 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81201  

 

Школе в селе Талое Емельяновского района присвоили имя полного кавалера ордена Славы 

Николая Евгеньевича Литвиненко 

В преддверии празднования 80-летия Победы в Великой Отечественной войне в школе села 

Талое прошла церемония открытия мемориальной доски и «Парты героя» полного кавалера ордена 

Славы Николая Евгеньевича Литвиненко. 

В присутствии почетных гостей, племянника героя - Юрия Литвиненко, а также коллектива  

и учеников учреждения состоялся митинг, во время которого участники почтили минутой молчания 

память всех участников Великой Отечественной войны. 

Право открыть мемориальную доску в память о полном кавалере ордена Славы Николае 

Евгеньевиче Литвиненко предоставили Юрию Литвиненко и ученице Тальской школы Анастасии 

Калининой. 

Парта героя установлена в кабинете физики. Сидеть за ней будут ученики, которые добились 

успехов в учебе, спорте, творчестве. 

Отметим, проект «Парта героя» помогает осознать ценность подвига и важность сохранения 

памяти о тех, кто защищал нашу Родину. Он призван передать эстафету памяти, показать 

самоотверженность людей, завоевавших Победу. Важно, чтобы эта память хранилась, жила вечно  

и не была предана забвению. 

В год празднования 80-летия Победы в Великой Отечественной войне имена героев присвоят 

образовательным учреждениям и в других территориях края. 

В Красноярском крае 400 тысяч школьников и студентов участвуют в проектах, акциях, 

форумах, исследовательских программах, посвященных Году защитника Отечества и юбилею 

Великой Победы. Юные жители Красноярского края становятся лауреатами таких масштабных 

федеральных проектов, как «Без срока давности», «Наши семейные книги памяти», «Диктант 

Победы», «Сад памяти», «Бессмертный полк», «Парта героя», «Имя героя – школе». 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81191
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81201
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Одним из основных направлений работы образовательных учреждений являются 

региональные проекты, призванные сохранять память о героях Великой Отечественной войны  

и передавать правдивую и честную историю Победы. 

Для справки 

Николай Евгеньевич Литвиненко родился 8 января 1924 года в деревне Покровка 

Емельяновского района в крестьянской семье. Окончил 7 классов. 

15 августа 1942 года военкомат направил восемнадцатилетнего призывника Николая 

Литвиненко в Киевское военное училище связи, эвакуированное в Красноярск. Свой первый орден 

Славы красноармеец Литвиненко получил за обеспечение бесперебойной телефонной связи в бою 

при штурме высоты и взятии деревни Нестерково, северо-западнее города Невеля, 9 февраля 1944 

года. Под шквальным огнем противника он устранил 35 порывов на линии связи. 

За мужество и отвагу, проявленные в боях при освобождении Риги, 16 декабря 1944 года 

Николай Литвиненко награждён орденом Славы II степени. 

7 февраля 1945 года в районе города Пенцих в Германии младший сержант Литвиненко  

в сложных условиях обеспечил бесперебойную связь командованию, устранил свыше полутора 

десятков порывов на линии, истребил в схватке около десяти солдат противника, за что был 

повторно награжден орденом Славы III степени. 

5 марта 1945 года у деревни Розенгрунд в Германии при отражении одной из контратак 

противника он лично уничтожил немецкого офицера и четырех немецких солдат, устранил  

25 повреждений линии связи, причем по пояс в ледяной воде. За мужество и отвагу, проявленные  

в боях, 29 марта 1945 года красноармеец повторно награждён орденом Славы II степени. 

Николай Евгеньевич Литвиненко прошел войну с доблестью – за подвиги на поле боя получил 

четыре ордена Славы – одну награду III степени, два ордена II степени и, наконец, в 1945 году – 

долгожданный орден I степени. 

Николай Евгеньевич демобилизовался в 1947 году. Вернулся в село Миндерла 

Сухобузимского района Красноярского края. В мирной жизни фронтовой связист работал егерем – 

28 лет охранял животных в местных лесах от браконьеров. После войны дважды Николай 

Евгеньевич участвовал в Московском параде Победы. На приеме в Кремле встречался сразу с тремя 

президентами: с Михаилом Горбачевым, Борисом Ельциным и действующим Президентом РФ – 

Владимиром Путиным. Разменяв 9-й десяток, Николай Евгеньевич был бодрым и энергичным. 

Скончался Николай Евгеньевич 9 сентября 2016 года. 

21.04.2025, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115786 

 

«Бессмертный полк онлайн»: почтить память героев Великой Отечественной войны  

можно дистанционно 

Началась акция «Бессмертный полк онлайн», принять участие в которой смогут все жители 

края. Формат онлайн-шествия позволит вспомнить участников Великой Отечественной войны  

и труженников тыла, увидеть их лица на электронных ресурсах и медиафасадах в День Победы. 

Онлайн-шествие пройдёт 9 мая на сайте движения «Бессмертный полк России». Оно будет 

организовано по потокам – по родам войск и группам тружеников тыла, между которыми можно 

свободно переключаться. Каждую трансляцию будут сопровождать исторические справки и факты 

о событиях и людях времён Великой Отечественной войны. 

Заявки пройдут двухэтапную проверку. Сначала анкеты изучат волонтёры, а затем историки. 

Организаторы подчеркивают, что любые попытки искажения исторической правды будут 

пресекаться в соответствии с законодательством РФ. 

Также организаторы рекомендуют не откладывать заполнение анкет на последний день  

и обратить внимание на загружаемые фотографии. При выборе снимка лучше отдать предпочтение 

фото военных лет. Также не рекомендуется загружать фотографии с подписями, дополнительными 

украшениями, рамками. 

При поддержке Сбера технологии и возможности онлайн-шествия расширились. С помощью 

нейросети Kandinsky можно отреставрировать старые фото – сделать чёрно-белые снимки 

цветными и улучшить их качество. 

Подать заявку на участие в акции можно будет с 23 апреля по 6 мая на сайте 2025.polkrf.ru или 

в мини-приложении соцсети «ВКонтакте». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115786
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23.04.2025, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного 

развития Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115815 

 

Жители края высаживают деревья в память о погибших в годы  

Великой Отечественной войны 

В населенных пунктах Красноярского края прошли первые посадки деревьев в рамках 

ежегодной международной акции «Сад памяти». Молодые аллеи саженцев в честь погибших в годы 

Великой Отечественной войны появились в Козульском и Новоселовском муниципальных округах, 

Тасеевском, Ирбейском, Минусинском, Курагинском, Нижнеингашском и Балахтинском районах,  

а также в Лесосибирске и Красноярске. 

Так, в Лесосибирске воспитанники детского сада № 34 «Колокольчик» совместно  

с воспитателями на территории учреждения высадили саженцы сосны и кедра. В Козульке улицу 

Гагарина украсили кустарники молодой сирени, а в селе Новоалександровка Нижнеингашского 

района во дворе местной школы учащиеся вместе с педагогами посадили рябину. 

Всего в 2025 году в период акции в крае проведут более 60 мероприятий, высадят около  

30 тысяч деревьев и кустарников в парках, скверах и других любимых местах отдыха населения. 

Для того, чтобы выбрать удобное для себя время и место высадки деревьев, необходимо зайти 

на портал сад-памяти.рф, указать на интерактивной карте регион «Красноярский край», выбрать 

населённый пункт, куда бы вы хотели приехать и зарегистрироваться, вписав адрес своей 

электронной почты. Далее – прибыть на место в назначенное время, инвентарь и инструктаж 

выдадут и проведут на месте организаторы. 

Мероприятия акции проходят в рамках национального проекта «Экологическое 

благополучие». Высаживать молодые аллеи берез, сосен, елей, рябин, сирени и других пород 

деревьев и кустарников жители продолжат до 22 июня. 

24.04.2025, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115830  

 

Воспитанники Ачинского «Кванториума» изготовили 3D-сувениры для ветеранов  

Великой Отечественной войны 
Воспитанники Ачинского «Кванториума» запустили акцию ко Дню Победы.  

На высокотехнологичном оборудовании ребята изготовили 3D-сувениры для ветеранов Великой 

Отечественной войны. В основе композиции – голубь мира с георгиевской ленточкой и один  

из главных символов Победы – монумент Родина-мать. 

Получилось 100 сувениров, которые кванторианцы оформили в подарочную упаковку  

и в канун праздника Великой Победы вручат ветеранам, труженикам тыла и почетным жителям 

города Ачинска. 

«Здорово, что в праздник исторической памяти мы можем не просто говорить  

и вспоминать, а своими руками создавать символы нашей Победы. Уверена, что такие голуби 

будут радовать наших ветеранов», – отметила обучающаяся «Кванториума» Анастасия Громова. 

Напомним, что в крае в различных мероприятиях к 80-летию Победы планируется 

задействовать более 400 тысяч школьников и студентов. По поручению Губернатора края Михаила 

Котюкова эта работа стоит на особом контроле Правительства региона. 

24.04.2025, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115835 

 

К 80-летию Победы проходит акция «Сад памяти» 
Цель акции — ежегодная высадка 27 млн деревьев в память о каждом погибшем в годы 

Великой Отечественной войны. 

В Саянском районе к акции присоединились дошкольные учреждения. В детском саду 

«Родничок» ребята подготовительной группы из движения «Орлята-дошколята» посадили на 

территории саженцы рябины и калины. Высадили саженцы дети вместе с воспитателями детского 

сада «Золотой ключик». 

Депутат Законодательного Собрания Виктор Кардашов: «Меня тема приведения в порядок 

территорий вокруг школ, детских садов всегда волновала. Добивался включения в целях 

благоустройства дополнительных расходов бюджета; сам каждый год высаживаю хотя бы одно 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115815
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115830
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/115835
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дерево. А здесь объединились несколько важных тем: сохранение памяти о войне, воспитание 

детей в духе уважения к труду, улучшение внешнего вида дошкольных учреждений. При первой 

возможности привезу дерево в одно из образовательных учреждений района». 

28.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81252   

 

Песни Победы 
В городах и районах края проходят фестивали военно-патриотических песен к 80-летию 

Победы. 

В Бородино в фестивале «Битва хоров: во имя Победы!» приняли участие 15 коллективов 

предприятий и учреждений. 

В Казачинском районе прошел первый фестиваль «К подвигам героя песней прикоснись».  

16 школ и детских садов показали своё видение военных песен. Глава района Юрий Озерских 

отметил: «Впервые за долгие годы увидел полный зал: зрители сидели даже на ступеньках». 

Фестиваль предваряли благотворительная ярмарка и площадка с современной техникой: 

роботами, дронами, очками виртуальной реальности. Благодаря педагогам и ученикам, 

подготовившим к ярмарке полезные вещи — рассаду, домашнюю выпечку и многое другое, удалось 

собрать почти 90 тысяч рублей. Эти средства направят на помощь участникам СВО. 

Депутат Наталья Пыжикова: «Раньше говорили «Песня строить и жить помогает». Это 

действительно так, тем более песни разных времен — это часть нашей истории, а такие 

фестивали помогают в нее погрузиться». 

28.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81255 

 

В Зеленогорске готовятся ко Дню Победы 
Ребята из Совета молодёжи Электрохимического завода провели субботник у паровоза, 

установленного в память железнодорожников-первостроителей в 1982 году. 

Паровая машина была построена в 1929 году. С 1942 года в составе колонны паровозов 

особого резерва народного комиссариата путей сообщения паровоз водил эшелоны под Сталинград 

и в пекло Курской дуги. Дошел до Украины. К празднику памятник украсили, стилизовав его под 

поезд Победы. 

А в городском дворце культуры состоялся концерт, организованный командой детского сада 

№32 «Страна чудес» под руководством музыкального руководителя Анжелики Вишневской  

и музыкальными руководителями всех детских садов. Поддержать своих деток пришли их близкие. 

Финальную песню «День Победы» исполнили всем залом. 

Депутат Сергей Филимонов: «В городе всегда были сильны традиции. Вовлеченность  

в подготовку к празднику зеленогорской молодежи не случайность. Это позволяет воспитывать 

гордость за наших отцов, отстоявших страну от нацизма». 

28.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81260 

 

Георгиевская лента в Саянском районе 

В знак памяти о погибших в годы Великой Отечественной войны волонтёры Победы, 

активисты «Движения Первых» Агинской средней школы №2 вручили жителям микрорайона 

Ветеран села Агинское георгиевские ленты. 

Активисты добровольческого отряда «Мы вместе» передали в молодежный центр «Саяны» 

броши из георгиевской ленты, которые отправят нашим защитникам в зону проведения СВО. Над 

изготовлением брошей трудились ученики, учителя и родители в рамках акции «Родные — 

любимые». 

Депутат Законодательного Собрания Артур Аветисян: «Георгиевская лента стала для всех 

нас символом Победы и связи разных поколений. Поэтому каждый, кто ее носит, ощущает 

причастность к истории нашей страны, к этому общему празднику». 

29.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81262 

 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81252
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81255
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81260
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81262
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Молодежь будет хранить память о Великой Победе 
Памятные мероприятия, посвященные 80-летию Великой Победы, проходят  

в образовательных организациях Красноярска. Поздравил студентов красноярских учреждений 

системы среднего профессионального образования со знаменательным событием член комитета по 

молодежной политике Законодательного Собрания Красноярского края депутат Сергей Горбунов. 

Хранить память о героях и события Великой Отечественной войны — общий долг  

и ответственность российского народа. Особая роль здесь отводится молодежи, которой предстоит 

стоить будущее нашей страны. Поэтому ребята должны хорошо знать, какие тяжелейшие 

испытания пришлось преодолеть Отчизне, чтобы сохранять свободу и суметь отстоять суверенитет 

России. 

В преддверии празднования Великой Победы депутат Законодательного Собрания 

Красноярского края Сергей Горбунов обратился с поздравлениями по случаю такого 

знаменательного события к студентам образовательных организаций, готовящих будущих 

профессионалов. Начинание было поддержано учреждениями системы СПО столицы региона,  

и в качестве почетного гостя Сергей Владимирович был приглашен лично поздравить учащихся 

Красноярского строительного техникума. 

Со своей стороны, активные студенты строительного техникума подготовили конкурс — квиз, 

посвященный событиям Великой Отечественной войны. Командам нужно было собрать 

информацию и рассказать о городах-героях, внесших особый вклад в Победу. Ребята с большим 

внимание и ответственностью отнеслись к заданию, показав своими рассказами, что проделали 

большую работу по сбору информации о событиях, золотыми буквами вписанных в историю нашей 

страны. 

Общественная патриотическая инициатива была поддержана волонтерским центром 

«Первые», реализуемым АНО «Твоя инициатива» во взаимодействии с АНО ФК «Тотем». 

Участниками его добровольческих мероприятий являются студенты 12 красноярских организаций 

среднего профессионального образования. Многие из них вовлечены в подготовку событий, 

посвященных празднованию 80-летия Великой Победы, которые проводятся в Красноярске и крае. 

«День Победы в Великой Отечественной войне особенный для всего нашего народа. В этот 

день мы вспоминаем бессмертный подвиг наших предков, сумевших ценой невероятных усилий  

и воли остановить страшного врага человечества — фашизм. С праздником 9 мая коллектив 

Вашего учреждения и учащихся! Сегодня воины России, как и 80 лет назад, отстаивают свободу и 

суверенитет страны — ради нашего будущего! Желаю, чтобы как можно скорее небо  

над головой стало мирным!», — поздравил студентов красноярских ссузов и всех жителей региона  

с 80-й годовщиной Великой Победы депутат Законодательного Собрания Красноярского края 

Сергей Горбунов. 

29.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81266 

 

В Иланском районе прошла встреча поколений в рамках акции #ПоколенияПомнят 
Встречу организовали местные отделения «Движения Первых» и Всероссийского общества 

инвалидов. 

Главной гостьей мероприятия стала Клавдия Ивановна Стус — ребёнок войны и ветеран 

труда. Её рассказ о жизни в военные годы, о том, какую изобретательность люди проявляли  

в условиях острой нехватки продуктов, никого не оставил равнодушным. 

Настоящим сюрпризом стали принесённые Клавдией Ивановной школьные принадлежности 

послевоенного времени — перьевые ручки и чернильницы. Дети с интересом пробовали писать 

этими необычными для современного поколения инструментами. 

Завершилась встреча совместным чаепитием с пшенной кашей, приготовленной по «рецепту 

Победы». 

Депутат Законодательного Собрания Артур Аветисян: «Уважение к старшим — это часть 

нашей культуры. Тем более к людям, перенесшим голод, все тяготы войны, но не сломившимся. 

Такие встречи помогают молодежи понять ценность мирной жизни». 

29.04.2025, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=81263 
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Уважаемые коллеги! 

Примите искренние поздравления  

с 80-й годовщиной Победы в Великой Отечественной войне! 

Воспоминания о тех трудных днях передаются из поколения в поколение,  

из рассказов – в сердца. Память живет в каждом из нас. 

Пусть праздничные дни будут душевными, тёплыми,  

наполненными яркими событиями и интересными встречами! 

Искренне желаем вам и вашим семьям крепкого здоровья, личного счастья,  

семейного благополучия и мирного неба над головой! 
 


